
Capitanes
Riesgo en el aire
Mañana se prevé que en la Cámara

de Diputados se lleve a cabo el foro
Política Legislativa en materia de aviación,
organizado por el diputado morenista
Mauricio Cantú González y la Asocia
ción Sindical de Pilotos Aviadores (AS
PA), que comanda José Humberto Gual

A través del Foro, los pilotos bus
can sensibilizar a los diputados sobre los
riesgos que se enfrentarían al abrir los
cielos mexicanos para permitir el cabo
taje y las modificaciones presentadas por
el Gobierno en la Ley de Aviación Civil y
a la Ley de Aeropuertos que avalan di
cha práctica.

Entre los temas a discutir están las
actualizaciones a la normativa de la avia
ción civil, mejores prácticas y estándares
internacionales, los riesgos y oportunida
des que hay para la liberación del trans

porte aéreo, entre otros.
Hay que recordar que el Frente por la

Defensa de la Aviación Nacional, que se
conforma por los sindicatos y colegios de
profesionistas del sector aéreo nacional,
ha rechazado la intención del Gobierno
de México por considerarla una práctica
depredatoria.

Son varias las voces que se han levan
tado en contra de esta medida.

La semana pasada, justo ese Frente
que busca defender a la aviación local y.
que preside Ángel Domínguez Catzin,
solicitó reunirse con el Presidente para
discutir el tema, pues permitir que líneas
extranjeras operen rutas domésticas da
ñaría a las mexicanas.

De acuerdo con ASPA permitir el
cabotaje en el País acabaría con un mi
llón de puestos de trabajos directos
e indirectos.

Registro
de marca

Altán Redes, consorcio que
administra la Red Com
partida en México y que
está a cargo de Carlos
Lerma, registró a finales
del año pasado la marca
Altán Móvil ante el Insti
tuto Mexicano de Propie
dad Intelectual.

En un principio, con el
registro de marca, se po
dría pensar que el propio
Altán Redes esté buscando
incursionar en el merca
do minorista; sin embargo
para que esto suceda ten
drían que existir múltiples
cambios, tanto legislativos
como económicos.

De entrada, tendría que
modificarse la Ley Federal
de Telecomunicaciones y
Radiodifusión para permitir

su entrada al mercado mi
norista y por ende una ade
cuación del título de con
cesión que hoy le permite
explotar la banda de 700
MHz.

Su incursión en el
mercado de las telecomu
nicaciones también impli
caría un proceso de compe
tencia desleal, pues luego
de ser rescatada con recur
sos públicos, la naturaleza
de este negocio es comple
tamente diferente a la
que tienen el resto de los
operadores.

Pese a sus intenciones
de ingresar al mercado mi
norista en las telecomuni
caciones, la empresa no ha
dado razones sobre el regis
tro de su marca Altán Mó
vil en noviembre del 2022 y
aún quedan dudas sobre su
estrategia

Universidades
en el WEF

El rector del Tecnológico
de Monterrey, David Garza,
tuvo una semana movida,
pues ha estado presente en
el Foro Económico Mundial
en Davos, Suiza, donde esta
institución educativa fue la
única universidad presente
de América Latina

En el Foro, Garza parti
cipó en las mesas de diálogo
del Global University Lea
ders Forum, Reskilling Re
volutions Champions, Glo
bal Collaboration Village
Science Campus y The Edi
son Alliance.

Para el Tec esta partici
pación se da en el marco de
su 80 aniversario y forma
parte de su estrategia a tra
vés de las llamadas tres "i":
Investigación, Innovación e

Internacionalización.
Las universidades tie

nen gran relevancia dentro
del Foro Económico Mun
dial, pues son parte impor
tante de la sociedad. El Tec
fue una de las 17 universida
des que tuvieron presencia
en el foro, donde también
destacaron el Massachu
setts Institute of Technology,
National University of Sin
gapur, University of Tokio,
entre otras.

El Tec es la institución
de educación superior de
México mejor posicionada,
solo después de la UNAM.

Buen año

MercedesBenz Autobuses
México, que lidera Alexan
dre Nogueira, celebra este
mes su 29 aniversario en el
País con su consolidación en
el mercado.

La empresa se ha po
sicionado nuevamente co

mo líder de mercado con 25
años consecutivos en ventas
de autobuses y haber cerra
do el 2022 con una partici
pación de mercado de 45.9
por ciento, 1.9 puntos por
centuales más que en 2021.

A lo largo del 2022, la
empresa entregó 2 mil 674
unidades para el traslado de
pasajeros, lo que la llevó a
ganar mayor terreno.

La planta de ensamble
de esta compañía de origen
alemán—ubicada en Nue
vo León—tiene una línea
de producción en la que ha
ensamblado más de 97 mil
autobuses y cuenta con 18
modelos que combinados
resultan en 50 diferentes
productos como autobuses
urbanos, suburbanos, forá
neos y BRTs.

Este año, la compañía
prevé mantener el nivel
de participación de mer
cado que hasta ahora ha
mostrado.

capitanes@reforma.com

JOHN WILLY
KOLTER...

X i
Es el nuevo presiden
te de la Confedera
ción Latinoamericana

de Agentes Aduana
les (CLAA), cargo que
mantendrá por un pe
riodo de tres años. Lle

ga en un momen
to clave, pues ante los
efectos de la pande
mia, el comercio in
ternacional busca

ahora una operación
orientada a bloques
regionales como es el
caso latinoamericano.
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Corrupción en
la economía

CPI son las siglas en
inglés del Consumer
Price Index, en Esta

dos Unidos. También son las
iniciales del Corruption Per
ceptions Index elaborado por
Transparency International.
Según el CPI de TI, corres
pondiente a 2021, México
ocupó el (deplorable) lugar
124 entre 180 países. Y no es
un problema nuevo.

La corrupción es un fe
nómeno económico, social y
político de primera importan
cia en nuestro medio. Es tan
frecuente, que prácticamen
te todos los días la prensa da
cuenta de un episodio más
grande o pequeño de esa
grave enfermedad del cuer
po colectivo de nuestro país.

La corrupción existe en
todas las latitudes y ha existi
do en todos los tiempos. Pero,
a juzgar por los resultados de
diversas encuestas interna
cionales, es más aguda en las
naciones en desarrollo y, cier
tamente, es alarmantemente
común en México.

Según la RAE, la pala
bra "corromper" tiene varios
significados. Uno de ellos se
aplica al tema de esta nota
"sobornar o cohechar... a cual
quier persona, con dádivas o
de otra manera".

Así definida, la cuestión
parece una característica po
tencial de muchos tipos de
tratos, incluyendo aquellos
que se realizan entre parti
culares. Sin embargo, la co
rrupción tiene una importan
cia especial cuando ocurre en
una transacción entre un par
ticular y un empleado público.

Un burócrata incurre en
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tencial de muchos tipos de
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Un burócrata incurre en

un acto de corrupción cuan
do "vende" con provecho pro
pio un servicio que es facul
tad gubernamental. Por ejem
plo, recibir una "gratificación"
por agilizar un trámite oficial
cualquiera Algo similar ocu
rre si el funcionario acepta un
soborno para autorizar una
compra Y así por el estilo.

¿Por qué puede un buró
crata pedir o, de plano, exi
gir, un soborno, o como quie
ra que se le llame? Porque
controla monopólicamente
la oferta de un servicio o de
un bien, o porque detenta
una autoridad exclusiva No
hay alternativa para la con
traparte, excepto desistir de
la intención original.

Hace tiempo, algunos
analistas llegaron a atribuir
a la corrupción cierto aspec
to positivo, en dos sentidos:
estimula la cooperación del
burócrata, decían, y permite
sortear las regulaciones gu
bernamentales entorpecedo
ras de la actividad productiva

Hoy se piensa, sin reser
vas, que la corrupción consti
tuye una dolencia económica,
social y política

En México, los ejemplos
abundan:

1) El empresario que con
sigue un permiso pagando un
soborno está en mejor po
sición que aquel que cum
ple estrictamente con la ley.
La ventaja obtenida no tiene
nada que ver con la eficien
cia económica, sino con la
corrupción. Se trata de una
"búsqueda de rentas", dicen
los economistas.

2) La venta de plazas en el
sector oficial de la educación,
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entre otros, implica una priva
tización de un puesto público.

3) Los "puesteros" que
ocupan banquetas y calles
privatizan espacios, a cam
bio de un eventual apoyo po
lítico y de "mordidas" (a los
inspectores o a la mafia). Sus
perjuicios son obvios para los
transeúntes y para los comer
ciantes establecidos.

4) Hace no mucho era
frecuente la queja sobre la
venta de combustibles en "li
tros cortos" en las gasolineras
(franquicias de Pemex). Tales
abusos eran la consecuencia
inevitable de la existencia de
un monopolio gubernamen
tal. La apertura iniciada en
2013 era, y es, la solución ló
gica Revertiría sería un error.

5)...
La reacción de las autori

dades y de la sociedad frente
a la corrupción toma dos for
mas estándar: la exigencia de
una acción policial; y, la con
dena moral. Ambas son "lla
maradas de petate". El pro
blema es que ninguna cambia
los incentivos que motivan la
conducta de los involucrados.
Si existe la oportunidad de
una ganancia extraordinaria,
creada por un arreglo institu
cional ineficiente, seguramen
te alguien la va a aprovechar.
El remedio duradero es eco

nómico: hay que modificar las
circunstancias que propician
la corrupción No es asunto
de cambiar personas, como
se cree ingenuamente.

Lo anterior puede sonar
muy abstracto. Una ilustración
realista quizá sirva La libera
lización del comercio exterior
redujo, sin duda, la corrupción
imperante en la época del pro
teccionismo, tanto en los gran
des volúmenes de transaccio
nes de mercancías como en la

"pasada" ocasional de la fronte
ra El "permiso previo de im
portación", por ejemplo, dejó
de ser una patente de corso.
Los viejos de la aldea saben
bien a qué me refiero.
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What's
News

A lgunos de los inversio
XjLnistas más especula
tivos de Wall Street están
haciendo tratos 90% más
bajos que sus grandes
adquisiciones durante
el apogeo del mercado.
Creadores de empresas de
adquisición de propósito
especial, o SPACs, están
valuando compañías que
buscan sacar a bolsa a los
niveles más bajos desde
que inició el auge hace tres
años, reportó Dealogic. La
fusión de SPAC promedio
anunciada ha caído a unos
200 millones de dólares en

lo que va de enero, compa
rado con más de 2 mil millo
nes de dólares en el 202L

? Las acciones en la

compañía matriz del juego
para dispositivos móviles
"Angry Birds" se dispararon
el viernes tras anunciar

que había recibido una
propuesta de adquisición
de 751 millones de euros de

un desarrollador rival, al
tiempo que una desacele
ración en la industria de los
juegos incita a la consolida
ción. Rovio Entertainment
Oyj reveló que los 9.05
euros por acción ofreci
dos por la israelí Playtika
Holding Corp. mejoraban
una propuesta anterior de
8.50 euros por acción de esa
misma compañía
? La Administración
Federal de la Aviación dijo
que un contratista que tra
bajaba para el regulador de
seguridad aérea borró ac
cidentalmente archivos de

computadora usados en un
sistema de alerta del piloto,
llevando a la interrupción

del tráfico aéreo en EU la se
mana pasada. La dependen
cia, que se negó a identificar
al contratista, explicó que
su personal trabajaba para
sincronizar correctamente
dos bases de datos usados
para el sistema de alerta
cuando los archivos fueron
borrados por error.

? Ericsson AB reportó
utilidades trimestrales
más bajas de lo anticipado
y advirtió que enfrentaba
un inicio de año incierto al

tiempo que compañías de
telecomunicaciones que
operan en mercados como
EU demoran la colocación
de nuevos pedidos de equi
pos 5G en medio de la in
certidumbre económica La
compañía sueca de equipos
de telecomunicaciones dijo
que la tendencia comenzó
a afectar su unidad clave de
redes en el cuarto trimestre
y que espera que continúe
durante el primer semestre
del 2023.

? El mercado accionario
de India fue uno de los

pocos puntos positivos
en Asia el año pasado.
Pero altas valuaciones y el
creciente atractivo de China

significan que los inversio
nistas deben esperar un pri
mer semestre turbulento,
dijeron analistas. El índice
MSCI India subió L6% en el
2022, comparado con una
caída de 22% de un índice

comparable de China.
Mientras China batallaba

con el impacto económico
de su política de cero Covid
y una fuerte desaceleración
en el sector inmobiliario, la
economía india tuvo buen
desempeño.
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Riesgos por morosidad
::::: Nos cuentan que han comenzado a encenderse
alertas ante problemas de sobreendeudamiento en
medio de altas de interés e inflación que aún golpean
lps bolsillos de las familias mexicanas. Nos hacen ver
que el fuerte uso de tarjetas de crédito, sobre todo al
cierre de 2022, inquieta a autoridades y analistas, da
da la incertidumbre sobre los próximos meses, por un
esperado menor desempeño de la economía. Si bien
los bancos pueden detener un poco el flujo del crédi
to, el pago de tarjetas de las compras de El Buen Fin,
Navidad y fin de año empieza a mostrar señales de
alerta, con clientes que inician 2023 con dificultades
de pago. Hasta el momento, en términos generales la
porosidad del sistema bancario se mantiene sana,
pjero nos dicen que la prudencia debe prevalecer ante
panorama complicado.

inversión privada: amor y desamor
::::: A pesar de lo que se diga en Palacio Nacional en con
tra de empresas españolas, negocios son negocios. Tan es
así que este año se espera una inversión de mil 500 millo
nes de dólares de origen español, aunque hasta ahora no

se ha revelado en qué sector. Dicen que
a pesar de lo dicho por el presidente An
drés Manuel López Obrador, lo cierto
es que sí hay interés por el capital priva
do, y prueba de ello es que el viernes pa
sado se reunieron las secretarias del Tra
bajo, Luisa María Alcalde, y de Econo
mía, Raquel Buenrostro, para hablar
de estrategias para atraer esos recursos,

Luisa María pero aclararon que los proyectos que lle
Alcalde guen deben promover el trabajo digno y

bien remunerado. Hay interés por inver
tir, nos aseguran, e incluso los empresarios enfrentan el
problema de que algunas vacantes no se logran ocupar.

Apoyos para vivienda
::::: Aunque los subsidios federales para la vivienda desa
parecieron desde el sexenio de Enrique Peña Nieto, nos
dicen que en Guanajuato hay un programa para apoyar a
los trabajadores del estado, entre ellos los policías, para

que puedan hacerse de una casa. El
subsidio que otorga el gobierno de Die
go Sinhue Rodríguez Vallejo es de
100 mil pesos para adquirir vivienda
hasta por 936 mil pesos. El año pasado,
nos cuentan, el gobierno dio 30 millo
nes de pesos en subsidios, pero este año
espera duplicar la cifra. Además, nos
cuentan que el gobierno guanajuatense
ha hecho alianza con la Cámara NacioDiego Sinhue
nal de la Industria de Desarrollo y ProRodríguez
moción de Vivienda (Canadevi), de Al

berto Moreno Gómez, aportando la tierra para que las
empresas del sector construyan vivienda vertical cercana
a los centros de trabajo.
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Perdonan sanción
a Televisa
Se trata de la resolución

E.IFT.UC.DGSAN.II.

0342/2018 que resol
vió directamente la Unidad
de Cumplimiento del Institu
to Federal de Telecomunica
ciones (IFT) en enero de 2022,
con relación a una denuncia
que interpuso la empresa Me
gacable contra Grupo Televi
sa por incumplir obligacio
nes como agente preponde
rante, específicamente la
condición décima novena
del Anexo 1 de la Resolución

de Preponderancia ("laMedi
da de Preponderancia"), que
la obliga a ofrecer sus canales
de programación a los opera
dores de TV restringida para
su retransmisión en los mis
mos términos y condiciones,
que a sus subsidiarias y filia
les (por ejemplo IZZI). Asi
mismo, dispone que en caso
de que se ofrezcan dos o más
canales en forma empaque
tada, también deberán ofre
cerse en forma desagregada,
es decir, separadamente.
El asunto es que Megaca

ble solicitó en 2016 a Televi
sa la oferta y condiciones
para retransmitir los cana
les 2, 5 y 9 de manera desa
gregada. Sin embargo, Tele
visa le hizo una oferta em

paquetada con otros cana
les, lo que contraviene a sus
obligaciones de preponde
rancia. Es por ello que Me
gacable acudió al IFT y so
licitó su intervención, por
que su petición no estaba
siendo atendida; así es co

Se trata de la resolución
E.IFT.UC.DGSAN.II.

0342/2018 que resol
vió directamente la Unidad
de Cumplimiento del Institu
to Federal de Telecomunica

ciones (IFT) en enero de 2022,
con relación a una denuncia

que interpuso la empresa Me
gacable contra Grupo Televi
sa por incumplir obligacio
nes como agente preponde
rante, específicamente la
condición décima novena
del Anexo 1 de la Resolución
de Preponderancia ("laMedi
da de Preponderancia"), que
la obliga a ofrecer sus canales
de programación a los opera
dores de TV restringida para
su retransmisión en los mis

mos términos y condiciones,
que a sus subsidiarias y filia
les (por ejemplo IZZI). Asi
mismo, dispone que en caso
de que se ofrezcan dos o más
canales en forma empaque
tada, también deberán ofre
cerse en forma desagregada,
es decir, separadamente.
El asunto es que Megaca

ble solicitó en 2016 a Televi

sa la oferta y condiciones
para retransmitir los cana
les 2, 5 y 9 de manera desa
gregada. Sin embargo, Tele
visa le hizo una oferta em
paquetada con otros cana
les, lo que contraviene a sus
obligaciones de preponde
rancia. Es por ello que Me
gacable acudió al IFT y so
licitó su intervención, por
que su petición no estaba
siendo atendida; así es co

mo inició esta aventura de
casi seis años.
En las decenas de páginas

dé la Resolución se puede leer
que Megacable reiteró la de
nuncia en dos ocasiones

(marzo y agosto de 2017); que
en abril del mismo año soli
citó que se dictaran medidas
urgentes para que se permi
tiera la retrasmisión desagre
gada de los canales solicita
dos; que en junio pidió al IFT
apercibir a Televisa; que él 5
de diciembre, también de
2017, el instituto consideró un
cumplimiento parcial (o sea,
un incumplimiento parcial);
que en 2018, la DGSVRA del
IFT advirtió el incumplimien
to de la Medida de Preponde
rancia; que en enero de 2019 el
IFT inició el procedimiento
sancionatorio formalmente,
para finalmente resolverse
tres años después.
En la página 45 de la Re

solución se puede leer que la
conducta de Televisa, consis
tente en la omisión de ofertar

de forma desagregada los ca
nales de programación em
paquetados, "vulnera el con
tenido de la medida de pre
ponderancia". La sanción
aplicable era, según se esta
blece en la propia Resolu
ción, la revocación de la con

En las decenas de páginas de la Reso
lución se puede leer que Megacable
reiteró la denuncia en dos ocasiones.

cesión o bien una multa de
entre 6% y 10% de los ingre
sos del grupo. En la página
215 se señala que "Televisa se
encontraba obligada a desa
gregar la oferta empaquetada
desde el primer ofrecimiento
á Megacable, por canal y ni
vel de localidad solicitado,
pero no fue sino hasta las
ofertas subsecuentes que se
dieron después de los reque
rimientos formulados por el
Instituto que Televisa ofreció
los canales de forma desem

paquetada sin llegar a la de
sagregación a nivel de locali
dad, de lo que se concluye
que los canales de programa
ción no fueron ofrecidos en

cumplimiento con el princi
pio de desagregación".
Así, a lo largo de 260 de las

266 páginas que contiene la
Resolución, la autoridad va
declarando infundados uno

por uno todos los argumentos
de defensa de Televisa y for
taleciendo su postura con re
lación a la violación de la Me

dida de Preponderancia. De
pronto, en cuatro páginas
—menos de 2% del texto— y
en contra de todo lo afirmado
por la propia autoridad en
260 páginas, se concluye que
debido a que no existe prohi
bición alguna de ofrecer los
canales empaquetados, y que
tomando en cuenta que con
posterioridad Televisa realizó
la oferta desagregada, no
existen elementos que per
mitan acreditar que Televisa
violó la Medida de Preponde
rancia y, en consecuencia, no
procede la imposición de
sanción alguna. Tan tan. Ma
gia pura. •
Presidenta de Observatel, comen
tarista de Radio Educación. Este

artículo refleja su posición perso
nal Twitter: @soyirenelevy

cesión o bien una multa de

entre 6% y 10% de los ingre
sos del grupo. En la página
215 se señala que "Televisa se
encontraba obligada a desa
gregar la oferta empaquetada
desde el primer ofrecimiento
á Megacable, por canal y ni
vel de localidad solicitado,
pero no fue sino hasta las
ofertas subsecuentes que se
dieron después de los reque
rimientos formulados por el
Instituto que Televisa ofreció
los canales de forma desem

paquetada sin llegar a la de
sagregación a nivel de locali
dad, de lo que se concluye
que los canales de programa
ción no fueron ofrecidos en
cumplimiento con el princi
pio de desagregación".
Así, a lo largo de 260 de las

266 páginas que contiene la
Resolución, la autoridad va
declarando infundados uno
por uno todos los argumentos
de defensa de Televisa y for
taleciendo su postura con re
lación a la violación de la Me
dida de Preponderancia. De
pronto, en cuatro páginas
—menos de 2% del texto— y
en contra de todo lo afirmado
por la propia autoridad en
260 páginas, se concluye que
debido a que no existe prohi
bición alguna de ofrecer los
canales empaquetados, y que
tomando en cuenta que con
posterioridad Televisa realizó
la oferta desagregada, no
existen elementos que per
mitan acreditar que Televisa
violó la Medida de Preponde
rancia y, en consecuencia, no
procede la imposición de
sanción alguna. Tan tan. Ma
gia pura. •
Presidenta de Observatel, comen
tarista de Radio Educación. Este

artículo refleja su posición perso
nal Twitter: @soyirenelevy
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Pedro Zenterxo y el cártel
ob.

de la sangre en el ISSSTE
a trama del llamadoL«"cartel de la sangre",
Ique tendió diversas«

redes en instituciones de sa
lud pública, tuvo reciente
mente uno de sus capítulos
más oscuros. Se trata de una
operación que llegaría a cer
ca de los mil 600 millones de

pesos a las arcas del ISSSTE
por la adjudicación de con
tratosirregularesaunacom
pañía inhabilitada.
,1' Elcasodelacolusióndeun

grupo de compañías dedica
das a la administración de
servicios de laboratorio de
análisis clínicos y de banco de
sangre ha estado en el escri
torio del presidente Andrés
Manuel López Obrador desde
hace meses, por lo que se pi
dió al instituto que dirige Pe
dro Zenteno cortar de raíz esa
proveeduría y a desarrollar
plataformas para que el per
sonal interno opere de mane
ra directa esas prestaciones.
El asunto es que Zenteno es
parte del problema, junto con
su director Normativo de Sa
lud, Ramiro López Elizalde.
Zenteno tiene un gran

operador a quien identifican
como el "Sr. Hidalgo", en
cargado de tejer una red de
corrupción junto con Daniel
Meraz González, exdirector
de Planeación de la Secreta
ría de Salud de Jalisco, quien
es ubicado como el operador
en el estado que gobierna
Enrique Alfaro y quien esta
ría ayudando a las empresas

a trama del llamadoL«"cartel de la sangre",
Ique tendió diversas«

redes en instituciones de sa
lud pública, tuvo reciente
mente uno de sus capítulos
más oscuros. Se trata de una

operación que llegaría a cer
ca de los mil 600 millones de
pesos a las arcas del ISSSTE
por la adjudicación de con
tratosirregularesaunacom
pañía inhabilitada.
,1' Elcasodelacolusióndeun

grupo de compañías dedica
das a la administración de
servicios de laboratorio de
análisis clínicos y de banco de
sangre ha estado en el escri
torio del presidente Andrés
Manuel López Obrador desde
hace meses, por lo que se pi
dió al instituto que dirige Pe
dro Zenteno cortar de raíz esa
proveeduría y a desarrollar
plataformas para que el per
sonal interno opere de mane
ra directa esas prestaciones.
El asunto es que Zenteno es
parte del problema, junto con
su director Normativo de Sa

lud, Ramiro López Elizalde.
Zenteno tiene un gran

operador a quien identifican
como el "Sr. Hidalgo", en
cargado de tejer una red de
corrupción junto con Daniel
Meraz González, exdirector
de Planeación de la Secreta
ría de Salud de Jalisco, quien
es ubicado como el operador
en el estado que gobierna
Enrique Alfaro y quien esta
ría ayudando a las empresas

inhabilitadas a colarse en los
multimillonarios contratos.

El presidente instruyó a la
Secretaría de la Función Pú
blica inhabilitar por siete
años a las firmas Impromed,
Instrumentos y Equipos Fal
con y Centrum Promotora
Internacional, lo cual se con
cretó el 23 de agosto del 2022.
Centrum fue la única que pu
do conseguir una suspensión
judicial para seguir partici
pando de contratos con el
sector gubernamental.
En este contexto y con la

consigna de estructurar un
servicio sin intermediarios de
laboratorio y banco de sangre,
el ISSSTE convocó el 1 de no
viembre a una reunión de pro
veedores de insumos a la que
asistieron directivos de Roche,
Abbott y Terumo. Según una
serie de correos electrónicos,
el encargado de explicar el es
quema de operación fue el di
rectivo de Pharmacur, Carlos
de la Torre Sánchez.
De la Torre Sánchez se reu

nió previo a esa fecha con re
presentantes de Roche y de
Abbott, a quienes les aseguró
que él era el encargado de
amarrar el trato en el ISSSTE.
También son conocidos los
vínculos del directivo con las

adjudicaron contratos irregula
res por casi mil 600 millones de pe
sos a una compañía inhabilitada.a una compañía inhabilitada.

firmas Impromed e Instru
mentos y Equipos Falcón, al
grado de que los competido
res aseguran que la persona
moral Pharmacur es una

prestanombres de las empre
sas inhabilitadas.
Así tejían el retomo tras

bambalinas de Impromed y
Falcón cuando la directora
Normativa de Administración
y Finanzas del Instituto, Al
mendra LorenaOrtizsolicitóa
la Función Pública autoriza
ción para contratar de manera
directa a las compañías inha
bilitadas, bajo el argumento
de que desechar sus platafor
mas dejaba al ISSSTE sin ope
ratividad en el servicio.
El 16 de diciembre de 2022,

la Función Pública autorizó
un caso de excepciónparaque
el ISSSTE pudiera contratar a
las empresas inhabilitadas
por una única ocasión y sin
exceder un periodo de entre
60 y 90 días, para concretar la
transición a otras plataformas
de proveedores sin restriccio
nes para contratación.
El 30 de diciembre de 2022

la oficina de Almendra Ortiz
adjudicó de manera directa
seis contratos a la inhabilitada
Instrumentos y Equipos Fal
cón por 365 días y un monto
asegurado de mil567millones
de pesos. El ISSSTE entregó a
esta empresa los servicios de
laboratorio y banco de sangre
en regiones donde no tenía
plataforma instalada.
Instrumentos y Equipos

Falcón, de los hermanos
Noé y Rolando Ramírez, ha
sido beneficiada desde 2015
con contratos millonarios
en el sector público, aunque
su suerte parece mejorar con
la llegada de la 4T. •

@MarioMal

firmas Impromed e Instru
mentos y Equipos Falcón, al
grado de que los competido
res aseguran que la persona
moral Pharmacur es una
prestanombres de las empre
sas inhabilitadas.
Así tejían el retomo tras

bambalinas de Impromed y
Falcón cuando la directora
Normativa de Administración

y Finanzas del Instituto, Al
mendra LorenaOrtizsolicitóa
la Función Pública autoriza
ción para contratar de manera
directa a las compañías inha
bilitadas, bajo el argumento
de que desechar sus platafor
mas dejaba al ISSSTE sin ope
ratividad en el servicio.
El 16 de diciembre de 2022,

la Función Pública autorizó
un caso de excepciónparaque
el ISSSTE pudiera contratar a
las empresas inhabilitadas
por una única ocasión y sin
exceder un periodo de entre
60 y 90 días, para concretar la
transición a otras plataformas
de proveedores sin restriccio
nes para contratación.
El 30 de diciembre de 2022

la oficina de Almendra Ortiz
adjudicó de manera directa
seis contratos a la inhabilitada
Instrumentos y Equipos Fal
cón por 365 días y un monto
asegurado de mil567millones
de pesos. El ISSSTE entregó a
esta empresa los servicios de
laboratorio y banco de sangre
en regiones donde no tenía
plataforma instalada.
Instrumentos y Equipos

Falcón, de los hermanos
Noé y Rolando Ramírez, ha
sido beneficiada desde 2015
con contratos millonarios
en el sector público, aunque
su suerte parece mejorar con
la llegada de la 4T. •

@MarioMal
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¿Periodismo
tecnológico?

¦ "El periodismo tecnológico, durante mucho tiempo,
ha sido un periodismo de bazar".

Nos encontramos en una era donde la tecnología y sus em
presas controlan casi todo: nuestros datos, la forma en que
nos comunicamos, muchas veces las decisiones que toma
mos, lo que leemos, vemos y escuchamos y, en un corto
plazo, nuestra vida en los mundos virtuales que estarán
inmersos en el gran metaverso.
Ante ello, muchas veces me han preguntado, como pe

riodista que gusta de la tecnología, cuántas veces realmente
se escribe la verdad o sólo se atiende a los intereses de las
empresas del sector pues, a cambio de un regalo, como
puede ser un teléfono, unos audífonos o un gadget en ge
neral, se deja de lado la objetividad.

Lo que puedo decir, de inicio, es que apostaría a que 90
por ciento de los que son "periodistas de tecnología", no lo
son, pues no tienen ni la experiencia ni la educación ni la
profesión para deslindarse de estas prácticas que dañan la
credibilidad de lo que leemos.

Para muchos de ellos, que tienen portales muy malos
en información (sólo replican boletines que les envían las
firmas o sus agencias de relaciones públicas o notas paga

das y a modo, pero presu men que
tienen grandes números al pagar
para que los algoritmos los lleven
a otros lares del mundo para que
"suban sus lectores"), quedar bien
con las firmas tecnológicas o co
merciales es su forma de vida de
ganar dinero,
Y aunque esto para muchos

no está mal, lo cierto es que re
percute en la manera en que la
gente se informa y hasta toma
una decisión real de compra. Me

No existe ningún
periodismo de
"vieja o nueva
guardia", sólo
es periodismo
básico y
responsable.
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han dicho que hago periodismo de la vieja guardia ante
la posibilidad de ganar más sumándome a estas "nuevas
maneras de hacer periodismo tecnológico". Realmente ri
sible si lomamos en cuenta que no existe ningún periodis
mo de "vieja o nueva guardia", sólo es periodismo básico
y responsable.

Este fin de semana leía a la periodista y escritora Marta
Peirann justo sobre este tipo de "periodismo tecnológico"
que está afectando al mundo: "La manera en que amplifica
mos las noticias de las grandes tecnológicas, y aquí somos
responsables los periodistas, tiene mucho que ver con todo
lo que están consiguiendo.

"El periodismo tecnológico, durante mucho tiempo, ha
sido un periodismo de bazar. Las secciones de tecnología
cuentan cuántos píxeles tiene unacámarao cuánta memo
ria tiene un teléfono inteligente. Y cuanto más amplifiques
ese mensaje, más publicidad te van a comprar. Y esto per
mite ganar dinero para hacer cosas que sigan impulsan
do otras secciones, Es cierto que este patrón ha cambiado
hace tiempo en países como Estados Unidos, que tienen
un periodismo tecnológico más crítico, pero no es el caso
en España".
Yo me sumo a este razonamiento, y pongo a México

también como ejemplo. Hoy en día es complicado que una
persona que se informa en redes sociales y en portales de
tecnología sin filtros editoriales profesionales diferencie en
tre una noticia real y una falsa, un rumor o una información
pagada.

Si a ello le sumamos que la Generación Z tiende a ser
"experta en la mayoría de las cosas digitales", la cosa se
complica. Varias encuestas y estudios recientes muestran
que los estudiantes de hoy tienen una falta alarmante de
alfabetización de noticias, Más de 80 por ciento de nivel
secundaria no podían diferenciar entre noticias reales y
anuncios que parecen noticias, concluyó un estudio rea
lizado por investigadores de Stanford.

Es importante que un reportero de tecnología hoy en día
entienda sobre conceptos básicos como metaverso, crip
toactivos, NFT, machine learning. Inteligencia Artificial y
no se invente cosas que desconoce.

Como Peirano. soy tecnooptimista. pero no acepto todo
lo que te cuentan las empresas tecnológicas sólo por un re
galo, una campaña o para presumir que tengo más números
que los demás (otra vez. risible). Igual que muchas de las
empresas que juegan a inventarse palabras disruptivas para
describir realidades que ya tenían nombres como "espiar"
o "explotar" o "controlar", y así tapar su verdadero signifi
cado. hoy hay un cúmulo de "periodistas tecnológicos" que
tapan la realidad de la información que publican de manera
engañosa, por nombres como KP1, números importantes o
apoyos en campañas publicitarias.
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Buen desempeño de los ingresos públicos y un
subsidio que permitió controlar la inflación en el 2022
De acuerdo ton la información del Servicio de Administración
Tributaria ÍSAT), la recaudación de recursos del gobierno ferie
ral en 2022 creció 3.2% anual en términos reales para alcanzar
¦1.826 billones de pesos (bdp). Este buen resultado estuvo impul
sado por el crecimiento real de 22.3% en los ingresos no tribu
tarios, que fueron de 1.013 bdp debido, principalmente, al alza
en los precios del petróleo Por su parte, los ingresos tributarios
fueron de 3.813 bdp para una contracción en términos reales de
0.9% que parece inconsistente con un crecimiento económico
real de 3 0%, pero que se explica por una reducción en la re
caudación del Impuesto Especial sobre Producción y Servicios
(IEPS), que disminuyó 72,7%, al colocarse en 117.5 mil millones
de pesos (mdp), debido al subsidio a la gasolina y el diesel para
contener la inflación. El costo fiscal de los estímulos a com
bustibles ascendió a 373 mi! millones cié pesos en 2022. Por su
parte, el Impuesto Sobre la Renta (ISR) se ubicó en 2.274 bdp, un
aumento de 112% real, mientras que el Impuesto a] Valor Agre
gado (IVA) fue de 122 biliones de pesos, un alza de 08% real.

INGRESOS NO TRIBUTARIOS

Los ingresos no tributarlos aumentaron en 185 mil mdp, una
expansión de 22.3% en términos reales como consecuencia
de la subida de 38% en la cotización promedio de la Mezcla
Mexicana de petróleo de Exportación (MME), que pasó de 64.66
dólares por barril en 2021 a 89/19 dólares el año pasado. Cabe
mencionar que la Ley de Ingresos de la Federación (L1F) 2022
consideraba una cotización promedio de 55.1 dólares por ba
rril, por lo que ei precio medio observado fue 62 4% mayor al
presupuestado, De esta forma, las finanzas públicas se vieron
beneficiadas de la recuperación en la demanda mundial de cru
do tras la pandemia de covld19 y ia guerra en Ucrania iniciada
en febrero del año pasado.

RECAUDACIÓN TRIBUTARIA
Durante 2022, el gobierno federal redujo su recaudación tri
butaria en 0,9% anual en términos reales debida al costo fis
cal generado por el estímulo a la gasolina y el diesel, aunque
la mayor recaudación del Impuesto Sobre la Renta lo mitigó
parcialmente. Así. el monto total recaudado el año pasado por
concepto de ingresos tributarios ascendió a 3 billones 813 mil
millones de pesos (mdp), de acuerdo con cifras preliminares del
Servicio de Administración Tributaria (SAT). un 7.9% menor a lo
previsto en la Ley de Ingresos de la Federación (I ,IF> 2022. Por
tipo de impuesto el comportamiento fue el siguienter

 Impuesto Sobre la Renta <ISR): la recaudación del ISK se
elevó en 229 mil mdp para alcanzar 2 billones 274 mil mdp, un
aumento de 11.2% real. Este Incremento en la recaudación se
debió, principalmente, a! aumento en los Ingresos de las em
presas contribuyentes y ai crecimiento del empleo formal en el
contexto de un crecimiento económico, que Multiva estima se
situé en 3.1% para el 2022. Así, el monto del ISR estuvo 200.3

mil mdp por encima de lo programado en la Ley de Ingresos de
la Federación (LIF) 2022.

 Impuesto al Valor Agregado (IVA): por su patte, el Impuesto
al Valor Agregado (IVA) mantuvo su tendencia alcista a lo largo
del ano como reflejo del dinamismo de la economía interna y
del comercio exterior, De esta forma, el monto recaudado por
este impuesto alcanzó 1 billón 221 mil mdp, con un alza de 0.8%
real, Los recursos obtenidos por este impuesto estuvieron 8 mil
mdp arriba de lo previsto en la Ley de Ingresos de la Federación
(LIF12Q22.

 Impuesto Especial sobre Producción y Servicios (IEPS): se
observó una importante reducción en el IEPS, que disminuyó
72.7% real, al colocarse en 117.8 mil millones de pesos (mdp),
Esta caída se debió al estímulo otorgado por la Secretaría de
Hacienda a la gasolina y el diésel, cuyo costo fiscal ascendió a
373 mil mdp en 2022. Á pesar de su elevado costo, el estimulo
a los combustibles contribuyó de maneta sensible en la con
tención de la inflación no subyacente de productos energéticos,
al bajarla del pico de 7,25% en agosto a 3.65% al cierre de año.
En Banco Multiva coincidimos con la opinión de la Secretaría
de 1 lacienda en el sentido de que, de no haberse dado el estí
mulo, la inflación general que es el impuesto más regresivo
de todos— se hubiera ubicado entre 12 y 14%, muy superior al
7.82% que se registró en diciembre de 2Ó22

Cabe destacar que el sacrificio de recursos para evitar el
encarecimiento de los combustibles fue compensado por la
cancelación de condonaciones fiscales y el cobro de créditos
fiscales, que obtuvieron 374 mil mdp durante 2022. Esto es un
incremento real del 10%, 59 mil mdp, respecto a 2021, y de
65.1% real. 188.8 mil mdp más que en 2018. último año de la
administración anterior. Por lo anterior, se puede decir que el
costo fiscal de los estímulos a los combustibles fue completa
mente compensado con los ingresos captados, producto de las
auditorías del SAT.

RECAUDACIÓN PRESUPUESTADA PARA 2023
De acuerdo con los Criterios Generales de Política Económica
(CGPE). para 2023 se preven ingresos tributarios por 4 billones
620 mil mdp para el próximo año, lo que implicaría un incre
mento de 21.2%, en el contexto de un crecimiento del Producto
Interno Bruto ÍPIBl de 3% resultado del mayor dinamismo de la
actividad económica estimado para el siguiente año. Al respec
to. Multiva pronostica que la economía mexicana se expandirá
1.8% durante próximo año.

Llama al (55) 51)7 9000
(55) 5279 5858
Sigue las redes sociales como Barco Mulriva
Visita multiva.com.mx
Escribe a banco,multiva@multiva.com,nw
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Le comenté el viernes que a principios de febre
ro vendrá a México Jane Fraser, CEO dé Citi
group, y, en esta ocasión, vendrá con directivos
del equipo global de Cití con motivo de su re
unión trimestral, la que se celebrará en el país.

Fraser viaja seguido a México y constante
mente visita a funcionarios y clientes para re
frendarles su compromiso de largo plazo, pero
es obvio que en los últimos 12 meses se ha es
peculado mucho en torno a esas visitas e, in
cluso, de sus encuentros en Palacio Nacional
con el Presidente, pues hace un año formaliza
ron su intención de vender los activos de banca
comercial y de consumo de Citibanamex, que
dirige Manuel Romo

México es un mercado prioritario para Citi,
pues recordemos que ha estado presente por
más de un siglo y fue la tínica institución no na
cionalizada en ios años 80. por lo que la estra
tegia seguida en el proceso busca asegurar que
el país se mantenga entre los mayores merca
dos para su negocio institucional fuera de EU El
grupo está comprometí do en seguir invirtiendo
y fomentar su negocio institucional, junto con
su franquicia de Citi Prívate Bank.

Cabe destacar que Citi tiene una posición
única para apoyar ta actividad transfronteiiza de
mercado de capitales y flujos comerciales hacia
y desde México para sus clientes institucionales,
y confía, que continuará creciendo, Para Citi.
nuestra país también es clave, como para mu
chos de sus clientes corporativos alrededor del
mundo, por sus cadenas de suministro.
Hace apenas una semana. Fraser comen

tó que estaba muy satisfecha con el avance del
proceso de desincorporacióny que cuando Citi
tuviera algo que informar al respecto así lo ha
ría, Lo que ha leído recientemente sobre el pro
ceso de venta, realmente no puede confirmarse.

O
DE FONDG5 A FONDO

#Banorte... El jueves pasado, este grupo, que
preside Carlos Hank y dirige Marcos Ramírez.
presentó sus resultados det 2022, un afio bueno
considerando el ajuste acelerado en las tasas de
interés y la alta inflación, dos enemigos natura
les de la intermediación financiera.

Como es costumbre y siendo marcador en
el mercado de valores, que Banorte haya pre
sentado sólido crecimiento en todos los rubros
de balance apuntala su decisión de acelerar la
digitalización de sus servicios, al anunciar una
inversión de 10 mil millones de pesos anuales
en tecnologíayen su transformación operativa,
en el marco de un gasto total de 50 mil millones
de pesos al año.

La acción de Banorte avanzó 1.6% al cono

cerse su utilidad superior a 28% anual y en el
año ganó 24.7%, lo que muestra la validación
del mercado a su decisión de no ir por los acti
vos de menudeo de Citibanamex.

Marcos Ramírez destacó la intención de

certificar la estrategia de poner al cliente en
el centro de todo lo que hace, para verlo re
flejado en alcanzar el mejor NPS (Net Promo
ter Score.) en banca móvil mexicana para 2023,
en comparación con el resto de los actores del
mercado.
Considerando el entorno macro. Marcos

Ramírez, el director general, destacó cómo
están conteniendo el alza de las tasas de cata a
los clientes, para fortalecerla relación duradera
con ellos. En crédito hipotecario, se está pres
tando en tasas inferiores al costo de fondeo en
algunos casos, con el propósito de cuidar a sus
clientes en el mediano y largo plazo. En 2022,
eso se tradujo en un crecimiento de 12%, con
índice de mora de 1.1 por ciento.

La transformación digital busca también
aprovechar servir a corporativos que se están
instalando en el país como parte del nearsfo
rírfgen banca comercial, corporal iva y en apoyo
agobiemos estatales que tienen proyectos de
infraestructura en curso.

Finalmente, Ramírez dijo que lejos de ver un
panorama gris, se dio a conocer que están con
tratando mil nuevos colaboradores para apun
talar su plantilla laboral en el área de pymesy
banca empresarial, para atraer más clientes y
mejorar la calidad de su atención.

De hecho, una de las estrategias para alcan
zar los resultados que se presentaron fue su di
námica de "células", equipos de trabajo de los
cuales se siente muy orgulloso y que presen
ta siempre como una innovación en el sector
financiero.
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Sandra Cuevas, alcaldesa de Cuauhtémoc.
le ha enviado un par de cartas a Narhalie
Desplas, la secretaria de Turismo de la Ciu
dad de México, porque no La toman en cuen
tan para la organización del Tianguis Turístico
de la Ciudad de México.

Allí hay 33 colonias de interés turístico, si
tios arqueológicos, barriosy demás atractivos
que, ciertamente, valen la pena para ser con
siderados en la capital.

Detrás seguramente estálajefade Gobier
no. Claudia Sheinbaum. pues le cayó muy
mal que haya perdido esas demarcaciones
en las pasada elecciones, un he
cho sin precedente en una ciudad
que ha estado gobernada por el
partido de color magenta,

De hecho, Carlos Mackiniay
antecesor de Desplas, mencionó
varias veces el barrio de Teptto por
su interés comercial y cultural.
Claudia Berlín quien es res

ponsable de los los temas turís
ticos en la propia alcaldía y tina
conocedora de estos asuntos,
también ha hecho mención de

que son las alcaldías incómodas
las que no han sido convocadas; estas son;
Cuauhtémoc, Miguel Hidalgo, Alvaro Obregón
y Benito Juárez, pues ninguna de ellas llegó
con los votos de Morena.

Vamos a ver cuál será la perspectiva que
dará el gobierno de Andrés Manuel López
Obrador respecto a la Ciudad de México,
justo un año antes de que entregué el poder,

Sin duda, el gobierno de México ha tenido
un papel destacado, en la recuperación tu
rística luego de la pandemia, aunque preci
sámente son los destinos de ciudad los que
se han recuperado menos, en comparación
con los de sol y playa, que tienen cifras alta
mente positivas.

O
OIVISADERO

FITUR. Ln la feria Internacional de Turismo
de España (fltur) hubo poco que reportar, co
menzando porque, fundamentalmente, hubo

un buen ambiente luego de que los asisten
tes estuvieron muy animados después de la
pandemia.

Así es que el pabellón de América estuvo
muy animado, tanto el del Caribe mexicano
hizo buenos negocios en Inverhotel y el de
Los Cabos también registró nuevos vuelos
directos.

Pero, más allá de que México le sigue lla
mando la atención a ios viajeros españoles
por los destinos de sol y playa, no hubo gran
des novedades.

Mara Lezama fue la única gobernadora
mexicana que estuvo presen
te y ni siquiera estuvo por allí
el gobernador de Guanajuato,
quien apareció patrocinando
el coctel VIP, aunque después
aclaró que no había jugado
ese papel
INSEGURIDAD. Por cierto, el
reporte de inseguridad pú
blica en destinos seleccio

nados que reporta el Inegi
y que presenta el Cicotur
de la Anáhuac, Los Cabos
apareció en primer lugar,

seguido por Tampico. Saltillo, La Paz y
Mérida.

De abajo para arriba estuvieron Cancún,
Tuxtla Gutiérrez, San Luis Potosí, Acapulco,
Puebla y Villabermosa.

Ls una lástima que hayan caído tanto Pue
bla. Acapulco y Cancún. debido a su relevan
cia turística.

El caso de Los Cabos, en cambio, mues
tra el papel relevante de la alianza entre el
gobierno, la iniciativa privada y la sociedad.
fELIPE ÁNGELES. Ya visto a la distancia, el
interés mostrado por el gobierno mexicano
para que aterrizaran allí los presidentes de
Estados Unidos y DE Canadá, en el ámbito
de la cumbre de Norteamérica, quédala nota
de que. técnicamente, es una terminal aérea
que tiene todos los elementos de seguridad
para recibir a dos de los dignatarios más re
levantes del mundo. Un dato que difícilmente
impactará en la decisión del mercado, que si
gue optando con su cartera.

Cuauhtémoc,
Miguel Hidalgo,
Alvaro Obregón
y Benito Juárez
son las alcaldías

que no han sido
convocadas.
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El alza agresiva de tasas de Interés de la Fed. la
curva de rendimientos, así como la historia de
los ciclos económicos, sugerían desde media
dos del año pasado que una recesión en Estados
Unidos era altamente probable. Pero los datos
del mercado labora!, junto con otros indicado
res oportunos mostraban una economía terca
mente resistente, sorprendiendo a todos. Sin
embargo, varios síntomas apuntan a que enero
está siendo el punto de quiebre para la econo
mía más grande del planeta, donde parece que.
ahora si, ahí viene ei lobo

La primera seña!, surgida desde el primer
semestre de 2022. provino del oráculo de los
mercados: la curva de plazos de los bonos es
tadunidense La diferencia entre la tasa de ren
dimiento de los bonos de 2 y 10 anos, la llamada
"pendiente de la curva", al invertirse hace ya
cerca de siete meses, disparó una alarma que,
hasta el momento, ha sido infalible.

Como es una señal producida por nadie, que
se desprende de los precios del mercado, ios
economistas sienten que es brujería No es un
pronóstico producido por algún modelo eco
no métrico ni sale de algunas de sus elegantes
ecuaciones. Pero el record de la fantasmagórica
pendiente de la cura es infalible. Ha predicho
todas las recesiones en Estados Unidos. Por eso
cuando se invirtió hace unos meses muchos so

naron las alarmas. Pero la economía real pare
ció no darcotor.

En particular el mercado laboral, en Estados
Unidos, así como en la mayoría de los países, si
guió mostrando una solidez inusitada, desafian
do las profecías de recesión, al tiempo que las
cifras de ventas e Ingresos de las grandes com
pañías continuaban registrando fuertes cifras,

El otro ingrediente de la sopa recesiva es. por
supuesto, la política de la Fed, quien se embarcó
en un ciclo de alzas de sus tasas de interés, la
más agresiva y velo?, desde inicios de los 80,

La economía de Estados Unidos es enorme

mente sensible a! crédito. Es este ingrediente
que empuja las expansiones y provoca las re
cesiones. Pocas economías cuentan con un sis

tema financiero tan profundo y eficiente, donde
la disponibilidad de financiamiento es una va
riable que actúa sobre las demás variables de

manera decisiva. Muchos analistas, al contem
piar la velocidad y amplitud con la cual la Fed
elevaba sus tasas de interés, con e! fin de con
trolar el mayor rebote inflacionario de los úl
timos 40 artos, calcularon que el efecto sobre
el ciclo económico era una inevitable recesión.

Y para finalizar con las señales que antici
pan una recesión estadunidense tenemos, sin
duda, el desempeño de los mercados financie
ros. Aunque su correlación es menos sólida que
la de la pendiente de la curva de bonos, varios
ciclos económicos en el pasado han sido prece
didos por las altas o bajas de Wall Street.

Fs factible que lo que Wall Street haya an
ticipado es que, ante el alza de tasas de la Fed
y la reducción en los ingresos de los consumi
dores por culpa de la inflación, la economía de
Estados Unidos podría entraren una nueva re
cesión, la cuarta de este siglo. Wall Street habla
siempre, pero es muda. Habla en una lengua de
signos que nadie conoce, asi que es muy difícil
saber qué nos está diciendo. Sólo de manera
retrospectiva, dentro de un año sabremos si lo
que los mercados quisieron decirnos en 2022
era una señal previa a 1a recesión o no.

Pero datos que vienen del sector de ventas
minoristas, noticias de grandes corporativos
(Amazon, Microsoft, Google) despidiendo miles
de empleados, ventas flacas de bienes durables,
debilidad en los mercados de materias primas,
encuestas prospectivas entre los empresarios
que reflejan pesimismo, entre otros, están con
formando un cuadro compatible con el inicio de
una recesión, luego de varios meses de señales
falsas y sólidos rebotes de la economía.

La bella autobiografía de la filósofa francesa
Simone de Beauvoir tiene el sugerente nom
bre de f.a fuerza de las cosas, Quizá la econo
mía funcione de esa manera. Las cosas acaban
de imponerse por fuerza sobre nuestras vidas.
Querámoslo o no, la fuerza de una política mo
netaria recesiva, el desinflamiento de los pre
cios en Wall Street y la inversión de la curva en
el mercado de bonos acabarán imponiendo su
regla de hierro sobre la economía y quizá ya es
temos cerca de que, ahora si, ya viene el lobo,
que la tan temida recesión económica estadu
nidense ya esté comenzando,
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El Premio Naranja Dulce es páralos directores
Jorge Arce, de HSBC: Adrián Otero, de Scoti
abank: Daniel Becker. de Mifel; Edgardo del
Rincón, de RanRajío: Javier Foncerrada, de
Jnbursa, y Héctor Cátitu, de Ban regio, por la
megaalianza para compartir su infraestructura
de cajeros automáticos.
Este miércoles se darán a conocer los

pormenores de este acuerdo, que es el más
importante que se ha firmado en el sistema
bancario y que beneficiará a más de 21 millo
nes de clientes de tarjetas de estos seis ban
cos, que tienen en conjunto una red superior a
nueve mil ATM a nivel nacional.
Bajo la batuta de Adrián

Otero, Scotiabank tenía ya
convenios con Mifel, Ban Bajío,
Inbursa y Banrcgio. pero la di
ferencia es la incorporación de
HSBC, con su red de cinco mil
400 cajeros. Desde noviembre
pasado, el Banco de México au
torizó el convenio para compar
tir la infraestructura de cajeros
automáticos en una red formal.

Realmente habrá un gran be
neficio para ios usuarios, porque
no pagarán cargos por retiro de dinero ni por
consulta de saldos en los cajeros

O
BANAMEX, EL PERDEDOR
Se generará una mayor competencia frente a
los grandes bancos: BBVA. Santander y Banor
te en el mercado de cuentas de nómina, por
que los trabajadores pueden elegir con sólo su
CLABF en qué banco les depositen sus salarios
y con la alianza se creó la red de cajeros auto
máticos más grande de México.

El gran perdedores, desde luego. Banamex,
porque Citi conservará la banca, de inversión,
la mis red i tuable y el de banca a menudeo en
frenta cada vez una mayor competencia, tanto
en los canales tradicionales como en banca
electrónica

Si realmente el grupo de Germán Larrea
ofreció más de nueve mil millones de dólares

por Banamex. tendrá un gran reto en materia
de competencia y de rentabilidad

O
ENRIQUE GRAUE: TIMORATA CAUTELA

El Premio Limón Agrio es para el rector de la
UNAM, Enrique Graue, por su tardía y, para
mí, endeble respuesta frente al plagio de tests
por parte de la ministra Yasmín Esquível

Un mes después de que se reveló el pla
gio. Graue reconoció que el prestigio de su
administración y de la UNAM están en en

tredicho, pero afirma que no le
pueden anular el título, en una
decisión que muchos expertos
han cuestionado,

El colmo es que sigue patean
do el bote porque se convocará a
la Comisión de Honor del Conse
jo Universitario para analizar po
sibles sanciones, pero hasta que
"haya concluido el proceso".

Ésquivel. desde luego, sigue
sin renunciar, afectando con su
necedad no sólo a la UNAM. sino

a laSCJN, en Sa que los otros diez
ministros mantienen un vergonzoso silencio.

o
¿BUEN FIN? MÁS BIEN, MALO
A pesar del optimismo del secretarlo de Ha
cienda, Rogelio Ramírez de la O. sobre el
robusto comportamiento de la economía, el
viernes el Inegi difundió dos datos negativos
que demuestran la desaceleración,

Por un lado, en noviembre, pese ai Buen
Fin, las ventas minoristas aumentaron 2.5% en
cifras originales, pero bajaron 0.2% contra el
mes anterior, Por el otro lado, el 1GAE en di
ciembre disminuyó 0.4% contra noviembre,
con una reducción de 0.6%, tanto en las ac
tividades secundarias como en las primarias.

Si bien los analistas encuestados porCi
t¡banamex estiman en promedio un alza del
PIB de 3% en 2022, mantienen 0,9% para este
2023 y redujeron la tasa a 1,9% para 2024.

Los usuarios
rio pagarán
comisiones

por retiras ele
efectivo ni por
consulta de
saldo.
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Tiempos finales
De acuerdo con aquellos que están dentro del proyecto de
Citi para vender su negocio de menudeo, si bien todavía no
han llegado a una determinación final, sí se está muy cerca
de hacerlo. No implica, necesariamente, que el grupo en
cabezado por Germán Larrea se vaya a hacer del control,
pero sí existen elevadas posibilidades de que ellos termi
nen ganando el procedimiento, lo que podría dar un gran
cambio en la estructura bancaria.

Sin embargo, quizá se debe poner mucho más interés en
cómo se ajustará la competencia entre los bancos, donde al
gunas instilaciones, como 11SBC, encabezada por |orge Arce,
se están poniendo ante una oportunidad única de expansión
Va lo veremos,
REMATE CONFIRMADO

Luego de una semana más en la que la paranoia siguió do
minando al sector de la aviación, el Padre del Análisis Su
perior ha decidido establecer algunos puntos para normar
la discusión.

1 No se ha emitido ningún decreto para cerrar las ope
raciones de carga en el A1CM. Se mandó a la Cofemer con
este fin y, como ya se explicó en esta columna, no obliga a
irse al AIFA

El secretario de Infraestructura Comunicaciones y Trans
portes, [orge Ñuño, dijo al FAS en una entrevista que si bien
el cierre de la terminal no establece ninguna obligatoriedad
de irse al AIFA, esa terminal tiene muy buenas condiciones
para las empresas de carga. Detalló su capacidad de bodegas,
espacio para crecer y que. en este punto, ya están totalmente
listos para recibir la carga Argumentó sobre los trabajos que
se están realizando para mejorar la vialidad y que irán termi
nándose en tiempo y forma,

2  El gobierno no está en la intención de imponer su posi
ción y ha venido negociando con las empresas del sector des
de hace ya varios meses. Ciertamente, el anteproyecto plantea
que el cierre se dará 90 días después de su publicación, pero
no es un punto en el que el gobierno sea inflexible,

El propio Ñuño dijo al FASque el plazo para hacerla ope
ración podrá ajustarse en algo que esté entre los 360 días na
turales, que ha señalado Diana Olivares, y el plazo planteado
en el anteproyecto.

Como lo dijo al PAS, la directora de la Canaero afirmó que

el tiempo establecido en el decreto no es suficiente para rea
lizar los ajustes de personal y adecuación de las instalaciones.
El hecho concreto es que se está, relativamente, cerca de lle
gar a un convenio que irá entre esos dos puntos.

3 El aspecto central se confirma. Sí tiene sentido y lógica
liberar al A1CM de la carga regular, No como suponen algu
nos. que es solamente para disminuir las operaciones en las
pistas, que equivalen a 3% de la operación, sino también en
el mejoramiento de la operación de camiones y carga en esa
parte de la capital del país.

4  Queda claro que la SICT debe seguir haciendo un es
fuerzo de comunicación con un sector que se ha sentido muy
atacado durante toda esta administración, no únicamente por
las decisiones cuestionables que se han tomado (entre las que
está, la cancelación del NAIM y la insistencia en el AIFA), sino
con la forma en la cual se han tomado las decisiones en el
sector,

REMATE EXITOSO

El secretario de Infraestructura, Comunicaciones y Transpor
tes. Jorge Ñuño, partió hoy a Estados Unidos con la convic
ción de lograr que, poco después de abril, la autoridad de
aviación de aquel país devuelva la Categoría 1 en seguridad
a la aviación mexicana.

Reconoce que se trata de una pieza fundamental para la
aviación mexicana. De entrada, las empresas nacionales es
tán perdiendo importancia en el mercado de Estados Unidos,
puesto que se ha pasado de una participación del 35% a me
nos del 15% y que, sin lugar a dudas, esto va en detrimento de
los intereses de México.
REMATE PREOCUPANTE

Este gobierno ha tenido que enfrentar, por lo menos, dos pro
blemas de salud que han incapacitado a funcionarlos cla
ve. Hoy no queda suficientemente claro cuál es la situación
médica del fiscal general de la República. Alejandro Gertz
Mañero, pero recuerda mucho a lo que vivió lorge Argatils
en el lapso en el que su salud le impidió seguirá! frente de la
Secretaría de Infraestructura, Comunicaciones y Transportes,

En aquella ocasión, el gobierno tomó demasiado tiem
po en realizar el cambio y eso generó parálisis dentro de la
SICT, Esta situación se revirtió totalmente cuando se nombró
a lorge Ñuño como titular de la dependencia.
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1 Seguramente habrá fuerte preocupa
re Ion y descontento cuando los traba

jadores con cuenta en una afore reciban
sus estados de cuenta al cierre del año pa
sado y los comparen con el saldo obtenido
en 2021. Esto, porque serán distribuidas las
mínusvah'as que registró el ahorro para el
retiro y que sumaron, en su conjunto, más
de 215 mil 470 millones de pesos, las pér
didas contables más altas desde que se
tiene registro, según datos de la Consar,
presidida por Iván Pliego Éste es un im
pacto de la volatilidad de los mercados fi
nancieros y del alza en las tasas de interés
decidida por el Banco de México, goberna
do por Victoria Rodríguez, en su intento
por combatir la inflación.

2 Quien anda muy feliz con los re
bultados de México en la Feria In

ternacional de Turismo, que se realizó en
Madrid, es Miguel Torruco. titular de la
Sectur, Y es que en esta ocasión el país
acudió con el pabellón más grande, que
fue de mil 111 metros cuadrados. Aunque
la mayoría del costo lo absorbió el Caribe

mexicano, destino al que casi le hizo ma
nila de puerco a través de su gobernadora.
Mar a Lezama. y Los Cabos. Ambos des
tinos ya se habían separado de la marca
México y acudían a las ferias de forma in
dividual, pero el Caribe mexicano regresó
para sumar fuerzas (o. más bien, inver
sión), pues con los destinos pequeños sim
plemente no le salían las cuentas a CREA.

3 La startup mexicana Homely, que
•tiene como directora general y co

fundadora a Melina Cruz, se fusiona
ra con la colombiana Hogarú, cuyo CEO
es Juan Sebastián Cadavicl. para acele
rar su expansión geográfica e impulsar su
crecimiento a cerca de 42% durante 2023,
Esto, porque ambas se enfocan en impul
sar los emprendimientos de servicios de
aseo profesional, ia colombiana orientada
en servicios con el consumidor y la mexi
cana con empresas. Tras más de un año de
conversaciones, ambas startups llegaron a
un acuerdo para conservar su nombre y
no crear una nueva marca o identidad vi
sual, al mismo tiempo que consolidan sus
equipos administrativo y de trabajadores,

4 McDonald's avanza en su plan de re
•modelaciones y digitalización. La

cadena que opera la argentina Arcos Do

rados, que en México encabeza Francisco
Boloña, remodeló tres unidades en Nuevo
León, donde una de las más emblemáticas
fue la de McDonald's Gonzalitos, la prime
ra en el estado y la segunda en el país. La
cadena ejecuta su plan de negocios, el en
torno se pone más retador, pues los consu
midores están analizando mucho más sus
gastos ante la elevada inflación. La com
petencia entre formatos crece, no sólo se
trata de ganar clientes a Dóminos Plzza,
Littie Caesars, KFC o Burger King. sino
hasta a las taquerías, donde el ticket de
compra suele ser menor.

5 Como reyes se sintieron los empre
sarios mexicanos en una gira por

España, Y es que el último día de trabajos,
la misión encabezada por el líder del CCE,
Francisco Cervantes, se reunió ni más ni
menos que con el rey Felipe VI de Espa
ña. Este encuentro tuvo lugar en el Palacio
de la Zarzuela, que es el recinto de trabajo
y de vivienda de los monarcas españoles,
Durante la reunión, Francisco Cervantes
señaló las oportunidades en materia co
mercial y de inversión que ofrece México
a las naciones del Viejo Continente, en el
ánimo de posiclonar y fortalecer la reglón
iberoamericana. España es parte de las
seis naciones con las que más intercambio
comercial tiene México.
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Signos de desaceleración;
la democracia no se toca

La economía mexicana comenzó su desaceleración. El cre
cimiento esperado para 2022 de hasta 3%, que sorprendió a
propios y extraños, comenzó a perder fuerza en los últimos
meses del ano. Los indicadores del Inegl, de consumo priva
do y de actividad económica, señalan que caminamos hacía
una desaceleración,

©
CONSUMO, A LA BAJA
El descenso del consumo privado llamó la atención. En no
viembre, según el Inegi, el Indicador O portuno del Consumo
Privado bajó 0,4% respecto a octubre, Estamos hablando del
componente que representa 70% de la economía mexicana,
el consumo.

Eso fue en noviembre, y en diciembre se pronostica otra
desaceleración del consumo privado, con una disminución
mensual también de 0.4%.

Si el consumo privado reduce, estamos viendo un com
ponente de desaceleración en ia demanda agregada de la
economía mexicana.

También preocupa el tema de las remesas. El consumo
ha sido apoyado por las ("benditas") remesas que vienen de
los trabajadores mexicanos en Estados línidos Y también las
remesas están disminuyendo. Si bien se estima que lleguen a
tener ritmos de hasta más de 50 mil millones de dólares en
2022, en los últimos meses empezamos a ver una desacele
ración en los envíos liada México.

Incluso la actividad económica también empieza a per
der fuerza.

No hay duda de que las altas tasas de interés, más la infla
ción, comienzan a afectar el consumo en México.
SIN POLÍTICA CONTRACÍCLICA
Al ver esta situación, se antojaría que en 2023 viniera una
política eontraciclica.

Sin embargo, nos cuesta mucho trabajo tener una política
contracíclica. Y, por lo que venios, tampoco la tendremos
ahora.

La política del presidente López Obrador es no endeu
darse. Y no es que esté mal, pero hay momentos donde el
impulso podría venir de incentivos que la administración
obradorlsta no está acostumbrada a dar.

Y hoy el contexto ya es de desaceleración.
CRECIMIENTO DE APENAS 0.9% PARA 2023

Desaceleración en el consumo. Inversión que no repunta. Y
exportaciones que se comienzan a ver afectadas por la dis
minución en el ritmo de expansión de Estados Unidos,

Basta ver el Indicador Oportuno de la Actividad Económi
ca ÍIOAE), que muestra una reducción de 0.4% mensual en
noviembre, perdiendo dinamismo los principales sectores de
la economía mexicana, la industria y servicios.

La última encuesta de Cltibanamex indica que los analistas
del mercado estiman una desaceleración para la economía
mexicana en 2023, con un crecimiento de apenas 0,9%, y con
riesgos de caer en una ligera recesión por Estados Unidos.
¿SI ELINE DESAPARECIERA? LA DESCONFIANZA

La democracia no se toca es un libro oportuno, claro,
de qué pasaría si el INE desapareciera: regresaría la des
confianza total en las elecciones. Los autores. Lorenzo
Córdova (presidente del INE) y Ciro Murayama (consejero
del INE), en este libro hacen un pasaje ameno de qué es la
democracia, vivir en libertad, en pluralidad y que se respete
el voto. Y. desde luego, critican fuertemente las reformas
lanzadas por el presidente López Obrador, que terminan
golpeando la democracia. Primero, la constitucional, que
no fue aprobada. Pero, después, las modificaciones a leyes
secundarias, que lamentablemente fueron aprobadas el 15
de diciembre de 2022, y ahí van contra factores esenciales
para tener elecciones creíbles: la actualización del padrón
electoral: la instalación de casillas por ciudadanos; la rea
lización de cómputos íntegros de los votos por ir contra los
profesionales del INE.
La democracia no se foco, editado por Planeta, es un

libro ameno y claro, imperdible en estos momentos que
está en juego el tener elecciones creíbles.
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Inversión sustentable en proyectos carreteros

La existencia de obje
tivos sustentables en

proyectos carreteros es
cada vez más impor
tante para los inversio

nistas al momento de decidir
capitalizar o no un proyecto.
Establecer con claridad estos
objetivos, así como la forma de
alcanzarlos, es un elemento que
actualmente están evaluando
la mayoría, así como también
el resto de las partes involucra
das (reguladores, accionistas,
empleados, proveedores y, en
general, la sociedad civil).
En mi opinión, el estableci

miento de estos propósitos em
piezan con entender y resolver
el siguiente problema: ¿cómo

alinear los riesgos ambienta
les, sociales y de gobernanza
(ASG) con la expectativa de un
retorno financiero en proyec
tos de construcción, operación,
conservación o rehabilitación
carretera?
Dadas las circunstancias ac

tuales del mercado mexicano,
considero que la solución (en
parte) de este problema em
pieza con aceptar que todo
promotor, constructor, conce
sionario u operador (la em
presa) deben trabajar bajo la
premisa de generar informa
ción confiable, relevante y
exhaustiva sobre los riesgos y
oportunidades del proyecto en
términos de sustentabilidad.

Esta premisa esta alineada con
las exigencias del mercado; es
decir, los inversionistas empie
zan a solicitar esta información
y, por lo tanto, es responsabili
dad de la empresa generarla.
Esto nos lleva al segundo

problema que debe resolver
la empresa y que se relaciona
con la falta de conocimiento y
de pericia para comprender y
transmitir esta información. Sin
embargo, es justo decir que este
desconocimiento, en un futuro,
no nos liberará del juicio de los
inversionistas. Si la empresa no
genera la información e incum
ple con los compromisos ASG,
el mercado podría aislar al pro
yecto de las fuentes de financia
miento o penalizarlo, y con ello,
provocar que los rendimientos
esperados por los accionistas no
se materialicen.
Ahora bien, aunque pareciera

que la mayoría de los parti
cipantes del mercado están
comprometidos con hacer in
versiones sustentables; hay que
reconocer que, para muchas
empresas, operar bajo criterios
ASG y con metas sustentables
no es una tarea fácil, más bien
es un proceso lleno de retos.
Hablando de los desafíos, y

alejándonos de los temas téc
nicos o financieros, cada vez es
más común que hoy los pro
yectos no inicien o se deten
gan por asuntos ambientales o
sociales. Entre estos están: la

liberación de derecho de vía, el
cuidado de la biodiversidad, el
cumplimiento de los estudios
de impacto ambiental, los de
rechos humanos de las comu
nidades aledañas, la existencia
en la zona de vestigios arqueo
lógicos, el uso de materiales de
construcción con impacto am
biental, entre otros. Además,
está el hecho de que la empresa
debe obtener las autorizaciones
y cumplir con las regulaciones

(federales, estatales y munici
pales), lo cual, sin duda, está
ligado a su capacidad de gestión
y gobierno corporativo.
Dicho esto, es una realidad

que los riesgos ASG son ahora
más visibles y por eso están
bajo mayor escrutinio de los
inversionistas. Por tal motivo,
la tarea de las empresas es iden
tificar estos riesgos, para que
empiecen a analizar el impacto
ambiental y social de sus ac
tividades, las estrategias para
mitigarlos y, en su caso, los be
neficios que les generen en el
futuro.

Basado en mi experiencia,
en México, en el sector carre
tero, hay empresas que hacen
análisis de riesgos ASG, con el
fin de identificar su efecto sobre

su reputación y competitividad,
pues reconocen que su creci
miento depende de la transpa
rencia y responsabilidad de su
operación, mostrando que la
sustentabilidad es un compro
miso real.
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Dirigir es interiorizarla perpetua
confrontación de la complejidad

"unca me llegan los"Niproblemas sencillos
de resolver", me dijo

hace mucho tiempo un director
de empresa de altísimos vuelos.
Conversábamos en un traslado

sobre el tamaño de operación a
su cargo y cómo distintas varia
bles fuera de su control podrían
poner a la deriva cualquier plan
de crecimiento. "Pero lo más difí

cil es acostumbrarte a la perpe
tua complejidad", remató.
Y sí. Entre más grande es la

dirección a tu cargo, más lejos te
van quedando aquellos asuntos
que no ofrecen dificultad. Los
resuelve tu equipo operativo o
tu nivel gerencial. A tu escrito
rio llega lo complejo, es decir,
asuntos entre enredados y enre
dadísimos, cuyos elementos, dis
paradores, frenos o desenlaces
no son evidentes a simple vista y
que parecen no tener solución o,
por lo menos, no libre de dolor o
costo relevante.
¿Qué debe aprender a distin

guir quien busca interiorizar la
perpetua confrontación de la
complejidad? Aquí tres elemen
tos para la reflexión:

1) Todo lo entrelazado puede
desagregarse para el análisis.
El muro más liso tiene capas in
teriores identificables. El motor
más sofisticado puede desar

marse. Y el asunto más enmara
ñado puede dividirse en fases,
momentos o áreas de impacto.
Si bien la esencia de la comple

jidad es la dificultad para ver to
dos sus componentes de primera
instancia, nunca debe asumirse
como algo indivisible. La com
prensión básica de sus unidades
es el primer paso de la construc
ción de opciones de tránsito o
solución.

2) Ninguna variable perma
nece estática. Ni las visibles,
ni las ocultas. Ni las fuertes, ni
las débiles? Ni las casuísticas,
ni las estructurales. Todos los

elementos que le dan forma a la
complejidad (propiedades, res
tricciones, intereses, posturas,
errores u omisiones), tienen mo
vimiento constante.

El que se muevan o se puedan
mover no significa que lo vayan
a hacer en la dirección de tu ex

pectativa o interés, ni a la velo
cidad de tu expectativa, pero la
aproximación a la complejidad
parte de la premisa de que nada
es para siempre, ni permanece
eternamente quieto. Todo puede
y tiende a adquirir nuevas for
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mas o estructuras.

3) A mucho de lo invisible lo
único que le falta es la luz co
rrecta. Lo que no es identifica
ble, comprensible u observable a
simple vista, las más de las veces
le falta foco analítico, conoci
miento mayor, información ac
tualizada o simple y llanamente
atención profunda.
La experiencia, la riqueza

informativa y la capacidad de
procesamiento de múltiples va
riables en paralelo, son la base
del entendimiento de la comple
jidad. Todo parte de darle luz
al lugar óptimo del tablero para
entender que fichas se pueden y
deben jugar.
Dirigir es estar ahí para aten

der aquello que las distintas
áreas de la organización no han
podido o querido resolver por sí
mismas. Es mantener una obser
vación de conjunto, con la plena
conciencia de que los más tienen

por definición una visión par
cial del negocio.
En dirección, la compleji

dad no se evade ni se anhela no
tenerla. Se confronta cuando

emerge. En ocasiones se busca
con intención explícita. Y si
bien su administración serena y
proactiva es un talento, su cons
tante buena resolución tiende a

resultar en el sustento competi
tivo de un negocio en el tiempo.
El diccionario presenta como

sinónimos lo complejo y lo com
plicado. En dirección conviene
ser cauto ante ese paralelismo
semántico. Y es que para muchos
puede resultar sencillo con
frontar la complejidad y para
otros puede resultar complicado
comprender lo complejo en su
esencia. Y esto no es un juego de
palabras sino una distinción de
capacidad individual.

Empresario y conferencista internacional

"Entre más grande es la dirección a tu cargo,
más lejos te van quedando aquellos asuntos
que no ofrecen dificultad. Los resuelve tu
equipo operativo o tu nivel gerencial"

"Dirigir es estar ahí para atender aquello que
las distintas áreas de la organización no han
podido o querido resolver por sí mismas"
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¿Subirá el Infonavitsus tasas en 2023?
Son días duros para tener

30 años. Pagar una casa
propia implica una men

sualidad de unos 10 mil pesos,
cuando menos, y eso es más que
lo que "gana" la mayoría en esa
edad. ¿Lo más complicado? Que
esa cifra probablemente seguirá
subiendo este año.
Es lo que quiere el gobierno,

parar la inflación. Si dificulta las
compras, hay menos ventas y los
constructores deben reducir pre
cios. Es el trabajo del Banco de
México, cuidar el poder adquisi
tivo del peso.
Al grano: puede que este no

sea el mejor año para amarrar un
crédito en afán de comprar una
casa y conviene analizar si deben
esperar a 2024.
¿Hay alguna luz? Todo este

contexto abrió una brecha de

oportunidad para el Infonavit.
Quien necesita un crédito difícil
mente encontrará tasas más ba
jas en un banco comercial.
Banxico encareció el dinero.

Subió su tasa de interés de refe
rencia al 10.5 por ciento. Hace
dos años estaba en 4 por ciento.
Si los bancos quieren hacer

negocio, deben cobrar tasas de
interés por encima de la tasa
objetivo de este banco central y

eso es lo que empieza a ocurrir,
justamente; eso eleva las men
sualidades para quienes consi
gan un crédito para comprar una
vivienda en estos días.

La tasa más baja que ofrecie
ron los bancos en noviembre fue

del 9.28 por ciento; la más alta,

del 15.06, de acuerdo con los da
tos más recientes de la Comisión
Nacional Bancaria de Valores.

¿Por qué es importante el
asunto? Porque tres puntos re
presentan la diferencia entre pa
gar una mensualidad de 10 mil
pesos o una de 11 mil 500 pesos,
por cada millón solicitado.
Eso implica 18 mil pesos anua

les, que bien pueden pagar unas
vacaciones modestas en la playa.
Es ahí en donde el Infonavit

representa una oportunidad. Las
tasas que ofrece la institución es
tán entre 1.9 por ciento y 10.45
por ciento y de acuerdo con lo
expresado por su director al cie
rre del año pasado, no hay inten
ción de aumentarlas en 2023.

Esa es la buena noticia. ¿La
mala? No hay casas, vaya, hay
muy pocas casas nuevas de las
más accesibles:

"La producción de vivienda
es uno de los subsectores con

mayor contracción derivado de
la emergencia sanitaria por CO
VID19 y no ha podido recuperar
los niveles que tema; actual
mente, se mantiene alrededor
de 20 puntos porcentuales por
debajo del observado a inicios de
2020", divulgó el Infonavit en su
Reporte Anual de Vivienda 2022.
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(https://bit.ly/3J3LYdZ).
Es un problema generalizado

entre los constructores, que no
recuperan confianza en la eco
nomía o simplemente carecen de
capital para empujar proyectos
suficientes de vivienda.
¿Resultado? Los precios de las

casas están subiendo.
La inflación para este sector

reportada por el Inegi al final de
2022 fue de 3.48 por ciento, que
si bien parece pequeña, es ma
yor que la de 2.71 por ciento de
2021 y de 2.10 de 2020.
Así que habrá que enfrentar

durante 2023 precios a la alza
con créditos que también se en
carecen, todo eso en un contexto
en el que hay trabajo, pero cada
vez más mal pagado para los más
pobres.
Este es el escenario que expone

el Infonavit en su reporte anual:
"Durante el primer semestre

de 2022, la demanda de vivienda
en México ha experimentado
presiones asociadas a la evolu
ción de la creación de empleo y
del crecimiento en el ingreso, el
cual ha tenido un efecto diferen
ciado, afectando principalmente
a la población de menores ingre
sos, lo que podría incidir en las
expectativas de adquisición de
bienes de largo plazo, como lo es
la vivienda".

"Es importante mencionar
que en los últimos 12 meses se
incrementó la brecha entre el

crecimiento de los precios en
el mercado hipotecario y el co
rrespondiente con el ingreso de
los trabajadores formales en el
país".
¿Resumen? Este año quien

pretenda comprar una casa debe
pensarlo más concienzudamente
y si la decisión es adquirirla, con
viene tratar de hacerlo por la vía
del Infonavit.

Director General de Proyectos Especiales
y Ediciones Regionales de El Financiero

"Este año quien pretenda comprar una casa
debe pensarlo más concienzudamente y si
¡a decisión es adquirirla, conviene tratar de
hacerlo por la vía del Infonavit, que no tiene
intención de aumentar sus tasas en 2023"
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¿Qué esperan los
mercados para hoy?
En el mercado local se tendrá
información de empresas
constructoras y de los
indicadores líderes de EU,
además de la confianza del
consumidor en Europa.

MÉXICO: La información
del día comenzará con la
publicación del INEGI de
empresas constructoras a
noviembre de 2022.

ESTADOS UNIDOS: El
Conference Board publicará
sus indicadores líderes al
último mes del año anterior;
de acuerdo con estimaciones
de Bloomberg habrían
registrado una baja de 0.7
por ciento.

EUROPA: El sistema de
información de la Comisión
Europea informará el índice
preliminar de la confianza del
consumidor en la Eurozona
correspondiente al mes en
curso.

Se tiene programada la in
tervención de la presidenta del
Banco Central Europeo [BCE],
Christine Lagarde, en la Bolsa
de Valores de Alemania.
 Eleazar Rodríguez
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Cómo se nos puede ir el 'nearshoring'
El impacto que tendrá en México el 'nearshoring',

es decir, el proceso de relocalización industrial
a nivel global, dependerá totalmente de noso

tros. Puede tener un efecto positivo pero limitado o
puede transformar profundamente a nuestro país.
Esto fue lo que nos dijo Luis de la Calle en una con

versación que tuvimos con él en La Silla Roja de El
Financiero Bloomberg TV.
El economista, experto entre otros asuntos, en te

mas de comercio internacional, señala que la reloca
lización industrial no es un mito sino un proceso en
curso y continuará todavía por algunos años, lo que
ofrece una oportunidad única para México.
Para aprovecharla, deben crearse condiciones para

que las empresas extranjeras vean en México verda
deramente una opción.
De la Calle señala que uno de los factores críticos es

la infraestructura.
Si las empresas pueden introducir fácil y eficiente

mente sus productos y los pueden sacar igualmente
del país, habrá más inversión.
Pero si no hay puertos suficientes y adecuados, vías

ferroviarias, aeropuertos eficientes, centros de alma
cenamiento, aduanas ágiles, telecomunicaciones de
alta calidad, entonces serán menos las empresas que
decidan venir.

Otro factor, ya muy referido tiene que ver con la
energía. Los procesos manufactureros modernos son
altamente demandantes de electricidad y muchas
empresas no solo requieren que se les garantice el
suministro, sino que gradualmente éste provenga de
fuentes no contaminantes.
No contar con suficiente energía limpia será otra li

mitante para recibir inversiones.
Un factor más es la mano de obra adecuada y en la

cantidad necesaria.
Ya quedaron lejos los tiempos en los que el fac

tor determinante para que se instalara una empresa
en México era el costo laboral. Los salarios bajos
ya no son lo que pueda atraer inversiones. Ahora el
tema más relevante es que haya suficiente personal
calificado y con una cultura laboral orientada a la
productividad.
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Ese es otro obstáculo que tenemos ante la escasez de
mano de obra que ya se percibe en muchos lugares del
país.
Uno más de los aspectos clave para atraer empresas

es el tema del Estado de Derecho.
Si los inversionistas no perciben que en México se

puede garantizar plenamente el cumplimiento de los
contratos a través del sistema judicial, dudarán en
invertir.

Si perciben a un gobierno que puede cambiar las
reglas del juego como lo ha hecho en los últimos años,
muchas inversiones que potencialmente llegarían al
país elegirán otro destino.
De la Calle está convencido de que el 'nearshoring'

puede favorecer incluso a regiones que tradicional
mente han estado abandonadas, como el sur del
país.
Por ejemplo, señala que, si hubiera infraestructura

de transporte multimodal para trasladar productos de
Chiapas, Oaxaca o Guerrero a la costa este de los Es
tados Unidos en 48 horas, diversas empresas podrían
invertir en esa zona, generando un crecimiento econó
mico que no se ha visto nunca en esos lugares.
El problema que tenemos es que no existe en el go

bierno actual una visión verdaderamente proactiva
para aprovechar esta circunstancia.
Un ejemplo de ello es el abandono de algunos fo

ros globales a los que acuden cientos de empresarios,
como el Foro Económico Mundial de Davos.
El funcionario de más alto rango de México en ese

encuentro fue el gobernador de Nuevo León, Samuel
García, quien seguramente cosechará la atención de
diversas empresas.
Pero, pareciera que el gobierno mexicano considera

que las inversiones llegarán al país sin buscarlas.
Y sí, van a llegar algunas y ellas nos darán tal vez ni

veles de inversión extranjera directa más elevados que
en el pasado.
Pero, estaremos desaprovechando una oportuni

dad única.

Todo indica que tendremos que esperar a la si
guiente administración para valorar si realmente este
proceso hará un gran cambio en México.

Fecha: 23/01/2023

Página: 2

Area cm2: 385

2 / 2

Columnas Económicas

Coordenadas / Enrique Quintana

Enrique Quintana

Costo: 85,778

Página 10 de 14



Hermanos

Cosío Villegas definía al
sistema político mexi
cano del siglo 20 como

"una monarquía temporal, he
reditaria, en línea transversal".
Efectivamente, el presidente
en México tenía todo el poder
que el sistema podía acumular,
elegía a su sucesor, y lo hacía no
al interior de su grupo político
(ya no digamos su familia), sino
permitiendo a otros ocupar esa
posición. Al menos así fue hasta
poco antes de la muerte de Co
sío: Luis Echeverría rompió esa
regla no escrita, y en lugar de
optar por alguien de otro grupo,
heredó a su amigo de juventud.
Esa decisión inicia el fin del ré
gimen de la Revolución.
Esto viene a cuento por

que López Obrador se refirió
a Claudia Sheinbaum como a

"su hermana", aunque corrigió
rápidamente diciendo que tema
otros dos hermanos. No es así,
en realidad. Tiene una ente
nada, un hermano y un socio,
que es algo muy diferente.
El hermano es Adán Augusto,

como sabemos, que aunque es
el más joven de los tres men
cionados, sí tiene una relación
prácticamente fraterna con él
desde que su padre, Payambé
López, se hizo cargo de An
drés Manuel cuando la trágica
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muerte de su hermano José
Ramón. El socio es el más viejo
de los tres, Marcelo Ebrard, que
proviene de otro grupo político,
y que hasta el día de hoy ofrece
políticas contrastantes con las
del tabasqueño. Claudia no es
hermana ni socia, sino hija polí
tica: su carrera inicia con López
Obrador en la Jefatura de Go

bierno, y es inseparable de las
vicisitudes del hoy Presidente:
el segundo piso del Periférico,
el desafuero, la toma de Re
forma, la presidencia legítima,
etcétera.
El poder no se hereda a los

hermanos, sino a los hijos, se
gún De la Madrid, que eligió a
Salinas y no a Del Mazo, y Sali
nas mismo, que despreció a Ma
nuel Camacho para elegir a Luis
Donaldo Colosio. Antes de eso,
como decía Cosío, se optaba por
la compensación política: Cár
denas con Ávila Camacho, éste
con Alemán, que intentó rom
per con las reglas, pero acabó
optando por Ruiz Cortines, y así
hasta que Luis Echeverría ter
minó con esa tradición.

Aunque el régimen de la Re
volución llegó a su fin, el actual
intento de restauración, que
usa el discurso legitimador del
nacionalismo revolucionario,
pero estructuralmente es más
parecido al caudillismo deci
monónico, tendrá que optar
por uno de esos tres caminos: el
socio que busque equilibrar un
poco, el hermano que termi

nará por romper o la hija que
profundizará en el camino del
padre. A menos que ocurra algo
extraordinario, creo que este úl
timo será el camino a recorrer,
especialmente cuando la hija ha
perdido ya todo capital político
propio. Lo que tenga será here
dado, y por lo mismo su capaci
dad de rebelarse será nula.
Paulatinamente se ha hecho

más evidente uno de los graves
errores cometidos por López
Obrador después de la elección
intermedia, el primero de ellos:
destapar a su candidata. Empu
jarla, sostenerla, le ha comido
también a él capital político.
Los otros errores (impulsar la
revocación, promover reformas
constitucionales, apostar por
la Corte) han acelerado su de
rrumbe. Sin resultados en pro
gramas o políticas públicas, no
le queda sino actuar por fuera
de la ley para evitar la derrota.
Pero, al hacerlo, elimina los me
canismos que evitan conflictos
mayores y legitiman el triunfo.
Deja en manos de quien tenga
fuerza la decisión final.

Porque hoy la tiene, cree que
la tendrá dentro de un año,
pero se equivoca. Mucho hemos
perdido, pero el límite tempo
ral sigue vigente. En menos de
500 días, otra persona será ele
gida; en 600, ocupará el cargo
que hoy tiene López Obrador.
Mucho antes de eso, las fuerzas
buscarán un nuevo eje sobre el
cual funcionar. Así pasa la glo
ria terrena.
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El optimismo de los mercados
minimiza expectativas de recesión
Durante las tres primeras

semanas del año hemos
visto una tendencia de

recuperación en los distintos mer
cados (acciones, bonos, criptomo
nedas, divisas, materias primas),
como si las expectativas de rece
sión global se fueran diluyendo.
Los mercados suelen ser bue

nos pronosticadores del futuro.
Reflejan la suma de las decisiones
de millones de participantes en el
mundo, con distinta información
y perspectiva, pero en el corto
plazo, los mercados son bipolares.
Acostumbran exagerar las malas y
las buenas noticias.
Los indicadores económicos

en varias economías señalan una
tendencia de desaceleración,
pero en algunos casos, como en
el mercado laboral americano, la
creación de puestos sigue siendo
robusta (223 mil puestos) y el alza
de salarios (+5.40% anual) es
preocupante. En el consenso de
los analistas económicos, el pesi
mismo de una recesión ha subido
al 65% desde el 50% en octubre.
Mucho ha influido en esta re

cuperación de los mercados los
buenos datos de la inflación ame
ricana para el cierre del 2022.
Una inflación al consumidor que
cayó 0.1% mensual, equivalente
al +6.5% anual con una infla

ción subyacente de consumo en
+5.7%, mientras que la inflación
al productor cayó en 0.5% men
sual, marcando +6.2% anual con
una subyacente de costos de 4.6%
anual. Pero la inflación sigue es
tando arriba del objetivo de infla
ción del 2% de la Reserva Federal.

Por esta razón, los mercados eu
fóricos han descontado que la FED
ya no tendrá necesidad de subir
en 50 puntos base su tasa objetivo
de Fondos Federales, sino solo en
25 puntos base, en sus siguientes
reuniones calendarizadas para
febrero y marzo por parte del Co
mité Federal de Mercado Abierto.

Algunos economistas de gran
renombre han propuesto ele
var el objetivo de inflación de la
FED al 3% para que se tenga una
menor necesidad de incremen
tar las tasas de referencia, y se
evite la recesión. Así lo sugirió

el economista en Jefe del Fondo
Monetario Internacional Olivier
Blanchard. El exsecretario del Te

soro Larry Summers, quien ahora
goza de la mayor credibilidad al
ser quien advirtió desde hace más
de dos años de las posibles conse
cuencias de las agresivas políti
cas monetaria extremas y criticó
abiertamente la postura pasiva e
imprudente de la FED ante la in
flación creciente, ha advertido de
que una medida de ese tipo sería
costosísima para la credibilidad
de los bancos centrales: "tendría
un efecto adverso como lo hizo de

manera espectacular durante la
década de 1970", y es categórico
al declarar que "reducir la infla
ción hundirá a las economías en
las profundidades de la recesión
de la década de 1970 y tendrá un
"efecto adverso en los trabajado
res de todo el mundo".

El modelo probabilístico de JP
Morgan que en octubre señalaba
una probabilidad del 98% de una
recesión en base a la trayectoria
de los mercados, señala ahora que
ha descendido a 73%. Los bonos
de alto rendimiento han incre
mentado sus precios fuertemente,
con lo que las probabilidades de
recesión han ido cayendo del 33%
al 18%. Los mercados europeos
también han observado un fuerte

rally alcista. El índice EuroStoxx
bajó su probabilidad al 26%, vs el
93% de octubre.
Los mercados a su vez presen

tan ópticas encontradas: El vier
nes pasado parecieran inclinarse
por un escenario de aterrizaje
suave o hasta de crecimiento
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franco. El precio del petróleo
arriba de 81 dólares; el precio del
oro, en 1,930 dólares la onza; el
bitcoin en 22,286 dólares, pare
cen de un escenario optimista. El
Nasdaq de las empresas de alta
tecnología subió 2.9%, el índice
S&P 500 subió casi 2% y rompió
al alza su promedio móvil de 200
días, lo que en condiciones nor
males marcaría el inicio de una

tendencia alcista de largo plazo.
De las 55 empresas del S&P 500

que ya reportaron sus resulta
dos al cuarto trimestre, 67% han
superado las estimaciones de los
analistas, en comparación con la
sorpresa positiva del 80% obser
vada en los últimos trimestres.
En contraposición, la señal de

recesión favorita del mercado de
bonos, la curva de rendimientos
invertida de los Bonos del Tesoro,
continúa emitiendo la alerta roja.
Los Treasury Notes a 3 meses pa
gan más que los bonos a 10 años,
lo que sugiere que los inversores
apuestan por una recesión. En
la última subasta de bonos del
Tesoro indizados a la inflación,
las posturas totales fueron 2.79
veces el monto ofrecido, la pro
porción más alta desde 2019. El
modelo comparativo de la Fed
entre el mercado accionario y el
de bonos, muestra que los bonos
siguen subvaluados en compara
ción con las acciones, al menos en
la historia reciente. En relación
con su precio, el S&P 500 "paga"
aproximadamente un 5.22% en
ganancias, (Inverso del múltiplo
precio utilidad promedio) frente
a aproximadamente un rendi
miento del 3.48% en el bono
estadounidense de referencia.
Eso está cerca del diferencial más

reducido para las acciones en la
última década. Yo me inclino por
la visión de Summers.
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El regreso del
" pensacrimen

• El draconiano proyecto de ley de orden público del
Reino Unido, que busca restringir ciertas formas

ampliará la capacidad del Estado para detener a
personas consideradas disraptivas y limitará la
capacidad de los tribunales para restringirlo. Esto
alineará el sistema legal británico con los de países
autoritarios como Rusia

ONDRES  En diciembre de
1 939, la policía allanó la casaL de George Orwell y requisó su
ejemplar de El amante de Lady
Chatterley, de D.H. Lawrertc®;,

En una carta a Jy editor desfliés del alia
nartjierlto, Orvvell se preguntó si "la gente
sSaíntin y corriente éfi países como Inglaterra
BntiMp lo i itfQSBriiSe Isffla diSffiicia
entre democracia y despotismo como para
querer defender siis libertades".

Casi un siglo después, la draconiana Ley
deOrden Público del Reino Unido, aproba
da el año pasado por la Cámara de los Co
munes y qyg está en trámite en la Cámara de
los Lores, confirrifl los temc^H)welliaim,
al buscar restringípel derechcja protestar me
diante la ampliación del alcancé de la crimi
nalidad, la eliminación de la presunción de
inocencia éñ juicios penalésyel debilitamien
to de la prueba de "razonabilidad" para las
medidas efe Coerción. En otras palabras,
amplía el alcance de las medidas discrecio
nalesdel gobierno, al tiempo que limita la
capacidad del poder judicial d»infringirla.
Cuando la policía requisó el ejemplar dé

El amantede Lady Chattéiteyque póseía
Orwell, la novela estaba prohibida por la
Ley de Publicaciones Obscenas de 1 857,

promulgada contra la publicación de todo
material que "depravara y Corrompiera" a los
lectores. Esta ley fue sustituida en 1959 por
una medida más liberal que permitía que los
editores se defendieran de las acusaciones
de obscenidad mostrando que el material
poseía mérito artístico y qus publicarlo be
neficiaba el inteRpúblicoWenguin Books
tuvo éxito con esta línea de defensa/cuando
fue acusada por publicar El amante de Lady
Chatterley en 1 960, y ya en la década de
los 80 el libro se ej¡¡®aba en las escuelas
públicas.
Pe®, aunque las democracias accidenta

les han dejado de tratar de proteger'a los
adultos de la "depravación", constantemen
te crean nuevos delitos para proteger su
"seguridad". La Ley de Orden Público crea
tres nuevas ofensas criminales: amarrarse
a objetos ©; edificios («ncadenarse"lHir
equipado para: encadenarse"), obstruir me
dios de transporte importantes,, © interferir
en proyectos de infraestructura nacional de
importancia crítica. Los tres apuntan a formas
de [ • ¦ ' i pacífioHcorno lo fin hechoifa
activistas por el clima al bloquear carreteras y
caminos o pegarse a obras de arte famosas,
todo lo cual es considerado disruptivo por el
gobierno. Perturbar infraestructura esejlcial
ciertamente se puedé interpretar como una

amenaza genuino a la seguridad nacional.
Pero ésta ley, que viene tras una seguidilla
de otras leyes promulgadas o propuestas y
que se apuntan a enfrentar "toda la gama de
amenazas actuales al estado", sé tendría que
"Ser CBmo parte de una ofensiva más amplia
del gobieiB sobHfas protestos pcHHas.

En la práctica, al transferir la carga de la
prueba de la policía a los supuestos hecho
res, la Ley de Orden Público da a bs funcio
narios policiales la autoridad para arrestar
por, digamos, "amarrarse a otra persona".
En yez de procurar qUe h policía muestra
motivos razonables para el arresto, el o la
aeysada debe "deftjostrar qy#tenía una §)é
cusa razonable" para trabar sus brazos con
los de un amfjp¡

La presunción de inocencia noüSiSob un
principio legal, sino un principio político cla
ve dé toda democracia. Todas los órganos
policiales consideran a los ciudadanos co
mo potenciales infractores, razón por la cual
poner en la policía la carga de la prueba es
una salvaguarda esencial de las libertades
civiles. La presunción de culpabilidad que
contempla la Ley de Orden Público reduciría
el grado de responsabilidad policial anle los
tribunales, alineando el sistema legal británl
co qan el de países autoritarOsaggmo Rusia o
China, donde san escasas las absoluciones.
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La fe además debilita la exigencia de "ra
zonabilidad" para las órdenes de detención
y prohibición, permitiendo qúfe los policías
detengan yéxaminen a cualqJter persona o
vehículo no sospechosos si "creen de mane
ra razonable" que pueden tener relación Cdn
un delito relacionado con protestas. La resis
tencia misma a esto constituiría una ofensa
criminal, y los jueces podrían prohibir a una
persona u organización su participación en
I^Biro^Ben un área específica pltwsta
cinco años si se considerara que su presen
cia pudiera Causar "perturbaciones graves".
Y, puesto que estar "presente" en la escena
efe un crimen incluye las comunicaciones
electrónicas, la prohibición podría incluir el
monitoreo digital.

La cuestión de qué se podría considerar
como motivo razonable para medidas de
coerción se planteó en el histórico caso de
Liversidge v. Ánderson, en 1 942. Robert L¡
yersidge reclamó que había sido detenido
dg; manera ilegal por orden del entonces
secretario del Interior, John Anderson, quien
se negó a divulgar los motivos del arrestó.
Planteó que tenía "causas razonables para
creer" quetlversidgé.era' una amenaza a la

seguridad nacional y que, por consiguiente,
había actuado siguiendo las normas de de
fensa en tiempos de guerra que suspendían
el habeas corpus. La Cámara de los Lores
acabó por favorecer el argumento de An
derson, ffln la excepción de Lord Atkin, que
en su soto de disenso acusó a sus pares de
tener una mentalidad más ©jopativa que el
propio ejecutivo".
Atkin aducía que, incluso en tiempos di?.

guerra, no se podía detener ni privar d<?.
sus propiedades a las personas de manera
arbitraria. Si no sesgxige al Estado que dé
razones que se puedan presentar ante el
Poder Judicial, fetepo tendrá la capacidad
de limitar al gobierno. La actual ola de leyss
antiterroristas y de protección de la seguí
dad nacional que se está dando en el Reino
Unido va éfi dirección opuesta a esta visión,
lo que hace al disenso de Atkin mucho más
pertinente hoy que durante la guerra.

El creciente uso por parte de los órganos
policiales del big data y la inteligencia ar
Bicial ha«Hdbvía mlWreoc^B
iniciativas dél gobierno británico por limitar
el derecho de protesta. Si bien las medidas
policiales preventivas no tienen nada de
nuevo, la apariencia de imparcialidad cien

tífica pcBfcBripliar muchísimo su alcance.
En lugar de depender de informantes, los
departamentos de policía hoy pueden uti
lizar análisis predictivos para determinar la
probabilidad de que ocurran críffenes en
el futuro. Es verdad cfyé se podría argumen
tar que, puesto que las autoridades tienen
tantos más datos a su disposición, las medi
das policiales predictivas son más factibles
hay que en la década de 1980, Cuando el
sociólogo británico Jean Floud aconsejaba
"sentencias protectoras" para los infractores
Considerados como una amenaza grava
para la seguridad pública. Por ejemplo, el
profesor de derecho de la American Univer
sity AndrewGuthrie Ferguson ha planteado
que "el big data iluminará la oscuridad de
la sospecha".
Al considerar medidas de este tipo, debe

riamos estar atentos a que el Estado puede
ayigges ser mucho más peligroso que los
terroristas, y ciertamente m# que los mani
festantes fijados con |3gamie®¡| suelo.
Debemos ser tan vigilantéSeon el legislador
como con el infractor. Después de todo, na
necesitamos un algoritmoo un Orwell para
saber que dar poderes extraordinarios al go
bierno podría salir horriblemente mal.
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Simpatía por
el algoritmo

• El lanzamiento de ChatGPT, un nuevo
chatbot de inteligencia artificial,
nos obliga a repensar qué tareas se
pueden realizar con una mínima
intervención humana. Si una IA
es capaz de aprobar el examen de
labarra, ¿hay alguna razónpor la
que no pueda brindar un buen
asesoramiento legal?

ESTOCOIAAO  En retrospec
tiva, 2022 será visto como el
año en que la inteligencia ar
tificial B\¡ ganó credBilidad
en las calles. El lanzamiento

de ChatGPT por parte del laboratorio de
investigación GpenAl, con sedé en San
Francisco, atrajo una gran atención y plan
teó preguntas aún mayores.
Solo en su primera semana, ChatGPT

atrajo a más de un millón de usuarios y se
usó para escribir programas dé computa
dora, componer música, jugar juegos y
tomar él examen de la barra dé aboga
dos. Los estudiantes descubrieron que po
día escribir ensayos útiles dignos de una
calificación B, al íckjI que lc&maestros,

aunque más lentamente, para su gran
consternación.

ChatGPT está lejos de ser perfecto, al
igual que los ensayos de estudiantes de
calidad B están lejos de ser perfectos, y la
inforrBción qu^»roporcionc||s taiBBifia
bié gomo la información disponible, que
proviene dé: Internet. El uso qüfi haga de
ésa' Información depende de suentrena
miento, que implica un aprendizaje super
visado o, dicho de otro modo, preguntas
formuladas y respondidas por humanos.

Las ponderaciones que ChatGPT asig
na a sus posibles respuestas se derivan del
aprendizaje por refuerzo, donde los huma
ra! salifican la respueBHSe lesBdea le®
millones de usuarios de ChatGPT que voten

a favor o en contra de las respuestas del
bot cada vez que hacen una pregunta. De
la misma manera que los comentarios útiles
de un instructor a veces pueden enseñar
a un estudiante de calidad B a. escribir un
ensayó de calidad A, no es imposible qué
ChatGPT éventualmentéiobtenga mefofes:
calificaciones.

Mito inteligBsSa artificial^HirneiEiria
nos obliga a replantearnos qué tareas Se
pueden llevar a cabo con una mínima
intervención humana. Si una Inteligencia
Artificial es capaz de aprobar e
examen de la barra, ¿hay alguna
razón por la que no pueda escribir
un resumen legal o brindar un buen
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asesoramiento legal? Si una IA pue
de aprobar el examen dé licencia
médica de mi esposa, ghay alguna
razón por la que no pueda proporcionar
un diagnóstico u ofrecer un buén cons§]o
médico?

Una implicación obvia es un despla
zamiento más rápido de los trabajos,. Sfi
comparación con las olas anteriores de
automatización, y una reestructuración
más rápida de los trabajos sobrevivientes,
Y los trabajos que serán automatizados y
desaparecerán no se limitarán a los poco
calificados y H pagados.
Menos obvio es quién está a salvo del

desempleo tecnológico. ¿Gué rasgos hu
manos, si Jü¡ hay, no podrá simular una
IA? ¿Son esos rasgas innatos o se pueden
Enseñar?

Los trabajos más seguros serán aquellos
que requieran empatia y originalidad. La
empatia es la capacidad dé comprender
y compartir los sentimientos y emociones
de los demás. Crea la compasión y la
comprensión interpersonales quSson fun
damentales para las interacciones sociales
y el bienestar emocional. Es especialmente
•fal'OioSi circunstancial'períodos deBfi
Cultad. Es por eso que se valora la empatia
en los líderes religiosos, los cuidadores y
los consejeros de duelo.
Es posible imaginar que, con la ayuda

de un software de reconocimiento facial,
una IA pueda aprender a reconocer los
sentimientos de sus interlocutores (que

pueda aprénder lo qyé se conoc|¡como
"Ifnpatía cognitiva"). Pero obviamente
no puede compartir suSsentimientos (no
puede aprénder "empatia afectiva") de
la misma manera que mi esposa, en sus
momentos empáticos, comparte mis senti
mientos. Agregue eso a la lista dé razones
por las que una IA no puede reemplazar a
mi esposa, mi médico o mi rabino.
No hay consenso sobre si se puede

cultivar y enseñar la empatia afectiva. Al
gunos argumentan que la empatia afectiva
es provocada por neuronas espejo en el
«ggrebro que no puederrestimularse ni con
olar.se artificialmente. L^Kpat||ÉI^I^|
que experimentamos, no aliB> que poda
mos aprender. De ello jf dedufi que algu*
nos de nosotros estamos mejor preparados
que otros para sSi* cuidadores y consejeros
íd&dueló.

Otros investigadores sugieren qué ésta
respuesta:emocional si se puede enseñar.
Incluso hay una empresa de capacitación
para médicos clínicos llamada Empathe
tics, Inc. Si es cierta, es posible que más
personas puedan estar preparadas para
trabajos seguros para la automatización
donde se requiere empatia afectiva.
Pero si los humanos pueden aprender

empatia afectiva, ¿porqué no pueden ha
cerlo los algoritmos? La idea de que los tra
bajos que requieren empatia afectiva per
manecerán a salvo de la automatización

suporte que las personas pueden distinguir
la verdadera empatia de la simulación.

¦originalidad significa haceHlgo que
no se ha hecho antes, por ejemplo, crear
una pintura, una composicióno un Comen
tario periodístico totalmente diferente a lo
que se ha hecho antes. La originalidad es
distinta de la creatividad, que. implica com
binar elementos preexistentes de formas
novedosas.

Otro producto de OpenAl, DALL*E, púa
degenerar imágenes .sofeticadc^HpiBir
de descripciones de texto ("una pintura de
una manzana" o "la 'Mona Lisa' con bigo
te"). Esto ha cread® Cierta consternación
entre los artistas. Pero ¿son sus respuestas,
derivadas de un gran conjunto de datos de
pares de texto é imágenes, obras de arte
originales?

Es cuestionable si son originales en el
sentido de retratar una imagen estéticamen
te Agradable como ninguna vista antes,
en lugar de combinar elementos visuales
existentes asociados con el texto existente.
Los artistas que comercian con la origina
lidad pueden no tener nada que temer,
suponiendo, por supuesto, que'los espec
tadores puedan distinguir las obras de arte
originales del resto.

Una ve^.más, no hay consenso sobre si
la originalidad es innata o se puede ensa
ñar. La respuesta, muy probablemeñf&j es?
un poco de ambos.
gGüé tan preocupados deberíamos es

tar? Teclea "Escribe un comentario de 800
palabras sobHtníeligBicia Artificial para
Project Syndicate" en ChatGPT y juzga por
ti mismo.
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Nuevo modus operandi en compras de fármacos
•El actual esquema del Insabi es convocar a licitaciones donde participan muchas empresas nacionales oferentes, pero al final
declara desiertas una alta proporción de claves y termina haciendo adjudicaciones directas en forma discrecional
Amenos de dos años de que ter

mine la actual administración, ya
es claro que aquella ¡dea de ha
cer mega compras consolidadas
internacionales para cubrir la de

manda total del sector salud gubernamental
a mejores precios y así generar eficiencias y
ahorros, terminó siendo una falsa ilusión no
concretada.

Se intentó de diversas maneras, y no se lo
gró ni con el frustrado apoyo del organismo
de Naciones Unidas, UNOPS, que al final
lo terminaron haciendo a un lado por falta
de resultados, y terminó siendo un error de
masiado costoso; se le pagaron al organis
mo más de 2,000 millones de pesos por ser
vicios no concretados, pues se supone iba
a ejecutar las compras de insumos médicos
hasta el 2024. El tema es que en compras
de fármacos siguen los tropiezos. Los últimos
intentos que está haciendo el Insabi no son
consolidadas porque ni cubren todas las ne
cesidades farmacéuticas ni a todo el sector.

Hay institutos tan importantes como Pemex,

Sedeña e Issemym que ya no le vieron el be
neficio y decidieron comprar por su lado. Pe
mex fue el primero que prefirió no entrarle,
luego Sedeña también decidió bajarse en
plena junta de aclaraciones, y recién nos en
teramos que el instituto del Edomex también
decidió comprar por su lado.

La experiencia adquirida por Insabi aho

ra le está permitiendo recurrir a nuevo mo
dus operandi para las adquisiciones, pero
lo está haciendo bajo esquemas sui géneris
y fuera de la ley, bien respaldados por aque
lla frase presidencial de "no me salgan con
que la leyes la ley"...

El nuevo esquema es convocar a licitacio
nes donde participan muchas empresas na
cionales oferentes, pero al final Insabi decla
ra desiertas una alta proporción de claves
y termina negociando en privado con algu
no de los postores y haciendo adjudicacio
nes directas en forma discrecional. Sólo del

proceso El 15 culminado en diciembre que
abarcó unas 1,700 millones de piezas para
2023 y 2024 850 millones por año, con
una inversión por unos 48,000 millones de
pesos, quedaron 137 claves desiertas, de
acuerdo con Inefam, de las cuales 42 claves
terminaron asignándose sobre todo a em
presas extranjeras.

Es lo que pasó con la compra de medica
mentos importantes para diabetes mellitus,
de las más caras, donde las farmacéuticas
nacionales Pisa y Landsteiner ofertaron, pe
ro al final el Insabi las declaró desiertas (sin
oferente), y en vez de sacar una nueva inves
tigación de mercado, sólo tomó los precios
como referencia para enseguida voltearse a
negociar en lo oscurito con empresas extran
jeras y terminó adjudicando a coreanas y de
India. Así sucedió con la compra de insuli

nas, una clave que vale unos 800 millones
de pesos anuales en el mercado público; se
queda desierta la mitad por oferta insuficien
te dado que pidieron para dos años2023 y
2024, y al final negociaron con una corea
na y le adjudicaron sin dar aviso al mercado
y sin importar que hay productoras mexica
nas que ofertaron y que conforme la ley de
berían tener mano para beneficiar a la ma
no de obra mexicana.

Pero lo más delicado: Insabi está adjudi
cando no a los mejores proveedores sino a
empresas cuestionadas por los principales
reguladores sanitarios. Es el caso del labo
ratorio indio Sun Pharma al que se le adjudi
có 400 millones de pesos en 9 productos (2
inyectables y 7 orales). Resulta que la FDA
emitió el pasado 15 de diciembre una ad
vertencia de riesgo (warning letfei) por falta
de buenas prácticas de fabricación en Sun
Pharma donde se evidencian gruesas fallas
en su sistema de calidad, incluso adulteracio
nes, por lo cual los productos fabricados en
su planta de Halol no podrían ingresar a Es
tados Unidos.

Es muy arriesgado que Cofepris esté
aceptando este tipo de proveedores en Mé
xico pues pueden significar un problema pa
ra los pacientes de las instituciones públicas
que estarán recibiendo dichos medicamen
tos, como IMSS, la red de institutos naciona
les de salud o los estados de la República.
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Selección Mexicana y violaciones a la privacidad
La agencia de privacidad de México

multó a los dueños de la Selección
Mexicana de fútbol con 23 millones
de pesos por usar datos personales
de menores de edad sin consenti

miento de sus padres o tutores. Lo hizo en
el primer intento por crear un registro uni
versal de aficionados para desincentivar
la violencia y la discriminación homofóbi
ca en los estadios.
La Federación Mexicana de Fútbol

(FMF o Femexfut) violó la ley de protec
ción de datos personales en su esfuerzo
por evitar que algunos aficionados griten
¡Puto! ¿Qué encontró la autoridad para
sancionar? Que la FMF recabó datos per
sonales de menores cuando obligó a los
aficionados a registrarse para ingresar a
los estadios y que fue incapaz de demos
trar que había cumplido con las medidas
de seguridad técnicas, físicas y adminis
trativas necesarias para el tratamiento de
datos personales.
Un paréntesis: este asunto es diferen

te al Fan ID que impulsa la Liga MX, una
matrix de control biométrico para el ingre
so a los estadios que, a pesar de ser ex
cesiva y desproporcionada, cuenta con la
aprobación de la agencia de privacidad
(el Instituto de Protección de Datos Perso
nales, Inai).
Desconozco si la sanción de 23 mi

llones contra la Femexfut es la más gran
de impuesta por el Inai, pero sí sé que
representa casi 40% del monto total de
sanciones impuestas en 2022 por esta

agencia.
Conocimos el monto de la sanción

contra la FMF por diversas filtraciones en
la prensa. El Inai no informa sobre san
ciones ni sancionados desde finales de

201 9, un absurdo que protege la privaci
dad de las empresas que violaron la pri
vacidad de usuarios y consumidores. Se
cuida más a los poderosos que a los ciu
dadanos comunes.

El Inai evita informar a la opinión pú
blica sobre las sanciones hasta que el ex
pediente "ha causado estado", hasta que
una autoridad judicial ha dicho la última
palabra sobre el asunto. Aunque se ven
de como un respeto al debido proceso, se
manifiesta como si el Inai no confiara en

su propio trabajo técnico, argumentativo
y sancionador.
Llevamos tres años en la opacidad

máxima sobre las sanciones contra par
ticulares que violan la ley de protección
de datos personales, en un curioso fenó
meno producido por la agencia que tam
bién impulsa la transparencia pública.
El fenómeno reduce la propia eficiencia
del Inai y diluye su poder sancionador en
la protección de derechos humanos. Sin
mencionar la percepción de vacío, de au
sencia de Estado, que provoca una agen
cia que parece no tener fuerza para de
fender la privacidad de los ciudadanos y
sancionar a infractores.

La mayor pérdida es siempre para los
ciudadanos, que ven afectados sus dere
chos sin la certeza de justicia y sin meca

nismos de sanción reputacional contra los
infractores. Una sanción que no se comu
nica es una sanción que no existe para el
conjunto de la sociedad, incluidos los in
fractores y otros que pudieran aprender
de la manera en que la autoridad aplicó
la ley y de los argumentos que los afecta
dos presentaron en su defensa.
En Estados Unidos y en Europa las

sanciones se comunican al público de
inmediato, sin que eso signifique una
reducción de los medios de defensa de

las entidades sancionadas, cuyos dere
chos de ir a tribunales siguen intactos.
Pero son distintas tradiciones judiciales
y distintas las capacidades del Estado
para imponer una aspiración colectiva.
Sin hablar, por supuesto, de los pode
res fácticos que operan en México y la
debilidad institucional, órganos autóno
mos incluidos.
La sanción contra la FMF definitiva

mente es relevante. Y debería inhibir la

repetición de la conducta de parte de la
Femexfut y de otros agentes que quieren
utilizar tecnologías biométricas en el tra
tamiento de datos personales. Ya vere
mos. Pasarán años antes de que se co
nozca el final de esta historia (la FMF, con
todo derecho, peleará en tribunales).

Lo cierto es que discutirla ahora es bas
tante sano para robustecer el régimen de
protección de datos personales y, aunque
no fuese la intención, confirmar que el
Inai hace su trabajo (bueno, todavía falta
que gane la última palabra. Ya veremos).
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Así quemo Pemex toda una fortuna y un cacho de su soberanía
n loaue va del sexenic Pemex habríaEn lo que va del sexenio, Pemex habría
quemado unos 2,300 millones de dó
lares de gas natural, desperdiciando
por completo 8.93% de su producción
total. El cálculo, obtenido a partir de

reportes financieros y de sustentabilidad de Pe
mex, y en su caso en precios de referencia del
mercado, implica un porcentaje 4.5 veces su
perior que lo que permite la regulación.
Esto implica que entre 1,500 y 2,000 millo

nes de los dólares del total incinerado no só

lo son desperdiciados, sino que generan una
contaminación inaceptable. Pemex mismo re
conoce en sus reportes 20F que la quema de
gas (flaring en inglés) "es considerada una de
las fuentes más importantes de emisiones am
bientales de las instalaciones de gas y petróleo
costa afuera". Y, aunque le tomó mucho tiem
po hacerlo, hasta el presidente López Obra
dor ha admitido, casi textualmente, que esto
es una de las cosas más irracionales que po
dría pasar: México (en gran parte vía la CFE)
está importando gas que Pemex está tenien
do que quemar, con la contaminación que eso
implica.
Que la presión para cambiar esta dinámi

ca haya venido de Estados Unidos, en lugar
de las prioridades iniciales de un gobierno

mexicano aue Dredica soberanía eneraémexicano que predica soberanía energé
tica, es bastante irónico. Cada punto por
centual de flaring de Pemex implica cientos
de miles de dólares diarios en ingresos pa
ra la industria estadounidense de gas. Aun
que vaya en contra de su propia balanza co
mercial, el gobierno de Estados Unidos está
dispuesto a sacrificarlos en favor del medio
ambiente.

Pero lo que resulta francamente absurdo es
que mucho del flaríngde Pemex ya no viene de
campos viejos, que se hayan diseñado antes
de que el gas fuera valioso o que las emisiones
de gases de efecto invernadero se considera
ran fatales. Al revés. Una parte significativa del
gas quemado se registra en sus campos más
nuevos, desarrollados casi por completo en es
ta Administración.

En un reportaje publicado por Reuters la se
mana pasada, Stefanie Eschenbacher reveló
que Ixachi y Quesqui son responsables de fla
ring equivalente a un total de 342 millones de
dólares. Específicamente en Ixachi, esto signifi
ca que justo en un campo donde cortaron lis
tón con bombo y platilloel flaring ha sido 1 ó
veces más alto que lo que las normas mexica
nas permiten. Además, las consideraciones de
su plan de desarrollo de plano se ignoraron. El

mismo recórtale afirma aue 2.900 millonesmismo reportaje afirma que 2,900 millones de
dólares de inversión que se habían contempla
do para el campo de plano jamás se materia
lizaron. Ixachi se tuvo que conformar con sólo
22.4% de la inversión requerida. A estas altu
ras, es como si Pemex estuviera contaminando
a propósito.

La dimensión más difícil de entender, sin em
bargo, es la extraordinaria dependencia del
extranjero que esta administración ha sembra
do en medio de tanta retórica de soberanía.

Claro que no hay rondas ni nuevos proyectos
en los que puedan invertir los privados directa
mente en exploración y producción. En eso, mi
sión cumplida. Pero, ¿también era parte del res
cate que, por su forma atropellada de operar,
Pemex llegara al punto en que tiene que recibir
apoyo de la Environmental Protection Agency
del gobierno de Estados Unidos para operar
sus dos campos insignia, entre otros? Todo esto
ya se anunció oficialmente. Y algunos, por cier
to, sospechan que el gobierno de Estados Uni
dos ofrecerá ayuda financiera a Pemex para
poder cumplir sus objetivos mínimos de susten
tabilidad, además de todo el respaldo técnico.
A pesar de todo, no parece que el Pemex

del slogan del rescate de la soberanía haya to
cado fondo aún.
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Laboratorio legislativo
en Tabasco no funcionó

ndrés Manuel decidió desde el inicio de

su mandato que Tabasco sería el laboraAtorio legislativo nacional, y la tarea fue en
comendada a uno de sus más cercanos: el

exgobernador Adán Augusto López Her
nández. Fue así como vimos usar las mayorías aplas
tantes que tenían en el congreso local para varias re
formas a todas luces inconstitucionales: ley Compadre,
para más asignaciones directas; ley Garrote, para me
ter en la cárcel a quien se manifestara; ley Dedazo,
para eliminar la elección de delegados; ley antidemo
cracia, para disminuir prerrogativas a los partidos po
líticos, así como eliminar diputados de representación
proporcional y regidores de oposición; y muchas otras
más.

El laboratorio legislativo tenía un solo objetivo, ob
tener control absoluto, eliminar contrapesos y silenciar
cualquier voz que piense diferente a Morena. La bue
na noticia es que pesar de estas intentonas, el Poder Ju
dicial ha fallado mayormente a favor de revertir estas
aberraciones legislativas.
El laboratorio legislativo de Morena no funcionó.

La Ley Garrote que imponía penalidades severas a
protestas sociales mediante el bloqueo de vías públi
cas fue invalidada por ser contraria a la libertad de
expresión y de manifestación, además de imponer
penas desproporcionadas. La Ley Compadre, que
permitía la asignación directa de obras públicas y
sin procesos de licitación abriendo la puerta a la co
rrupción fue invalidada por impedir garantizar los
principios de eficiencia, transparencia y honradez en
el gasto público; y recientemente, con ocho votos a
favor y uno en contra, la Suprema Corte de Justicia
invalidó una parte importante de la ley antidemocra
cia que pretendía prácticamente eliminar las diputa
ciones de representación proporcional, algo que a

todas luces atentaba contra la democracia y la plura
lidad, pues haría que Morena tuviese control absolu
to en el Congreso con una sobrerrepresentación con
respecto a los posibles votos que obtuvieran.
Los diputados de oposición somos un contrapeso

para las decisiones que toma la mayoría oficialis
ta, y debemos existir para mantener los sanos equi
librios de la democracia. Otro de los argumentos
que mencionaron los ministros fue que la mal enten
dida "austeridad republicana" no justifica desapa
recer las debidas proporcionalidades que marca la
Constitución, incluso que una reforma de esa natu
raleza impediría a la oposición solicitar al poder ju
dicial acciones de inconstitucionalidad, eliminando
una importante facultad de los legisladores. Todos
estos razonamientos esgrimidos en el máximo tri
bunal de la nación adelantan que el Plan B electo
ral de Morena que aprobaron en el Congreso de la
Unión a finales del año pasado, será revertido en la
corte tarde o temprano.
Como mexicana me siento obligada a informar lo

que está sucediendo en mi tierra, lo que el hoy secreta
rio de Gobierno pretende replicar en el resto de las enti
dades federativa, y los riesgos que enfrentan los diputa
dos de Morena si reiteradamente están votando a favor
de reformas inconstitucionales, porque podrían caer en
penalidades graves.
Afortunadamente la SCJN es un faro de esperanza

cuando las decisiones de la mayoría oficialista no es
tán de lado de la gente sino de quienes sólo buscan
perpetuarse en el poder. Desde aquí mi reconocimiento
a la ministra Norma Lucía Piña y a los ministros que una
vez más, dieron un revés al laboratorio legislativo de
Morena y defendieron la voz de todos los mexicanos.
Así que meditemos si realmente seguiremos #Augus

to con los López...
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Carga aérea, urgencia y realidad
La urgencia que tiene el gobierno de

México por darle utilidad al Aeropuer
to Internacional Felipe Angeles (AIFA)
está chocando de frente con el tiempo
que requiere la industria aérea de car

ga para cerrar sus operaciones en el Aero
puerto Internacional de la Ciudad de Méxi
co (AICM) y trasladarlas a Santa Lucía.
El gobierno propone que el cambio se

realice en 90 días y la industria pide un
año.

Son 1 ó empresas de carga nacionales e
internacionales las que tendrán que modifi
car sus operaciones.

Representan sólo el 3.3% del total de las
operaciones comerciales que se realizan en
el AICM,
Aunque las aerolíneas representadas

en la Canoero, presidida por Diana Al
varez, en su respuesta pública aceptan el
cambio del AICM al AIFA, difieren en el
tiempo que propone el gobierno para que
lo realicen.

Ha dicho que cerrar el AICM a la trans
portación aérea de carga es precipita
do; hacerlo en 90 días es inalcanzable y
riesgoso.
En su postura oficial, Canaero advierte

que trasladar el servicio exclusivo de carga
a otras terminales de manera apresurada
afectará de manera significativa el correcto
funcionamiento de la cadena de suministro,
mermando la competitividad de la industria
e impactando cientos de empleos directos e
indirectos que las operaciones de carga en
el AICM generan

En breve la Canaero enviará sus comen

tarios a la Comisión Nacional de Mejora
Regulatoria (Conamer) para fundamentar
el tiempo que requieren para hacer una mu
danza sana.

La carga aérea es compleja dice, se
registran mil 100 operaciones diarias; 550
operaciones de aterrizaje y despegue; se
requieren certificaciones, infraestructura, el
traslado de miles de empleos, el análisis de
lo que ocurrirá con las aerolíneas "híbridas"
(de pasajeros y carga).
Por eso es que hay una "brecha" muy al

ta entre los tiempos que propone el gobier
no y los que necesita la industria.
La dirigente de Canaero, expresa su op

timismo porque hay diálogo con las auto
ridades, incluso hay acuerdos en distintas
mesas de trabajo y confía en que puedan
convencer a las autoridades de sus puntos
de vista.

Refiere que el anteproyecto de decreto
enviado a la Conamer no habla específica
mente del AIFA, aunque obviamente es uno
de los más cercanos, además de los aero
puertos de Toluca y Querétaro.
Coincide en que hay saturación de

slots en el AICM, pero lo más preocupan
te es la saturación terrestre de las vialidades

adyacentes.
El gobierno lopezobradorista ha venido

tomando decisiones para forzar el uso del
AIFA, inaugurado el año pasado, a pesar
de que las vialidades para llegar a él no es
taban concluidas.

Además de que recientemente ordenó la
reducción de operaciones en el AICM y el
traslado de la diferencia al AIFA, está bus

cando aplicar una doble pinza con el mis
mo objetivo: abrir los cielos mexicanos al
cabotaje y cancelar las operaciones exclu
sivas de carga en el AICM.

Pero además de la diferencia en el tiem

po para realizar la cancelación de la car
ga entre el gobierno y las empresas aéreas;
la iniciativa para permitir el cabotaje tam
bién registra la oposición de las principa
les organizaciones de pilotos y el colegio
de ingenieros mexicanos en aeronáutica
entre otros.

Adicionalmente, el decreto para cance
lar la carga en el AICM enfrenta otro obs
táculo: México lleva año y medio sin poder
recuperar la categoría uno en seguridad
aérea.

El subsecretario de transporte Rogelio Ji
ménez Pons enfatiza la saturación en la in
fraestructura vial alrededor del AICM.
Son más de 1,000 vehículos de auto

transporte de carga los que actualmente en
tran y salen del AICM lo que ocasiona una
congestión vial importante.
Asegura que en el AICM se pueden reci

bir hasta 500,000 toneladas al año.
Y el AIFA tiene una capacidad de expan

sión a futuro de hasta tres millones de tone
ladas al año en su máximo desarrollo.

Jiménez Pons considera viable la migra
ción de la carga del AICM al AIFA.
El gobierno actual se ha caracterizado

por no dar marcha atrás a ninguno de sus
propósitos.
Parece inminente otra batalla legal.

Lo más probable es que se registren am
paros en contra del decreto presidencial.
Veremos.
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Tendencias
AC Las acciones de la embotella

* dora de CocaCola, Arca Conti
nental, tuvieron un alza de 1.45% la
semana pasada en la Bolsa Mexicana
de Valores. Pasaron de 160.13 a

1 62.45 pesos por unidad. 71
ALFA Los títulos del conglomerado
industrial regiomontano avanza

ron 0.51 % la semana pasada en la Bol
sa mexicana, al pasar de 13.8a 1 3.87
pesos. En valor de mercado ganó
343.65 millones de pesos. 71

ALSEA La administradora de res
|¡5¡ taurantes tuvo una semana nega
tiva en la BMV pues sus acciones per
dieron 0.26% al pasar de 42.4 a 42.29
pesos cada una. En lo que va del 2023
gana 14.73 por ciento, i»

AMX Los títulos de América Mó

vil, propiedad de Carlos Slim, ga
naron 2.91% durante la semana en la

Bolsa mexicana, al pasar de 1 9.24 a
1 9.8 pesos cada una. En lo que va del
año avanzan 1 1.99 por ciento. 7t

BBAJIO Los papeles de Banco del
Bajío tuvieron una ganancia de

4.28% la semana que terminó el viernes
anterior en la Bolsa mexicana. Pasaron

de 66.63 a 69.48 pesos cada uno. En
el año avanzan 1 2.88 por ciento. 71

bímbq^ BIMBO Los títulos de la panifica
dora más grande del mundo, Gru

po Bimbo, avanzaron 0.84% en la BMV.
Pasaron de 90.93 pesos a 91.69 pesos
cada uno. En valor de mercado ganó
3,369.59 millones de pesos. 71

BOLSA Grupo BMV perdió 87.24
" millones de pesos en valor de ca

pitalización la semana pasada en el cen
tro bursátil. Sus papeles pasaron de
38.73 a 38.58 pesos, equivalente a
una caída de 0.39 por ciento. En el año
ganan 7.86 por ciento. Jí

CEMEX Las acciones de la regio
montana Cementos Mexicanos no

tuvieron cambios en la semana, quedan
do en 9.4 pesos cada una en la Bolsa
mexicana. Su capitalización bursátil as
ciende a 1 36,1 33 millones de pesos.

>tC.» CUERVO Los papeles de la tequi
lera más grande del mundo, José

Cuervo, tuvieron un aumento de 0.1 6%
la semana pasada en la Bolsa. Pasaron
de 44.65 a 44.72 pesos cada uno. En
el 2023 ganan 5.55 por ciento. 71

ELEKTRA Las acciones de la em

presa de Grupo Salinas, reporta
ron una caída semanal de 0.72% a

1,053.2 pesos por unidad, equivalente
a una pérdida en valor de mercado de
1,886.09 millones de pesos, i»

FEMSA La d ueña de las tiendas
FEMSV

de conveniencia Oxxo cerró la

semana con una pérdida en el precio
de su acción de 0.21 % a 159.39 pesos
por unidad en la Bolsa mexicana. En el
año ganan 5.12 por ciento, ií

XX GAP Al cierre de la semana pa
sada, los títulos de Grupo Aero

portuario del Pacífico ganaron 5.05%
en la BMV a 340.45 pesos por unidad.
En valor de mercado ganó 8,276.44
millones de pesos. 71
carsa GCARSO Los títulos del conglome

rado Grupo Carso, propiedad de
Carlos SI im, reportaron un avance se
manal de 1.64% a 92.32 pesos en la
BMV. En el año muestran una ganancia
de 1 2.9 por ciento.

GCC Los papeles de GCC (antes
Grupo Cementos de Chihuahua)

tuvieron un retroceso de 5.89% la sema

na pasada en la Bolsa Mexicana de
Valores. Pasaron de 157.45 a 148.1 7

pesos cada uno. En el 2023 ganan
13.63 por ciento.

GFINBUR Los títulos de Grupo Fi
| nanciero Inbursa, propiedad de

Carlos SI im, reportaron una ganancia

semanal de 4.94% a 37.81 pesos, des
de los 36.03 pesos de la semana previa
en la Bolsa mexicana. En el 2023 avan

za 15.13 por ciento. 7*

GMEXICO La empresa minera Gru
po México, líder en producción

de cobre, tuvo un retroceso semanal en
el precio de su acción de 4% a 82.63
pesos por título, y cerró con un valor de
capitalización bursátil de 643,274.6
millones de pesos en la BMV. Jí

GFNORTE Los papeles de Grupo
Financiero Banorte finalizaron la

semana pasada con un retroceso de
1.75% a 154.71 pesos cada uno en la
Bolsa Mexicana de Valores. En los últi

mos 1 2 meses muestran una ganancia
de 1 0 por ciento.

GRUMA Los papeles de la produc
tora de harina y tortillas Gruma

cerraron la semana pasada en la BMV
con una ganancia en su precio de 2.16%
a 273.71 pesos por unidad. En lo que
va del 2023 tienen un avance de 4.97

por ciento. 71

KIMBER Kimberly Clark de Méxi
co, empresa de productos de hi

giene y cuidado personal, tuvo una ga
nancia en el precio de su acción de
3.73% a 36.46 pesos cada una la se
mana pasada en la Bolsa. En el año
ganan 10.25 por ciento. 71

KOF Los títulos de la embotellado
ra CocaCola FEMSA tuvieron una

ganancia de 1.07% durante la semana
en la Bolsa Mexicana de Valores. Pasa

ron de 132.45 a 133.87 pesos cada
uno. En lo que va del 2023 la emisora
avanza 1.54 por ciento. 7»

s ^ s LASITE Los papeles de la empresa
^ de torres de telecomunicaciones

de América Latina, que pertenece a Car
los Slim, tuvo un comportamiento nega
tivo durante la semana en la Bolsa mexi

cana. Sus acciones bajaron 1.45% a
8.84 pesos por unidad, i»
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LIVERPOL Las acciones de la de

partamental Liverpool ganaron
0.58% en la semana, al pasar de
11 8.21 a 118.89 pesos en la BMV. En
lo que va del 2023 ganan 3.45 por
ciento. Su valor de mercado es de

1 63,1 33.9 millones de pesos.
MEGA Los títulos de la compañía
de telecomunicaciones, Megaca

ble, subieron 0.79% en la semana en
la Bolsa mexicana, a 58.64 pesos cada
uno. En lo que va del 2023 ganan 13.25
por ciento. 71

OMA Las acciones de Grupo Ae
=s?OMA 1

roportuario Centro Norte, admi
nistrador del aeropuerto de Monterrey,
cotizan en 1 73.97 pesos cada una, ter
minando la semana con un aumento de
3.15% en la Bolsa mexicana. En el año

ganan 15.93 por ciento. 71
ORBIA Los papeles de Orbia pa
saron de 38.62 a 39.5 pesos ca

da uno en la semana, un avance de
2.28% en la Bolsa Mexicana de Valores.

En lo que va del 2023 ganan 14.49 por
ciento. Su valor de mercado asciende

a 79,395 millones de pesos. 71

PENOLES Los papeles de Indus
|r¡as Peñoles bajaron 1.6% en la

semana, pasando de 293.74 a 289.04

pesos cada uno en la Bolsa Mexicana
de Valores. En el año ganan 20.6 por
ciento. Su valor de mercado es de

1 14,886.4 millones de pesos, i»

/) PINFRA Las acciones de Promoto
^ ra y Operadora de Infraestructura

reportaron una ganancia de 2.27% du
rante la semana pasada en la BMV, ce
rrando en 1 82.73 pesos cada una. En
el 2023 acumula una ganancia de
14.52 por ciento. 71

Q Las acciones de la aseguradoO
ra mexicana Quálitas, ganaron

2.71 % la semana anterior, pasando de
90.61 a 93.07 pesos cada una. En lo
que va del año suben 8.32 por ciento.
Su valor de mercado asciende a

37,786.42 millones de pesos. 71

banres» ^ 'os PaPe'es de Banco Regio
nal finalizaron el viernes de la

semana pasada con un alza en su coti
zación en la Bolsa mexicana de 3.05%

a 1 55.1 7 pesos por unidad. Su valor
de capitalización bursátil asciende a
50,885.1 millones de pesos. 7»

SITES Los papeles deTelesites ba
telesites I I

jaron 2.55%, pasando de 22.72
a 22.14 pesos cada uno en la Bolsa
mexicana la semana pasada. En lo que
va del 2023 han ganado 15.49 por

ciento. Su valor de mercado asciende

a 71,760.79 millones de pesos, ií
y TLEVISA Las acciones de la pro
~~~ ductora de contenidos en español
más grande del mundo, Grupo Televisa,
pasaron de 21.1 6 a 21.95 pesos cada
una, un avance de 3.73% en la semana
pasada. En lo que va del 2023 ganan
23.87 por ciento. 71

VESTA Los títulos de la desarrolla
vesTA

dora mexicana de parques indus
triales subieron 2.94% a 49.72 pesos
cada uno el viernes pasado en la BMV.
En lo que va del 2023 tienen un avance
de 6.9 por ciento. 7»

gM VOLAR Las acciones de la aerolí
nea de bajo costo Volaris subie

ron 4.48% y cerraron en 20.77 pesos
cada una el viernes pasado en la Bolsa
mexicana. En lo que va del 2023 tienen
un incremento en su precio de 27.35
por ciento. 71

WALMEX Los papeles de Walmart
de México subieron 0.78% en la

semana que recién finalizó al pasar a
73.9 pesos por unidad. En lo que va del
año tienen un incremento de 7.74 por
ciento. Su valor de capitalización bur
sátil es de 1.29 billones de pesos. 71
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La mejor, ASUR
LOS títulos de Grupo Aeroportua
rio del Sureste, administrador del
aeropuerto de Cancún, ganaron
5.57% la semana pasada en la
Bolsa Mexicana de Valores. Pasa
ron de 510.1 a 538.49 pesos ca
da uno, siendo la empresa con me
jor desempeño semanal en el IPC.

La peor, GENTERA
LOS papeles de la microfinancie
ra, matriz de Banco Compartamos,
tuvieron un retroceso de 6.95% a

21.29 pesos por unidad en la
Bolsa Mexicana de Valores, des
de los 22.88 pesos de la semana
previa. En el 2023 retrocede 2.96
por ciento.
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Otra más

Vendió acciones

Mejoría

Genesis Global Holdco, el prestamista decriptoma
nedas, y dos de sus subsidiarias de préstamos, declararon
en bancarrota en Nuero York,,#! oltimo dominó que cayó des
pués del fracaso del intercambio de esos activos FTX.
ffyr >ra marca el ÜKH B eraBi la Jpll pSstcSp

dectiptoactivos impulsó las operaciones de riiyQf^jon tslcts indi
viduales*© institucionales que buscaban altos rendimientos. Una
gran caída en los precios de las cfíptómonedas que comenzó
af¡H»cle2021 pr&iióel Ha» ele
que dependían deese modelo de negocio. Génesis aguantó
más que otros. Los criptoprestamistas Cefeius Network y Voy»
ger Digital se declararon en bancarrota en julio.

La firrn J^gBmró en bancarrota ¡ui® con GeneflGlobal
Capital y GenSs dos subsicHia.s. n .subsidiaHM
de comercio al contado y derivados de Genesis, el negocio de
custodia y su brazo de corretaje Genesis Global Trading, no
están incluidos en la presentación y continúan las operaciones
comerciales de los clientes.

A fines del año pasado, después de una ola de noticias
que apuntaban a una caída de la demanda de los vehículos
de su empresa, Tesla, Elon Musk, el presidenteejecutivo, ven
dió casi 3.6 mil millonea de dólares de sus acciones én el fa
bricante de automóviles eléctricos.

El 2 de enero, lésla anunció entregas de vehículos paro §1
SMffc trBes^BB estuviiS^fcBi sativamente ^Hebajo del
pronóstico más reciente de la compañía para los ¡nvet&ionistas.

La noticia hizo que el precio de las acciones de Tesla se desplo
mara cuando los mercados abrieron al día siguiente.

El momento de: las ventas de acciones plantea una pregun
ta crucial: gSabía Musk que el negocio se había desacelerado
Cuando vendió sos acciones? Tesla no había actualizado a los
inversionistas sobre í® perspectiva en casi dos meses.

Banorte, uno de los fres mayores bancos del país, cerró
con un avance de 0.49% en la Bolsa Mexicana de Valores,
despuésque haber reportado que sus utilidades se incremen
taron 27.9%y sus ingresos por intereses 50.3% en el cuarto tri
mestre del 2022 comparado con igual periodo de 2021.
Además, destacó qigel grupo financiercBa HBBrado te

frenó en fes negocios de crédito automotriz y gobierno. Mierf
tras que la cartera de crédito cr©cfe 12% al cierre de diciembre,
a 919,881 millones de pesos.

Para este 2023, espera quelos préstamoSal consumo, pa1
ra automóviles y las tarjetas de crédito crezcan entre un 6 y 8
por ciento.

Las acciones de KimberlyGlark de México subieron 3.58%,
a 36.46 pesos, el vierrtesen la Bolsa Mexicana deValores,
luego de haber presentado un "buen reporte" correspondien
te al cuarto trimestre del 2022 y de todo el año, ello a pesar de
las presiones por aumento en costos de materias primas.

El jueves, la fabricantede productosde higiene personal ba
jó marcas como Pétalo, Kotexy Escudo, reportó un aumento de
80% en la: gtilidad neta del cuarto trimestre del año pasado res
pecto a igual lapso del 2021, la cual fuede 1,423 millones
de pesos; y de 10%, a 4,936 millones de pesgs, de todp el
2022 comparado con el 2021.

Asirfiismo, las Ventas de la emisora aumentaron 9% tan
to en la comparación trimestral como en lá anual, para cerrar
con 1 2,792 millones de pesos y 51,055 millones de pesos,
respectivamente.
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La gran
depresión

México, el gran país enano

Enrique Campos Suárez
W ecampos@eleconomistamx

Tancocoes un pequeño municipio
al norte de Veracruz, que no lle
ga ni a los 6,000 habitantes, que
a pesar de su diminuto tamaño
se ha convertido en un botón de

muestra de lo que le está ocurriendo a este
país frente a nuestros ojos.

El Presidente municipal de este caluroso
municipio, que está a unas dos horas de
Tampico, Tamaulipas, ha hecho la mejor ra
diografía del daño que han provocado los
programas asistencialistas del gobierno de
Andrés Manuel López Obrador.

Se llama Celerino Hernández Mena y
es de Morena, lo que dice es que la gente
en edad productiva de su municipio ha de
jado de trabajar porque se conforman con
lo que reciben con los diferentes progra
mas del Bienestar.
Pero, además de este conformismo so

cial que se genera con el reparto de dinero
sin condición alguna, este alcalde morenis
ta reportó una baja en el presupuesto del
ayuntamiento. Sin dinero para obra públi
ca y sin gente trabajando, porque reciben
el pez en la boca, dijo el alcalde, ese muni
cipio está muriendo.

Esta es la fotografía de muchas entida
des del país, el desmantelamiento de los
presupuestos de las instituciones de asisten
cia social, de los órganos autónomos, de
estados y municipios, a cambio de subsi
dios directos a la población sin retorno pro
ductivo y solo para generar dependencia
políticoelectoral del régimen.

Este es un daño profundo a la dinámica
económica del país, de la mano de otras
afectaciones visibles como muchas refor

mas legislativas, exitosas o no, y el gasto
en infraestructura tan poco redituable, co
mo la refinería de Dos Bocas, el Tren Maya
o el aeropuerto Felipe Angeles.

Garantiza votos, pero encoje el potencial
de desarrollo del país. Y esto va de la mano
con la proyección de la personalidad presi
dencial en las relaciones exteriores.

Hay un aislamiento de México para parti
cipar en cumbres, reuniones de organismos
y foros que es producto de la incomodidad
que ha manifestado el Presidente de encon
trarse con pares, con líderes que no estén su
bordinados a su enorme poder local.
Cuando tiene que hacerlo, como la cum

bre de líderes de América del Norte, no

puede evitar la proyección de sus senti
mientos en ese acaparamiento del micrófo
no en la conferencia conjunta, por ejemplo.
La ausencia del dirigente electo de este

país y su sustitución por subordinados en
cumbres como del G20, o la ausencia to
tal del gobierno mexicano, como en el Foro
Económico Mundial en Davos, empeque
ñecen a México ante el mundo.

Luis Inácio Lula da Silva, presidente de
Brasil, no solo participa en los foros interna
cionales sino que ahora mismo lucha para
llevar a Rio de Janeiro la cumbre del G20.
Gustavo Petro, presidente de Colombia, va
a Davos, no con muchas propuestas, pero
sí con ganas de integrase al mundo. An
drés Manuel López Obrador, no.

Empequeñecer a México a través de ha
cer dependiente a la población más vul
nerable de las dádivas gubernamentales,
porque esa es una estrategia política (di
cho por el Presidente) o aislar a un país de
la importancia de México del mundo, por
la incomodidad de una sola persona, son
daños profundos que le provocan al desa
rrollo del país.
No puede México, con su importancia

mundial y necesidad de crecimiento, permi
tirse ser un país enano, del tamaño de sus
administraciones políticas.

Fecha: 23/01/2023

Página: 11

Area cm2: 200

1 / 1

Columnas Económicas

Enrique Campos Suárez, La  gran depresión

Enrique Campos Suárez

Costo: 161,758

Página 17 de 19



¿Por qué la fortaleza del
peso?
Uno de los principales

factores por los que
el peso se encuentra

fuerte frente al dólar es el
diferencial de tasas de
interés entre la Reserva
Federal y el Banco de
México
Tras varias semanas dit fortalecimiento del
jpÉBfrente al dólar nort#a^*xiiio, firBH
mente la semana pasada se tomó un res
piro al cerrar con una modesta deprecia
ción del 0.5% para ubicarse ©n niveles
de 1 8.85 pesos/dólar, tras haber oscila
do entre 1 8.56 y 19.07 pesos/dólar, lo
que significa lcisíi¡v§[f§ muirnos
y mínimos alcanzados por nuestra divisa en
los mercados, ésta tuvo una variación del
27(f¡o equivalente a un diferencial de 51
centavos. Sin embargo, y a pesar de esto,
no cabe duda que el peso sigye fuerte.
La teoría dice que la fortaleza Una

riSnecla «el reflejo de la ¦salud y fcmilezci
de la :éS3frómía de su país; sin émbargo,
hoy por hoy y frente a una difícil y compli
cada situación a nivel global,, ®n la que los
bancos centrales se debaten éntre ver si lo
gran un aterrizaje suave de sus economías
o el riesgo ¡nclusfve de caer en una recesión
a cambio de controlar las fuertes presiones
inflacionarias Be se han pBsent«p^^ra
vés de incrementar sus tasas de interés, ;una
guerra entre Ucrania y Rusia que ha genera

do alzas importantes en los preciosysymi
nistros de los combustibles y de granos, la
tensa relación entre Estados Unidos y Chi
na, una pandemia que tomo a todos des
preígnJdos y generó fuertes disrupqiones a
las cadenas de suministro y al cf§fgRi§ in
ternacional en general, más los problemas
internas que enfrenta nuestro país, es difícil
entender que nuestra moneda se fortalezca
de la manera en que lo ha hecho frente a
la moneda de la economía más grande del
mundo.

Tan solo para que se den una idea de la
disparidad en el tamaño de las mismas, el
FMI estimó al cierre del 2022 que el valor
del PIB de Estados Unidor era de 25.3 bi
llones de dólares, mientras que el de Méxi
co sb ubicó en 1.3 billón^

Para empezar, es importante mencionar
que desde finales de los 80's y pr¡Bp6||
de los 90s, la cotización de nuestra mon#
da pasó de ser controlada pof $1 gobier
no a ^Bgirri^He litS flotación, lo qH
significa que, si bffl Ic^BlíticcMeconórm
esiRel.gobierno pueden influí!*Ski per
cepción sobre el valor de nuestra moneda
en el mercado, el gobierno ya no controla
su cotización. De hecho, es la libre oferta y
demanda del peso lo que determina su ca
tización y bs apuestas que hacen los inver
sionistas sobre su valor. De ahí que seguir
pensando que la fortaleza de nuestra mone
da es un logro del gobierno, o su deprecia
ción es culpa del mismo, es un error.

Los factores qugjihoy han permitido el
que el peso se fortalezca tienen que ver más
con los siguientes factores

1. El fuerte diferencial de tasas entre Es
tadcJS Unidos y MéxicH dondssi bien es
cierto quesM ambos países han venido su
biendo, la política monetaria restrictiva de
nuestro país ha sido más agresiva que la
de Estados Unidos, por lo qus los insersio
nistas siempre llevaran su dinero donde: les
paguen más, siempre y cuando consideren
que la relación riesgo rendimiento es ade
cuada. Si en un momento dado consideran

que el riesgo es proporcianalmente mayor
que el premio que recibirán por sus inversia
nes, no les quepa la menor duda, saldrán
a vender sus pesos y a comprar dólares pir
diendo generar una fuerte devaluación, ca
mo suele suceder.

2. Los rtiwiléa récord de remesas que han
énviado nuestrosiÉfcnfiacionalesdésids Esta
dos Unidos a sus familiares en México, por
que también es cierto que tras la pandemia,
la recuperación económica d&fese país ha
sido mucho mayor a la nuestra.

3. Al debilitamiento del dólar norteamQM
cano frente a las principales divisas, al
tir la posibilidad de que el próximo 1 de
febrero, la Fed sólo suba su tasa 25 pun
tos base. De hecho los futuros de Chicago
descuentan ya con una probabilidad del
99.3% que así sea, lo qi® provocaría que
el Banco de México hiciera lo propio en su
Junta del 9 de febrero.

Corno se darán cUénta, son puchos los
factores que influyen en la cotizacigK.I; p&
so, y esto puede cambiar en cualquier ma
mentó. Mi féSSffiéndación: administren sus

riesgos.
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REPORTE ECONOMICO/

Inflación, salarios y paridad 2021 (II de II)
DAVID MARQUEZ AYALA

LA INFLACION GENERAL AL consumidor
en 2022 se redujo en Estados Unidos a
6.5% (7.0 en 2021), aumentó ligeramente
en México a 7.8 (7.4 en 21), y creció

fuertemente en la Eurozona a 9.2% (5.0 en 2021)
(Gráfico 5).

EN MÉXICO LOS PRECIOS de la Canasta Básica
subieron 8.4%, incremento que para los perceptores
de salario mínimo fue más que compensado con
un aumento de éste de 20.0% (01 enero 2023), esto
es, una recuperación real de 11.6%, con la que este
salario acumula en los cuatro años de la actual
administración (201922) una recuperación efectiva
de 74.5% (Gráfico 6).

SI BIEN EN EL SEXENIO 201318 también se
registró una recuperación del salario mínimo, ésta
fue de sólo 26.3% en los seis años. No cabe duda
que la restitución acelerada del poder adquisitivo
del salario mínimo es justa y positiva, sin embargo,
pagarlo en las micro y pequeñas empresas y en
el campo que produce para el mercado interno
está resultando muy difícil dada la relación
productividadprecios que registra mucha de
esta fuerza de trabajo. Bueno sería analizar
realistamente este aspecto y tal vez regresar a

un sistema modificado de dos salarios mínimos
diferenciados, y un mayor apoyo gubernamental
en materia de seguridad social para estas unidades
productivas.

LOS SALARIOS CONTRACTUALES por su parte,
llevan ya muchos años negociándose en México en
niveles ligeramente superiores a la inflación, y con
pérdidas marginales recientes sólo en 2017 (1.49%),
2021 (0.58) y 2022 (1.9%) (Gráfico 7).

LAS TASAS DE INTERÉS que se están pagando en
México son ya excesivas. En 2022, con una inflación
de 7.8% la tasa nominal de cetes (3 meses) fue de
11.0%, esto es, una tasa efectiva de 2.3%; en Estados
Unidos, la tasa efectiva equivalente es negativa
(2.2%) (Gráfico 8). En las tasas interbancarias el
exceso es peor: la TIIE (tasa de interés interbancaria
de equilibrio) tiene un margen de ganancia de 3.2%,
mientras que la SOFR (secured overnigth financing
rate) que sustituye a la tasa libor en dólares, tiene
una tasa efectiva negativa de 2.8%. Una forma muy
costosa y elitista de arraigar y atraer capitales.

SEGÚN NUESTRA MEDICIÓN, al cierre de 2022
el tipo de cambio real pesodólar se ubicó en 18.93
y el de mercado en 19.51, esto es, aun con una ligera
subvaluación de 3.0% (que sería deseable de 10.0%
como ocurrió al cierre de 2021) (Gráfico 9).
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MEXICO SA
Genaro García Luna, día D if "Colaboración

o perpetua // Agencias gringas implicadas

CARLOS FERNANDEZVEGA

SE PREGUNTA EL presidente López
Obrador "¿cómo la doble vida?" de ham
pones como Genaro García Luna cuyo
juicio arranca hoy en Nueva York, es
decir, "por un lado, se le premia y, por

otro, él tiene una relación de protección a la de
lincuencia organizada. ¡Y de qué manera no se
enteran! (las autoridades estadunidenses); ahora
sí que nadie se enteró, hasta que de repente lo
detienen y viene la acusación".

¿CÓMO ES POSIBLE esa "doble vida"? Fácil:
cuando Genaro García Luna dejó de ser útil a los
intereses estadunidenses (mediante su "asisten
cia" a todo tipo de agencias gringas de inteligen
cia (CIA, DEA, DIA y las demás), éstas le dan la
espalda y proceden judicialmente en su contra.
Abundan ejemplos de esta "doble vida", con los
gringos en el centro de las acciones y decisiones,
para quienes "lo realmente importante" es el
"combate al comunismo" y no al narcotráfico. Y
el caso Colombia destaca.

AHÍ ESTÁ LA historia de Manuel Antonio Norie
ga otrora "hombre fuerte" de Panamá que tra
bajaba para todas ellas (trasiego de armas y dinero
para la Contra nicaragüense, entre tantas otras
"colaboraciones", sin olvidar la su "decidida con
tribución en la lucha en contra del comunismo) a
cambio le "permitían" todo tipo de tropelías, in
cluido el tráfico de drogas. Cuando ya no fue "ren
table" para los intereses del imperio, simplemente
destrozaron a un país para llevárselo a Miami y
condenarlo a 40 años de prisión, por... tráfico de
drogas, sin que gringo alguno compartiera celda
con él. Y como este, muchísimos ejemplos más.

ENTONCES, ¿QUÉ TANTO sabía la autoridad
estadunidense sobre el proceder de García Lu
na? Pues todo, porque sus agencias se metieron
hasta la cocina y en todo participaban. Por eso el
presidente López Obrador subraya que el juicio
"debe destapar todo": desde los nombres de fun
cionarios mexicanos involucrados en el narco
tráfico, con el cártel de Sinaloa como eje, la red
de corrupción periodistas incluidos armada
por el ex director foxista de la Agencia Federal
de Investigaciones y ex secretario calderonista

de Seguridad Pública, los responsables del ope
rativo Rápido y furioso y todo lo demás, sin dejar
de lado a las autoridades gringas (¿"hasta dónde
estaban metidas las autoridades de Estados Uni
dos, las agencias; que testifiquen si estuvieron
involucradas, que sean llamados a declarar y
participen", subraya el mandatario).
EN EL CITADO juicio, dice el mandatario, "va
a salir a relucir la vinculación con las agencias
extranjeras, el papel de la DEA, de la CIA, del
gobierno estadunidense, porque tengo entendi
do que (a García Luna) lo premiaban y llevaba
a cabo acuerdos con autoridades de Estados
Unidos. Que se hace con todas las autoridades,
pues sí, de manera institucional, pero entonces
sus agencias de inteligencia necesitan una sa
cudida, ¿no?, una revisión. Es muy importante,
porque esto ayuda a frenar la corrupción y
sobre todo la impunidad, que no se oculten las
cosas".

EN VIA DE mientras, habrá que ver la decisión
del propio García Luna: si se anima a cargar con
toda la responsabilidad sin involucrar a sus socios
especialmente el de hasta arriba, ahora protegi
do por la fachos gachupines, por lo cual purgaría
una condena de 20 años a perpetua ("por cinco
cargos criminales federales: cuatro por participar
en una conspiración para traficar cocaína y una
por hacer declaraciones falsas ante autoridades
estadunidenses; La Jornada, David Brooks) o
como suele pasar en ese mundillo a la hora de
sentarse en el banquillo de los acusados abrirse
de capa, sumarse al Programa de Protección a
Testigos, soltar toda la sopa e intentar reducir
al mínimo su estancia en prisión, si no es que a
evitarla.

EL EJE DE la acusación es que "entre 2001
y 2012, cuando era, primero, director de la
Agencia Federal de Investigación durante el
gobierno de Vicente Fox, y, después, secretario
de Seguridad Pública, en el gobierno de Felipe
Calderón, García Luna aceptó sobornos mul
timillonarios a cambio de proteger al cártel de
Sinaloa. Se afirma que continuó lucrando con
ese dinero ilícito hasta su arresto en Dallas en
2019" (ídem).

HOY, PUES, INICIA el juicio contra el multicita
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do personaje y muchos de sus favorecidos están
temblando.

Las rebanadas del pastel

MANANA, EN BUENOS Aires, Argentina,
comienza la séptima Cumbre de Jefas y Jefes

de Estado y de Gobierno de la Comunidad de
Estados Latinoamericanos y Caribeños (Celac)
y en el centro del debate estará la condena al
gobierno espurio de Dina Boluarte y la represión
por ella ordenada que hasta ahora acumula 60
muertos desde el golpe decembrino.

Hoy se inicia eri Nueva York el juicio contra
Genaro García Luna, ex director foxista de La
Agencia FederaL de Investigaciones y ex

secretario caLderonista de Seguridad PúbLica.
Muchos están temblando. La imagen es de
2008. Foto Carlos Ramos Mamahua
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DINERO
¿Otro fiscal? # La receta contra la
inflación está costando empleos //

Banamex, el patrimonio cultural
ENRIQUE GALVAN OCHOA

HAN TRANSCURRIDO MAS de
cuatro años del sexenio y ya se
puede voltear' atrás y medir' for
talezas y debilidades. Uno de los
puntos flacos se localiza en la Fis

calía General de la República, que se puso a cargo
de Alejandro Gertz Mañero. En perspectiva
puede decirse que no fue una selección adecua
da. Hasta ahora lo memorable de su actuación
tiene que ver con acciones en que ha abusado del
poder para satisfacción de intereses personales.
Bastaría con citar la persecución de que hizo
víctima a su propia familia política. También
mostró afanes vengativos hacia el ex titular de la
Dirección de Asuntos Jurídicos de la Presidencia,
Julio Scherer. Le molestaba lo que publicaba la
revista Proceso, aun cuando Julio estaba alejado
de la dirección editorial. También ha demostrado
que cuando quiere ayudar a alguien utiliza su
influencia. Protegió al ex director general de Pe
mex Emilio Lozoya desde que fue extraditado a
México y si está en prisión fue porque su soberbia
lo llevó abusar de la protección y lo sorprendie
ron en un restaurante de lujo, en violación de su
prisión domiciliaria. Cuando se creó el delito de
corrupción que, por increíble que parezca, no
existía en nuestra legislación, el Congreso puso
en las manos del fiscal un arma para combatir el
problema que se reconoce como el número uno
del país. ¿La utilizó? Corren versiones encontra
das sobre el estado de salud de Gertz Mañero.
Algunas dicen que está muy delicado. Ojalá
sean fakenewsy se recupere cabalmente, no se
desea mal a nadie. En caso contrario, si llegara
a ser necesario designar a otro, ojalá las per
sonas que sean propuestas al Senado sean las
adecuadas. No perder de vista que es un funcio
nario transexenal.

Funciona la receta

LOS BANCOS CENTRALES advirtieron al
mundo: detener la inflación será doloroso.
Echaron mano de la receta amarga de subir las
tasas de interés para aumentar el costo de los
créditos. La adquisición de un automóvil nuevo
en México, por ejemplo, está siendo castigada
con una tasa de 15 por ciento anual. No hace
mucho tiempo hubo promociones cero intere
ses. En Estados Unidos se registran despidos
masivos que han dejado sin empleo a más de

50 mil personas. Amazon anuncia un ajuste de
18 mil personas. Alphabet recorta 6% de sus
empleados globales. Wall Street también está
"dejando ir" a miles de trabajadores. Pero la eli
minación de empleos, al menos en las empresas
tecnológicas, no se compara con la contratación
frenética que tuvo lugar durante la mayor parte
de la pandemia de covid19. En nuestro país
se recuperaron desde hace tiempo todos los
empleos perdidos y el último reporte del IMSS
revela que 21 millones de trabajadores tienen
ocupación. Aumenta la esperanza de que Esta
dos Unidos, México y el mundo puedan eludir
la recesión que muchos han estado prediciendo
desde el verano (y el miedo a lo cual está impul
sando gran parte de los despidos). De hecho, los
banqueros centrales en Davos para el Foro Eco
nómico Mundial expresaron optimismo de que
están controlando la inflación. Las perspectivas
econ ómicas también han recibido un impulso
gracias a la reapertura de China.

La puja por Banamex

DE ACUERDO CON algunas columnas dedi
cadas a la chismografía financiera, el multimi
llonario Germán Larrea Mota y su grupo, en el
que mencionan a Carlos Slim, prácticamente ya
tienen en la bolsa a Banamex. No dicen cuánto
pagarían, pero comentan que los dos hombres
más ricos de México pero pobretones frente
a las fortunas de Elon Musk y Jeff Bezos au
mentaron en diciembre su oferta. El otro grupo
que seguía en la puja, encabezado por Daniel
Becker, presidente de la Asociación de Bancos
de México, supuestamente quedó en el camino.
El negocio tiene que pasar por el laberinto de
múltiples autorizaciones del gobierno mexica
no. Vale recordar una condición que puso el pre
sidente López Obrador: el enorme patrimonio
cultural del banco debe quedarse en México.

Twitterati

EL TRIBUNAL HIZO más drama con los mu
ñecos de Amlito que con los audios de Alito.

Escribe @Poncho Gutiérrez

Facebook, Twitter: galvanochoa
Correo: galvanochoa@gmail.com
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Gobiernos estatales han tenido en los últimos años un

particular gusto por las empresas de la familia Me
na, radicada mayormente en Toluca, Estado de México. Le
hablo principalmente de Continental Automotriz y CA So
luciones Financieras (Casofin), aunque las sociedades en
torno a los Mena son muchas más. Al menos desde 2018

y hasta el último día de 2022, Continental Automotriz ob
tuvo 13 contratos con Guanajuato, Chihuahua, Chiapas, el
Estado de México e Hidalgo. Por estos, la proveedora habría
facturado alrededor de 38 millones 312 mil pesos. Uno es
el 8800000983 firmado con Guanajuato en mayo de2022
por un monto de 3 millones 467 mil 700 pesos para la pro
veeduría de 3 piclc up, doble cabina 4X4.

El identificado con el número 426, de
fecha 10 de agosto de 2021, por poco más
de 2 millones de pesos para la adquisición
de vehículos y equipo terrestre, Piclc up
de doble cabina, con el gobierno del Esta
do de Hidalgo, entonces a cargo de Omar
Fayad. También el LPNP/CB/001/2018
que cerró con la Fiscalía General de Justi
cia del Estado de México en julio de 2018
por 3 millones 650 mil pesos para la ad
quisición de vehículos y equipo de trans
porte terrestre. Además, entre 2011 y 2019,
la firma que lleva Héctor Mena Abascal,
concretó con el gobierno federal unos 31
acuerdos por 474 millones de pesos, con
clientes de la talla del Servicio de Admi

nistración Tributaria (SAT), el Centro de In
vestigación y Seguridad Nacional (Cisen),
la Comisión Nacional del Agua (Conagua)
y el Instituto Nacional de Estadística y
Geografía (Inegi).

Mientras que en el caso de CA Solucio
nes Financieras o Casofin, la otra empresa
que tiene entre sus accionistas a la familia
Mena, más allá del recuento de contratos,
cuyo monto total da la nada despreciable
cantidad de 557 millones de pesos, en2019

saltó a las planas de los periódicos porque
el presidente municipal de Toluca, Juan
Rodolfo Sánchez Gómez, le asignó un con
trato para el arrendamiento de patrullas a
través de la Licitación Pública LPNPHAT

RP072019, Aunque el acuerdo comercial
DGA/RM/048/2019 abarcó la renta de 400
patrullas, por 460 millones de pesos y es
tuvo vigente hasta diciembre de 2021, las
unidades, según denunciaron los elemen
tos de la policía, quedaron abandonadas
casi inmediatamente debido a la falta de

mantenimiento por parte de la empresa.
El tema llegó hasta los oídos del presiden
te Andrés Manuel López Obrador. En una
de sus conferencias matutinas, un reporte
ro planteó el caso y el mandatario se com
prometió a investigar a fondo.

Además, instruyó a la Secretaría de la
Función Pública, entonces a cargo de Irma
Eréndira Sandoval, y ahora comandada
por Roberto Salcedo Aquino, a tomar car
tas en el asunto, así como a las autoridades
del Estado de México a investigar y actuar
al respecto.

Decreto carga. Mientras la Cámara
Nacional de Aerotransportes (Canaero)

solicita formalmente a la Secretaría de

Infraestructura Comunicaciones y Trans
portes (SICT), un plazo más allá de 90 días
para el cierre de operaciones al transporte
de carga en el Aeropuerto Internacional de
Ciudad de México (AICM) y que en adelan
te operen en el Aeropuerto Internacional
Felipe Ángeles (AIFA), hoy funcionarios
de la SICT viajan a una reunión para ver
cómo va el regreso de México a la categoría
1. A la Cuarta transformación le conviene

lograr un consenso en el tema porque ya
existen hoy dimes y diretes y rivalidad en
los datos de beneficio y afectación, porque
ninguna de las partes involucradas más
allá de los costos absorberá eso, sino que
será trasladado al consumidor final, y esto
agregue acuerdos bilaterales. Bajo el brazo
de estas empresas ya está la sombra de los
amparos.

Oncología. Atrys Health (ATRY), ha in
augurado dos clínicas oncológicas en Mé
xico, una en Celaya, Guanajuato, y otro
en Puerta Polanco, de la CDMX, las cuales
se suman a la adquisición de la clínica
ambulatoria de alta especialidad para la
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atención integral de pacientes con cáncer.
La nueva clínica está ubicada en la zona

de Puerta Polanco, frente al Hospital Mi
litar de México y muy cerca del Hospital
Español, en un edificio emblemático de
reciente construcción. En la inauguración
estuvieron presentes el Secretario de Desa
rrollo Económico de la Ciudad de México,

Fadlala Akabani Hneide, el presidente de la
Cámara de Comercio de España, Antonio
Basagoiti Pastor y el presidente ejecutivo
y fundador de Atrys Health, el Santiago de
Torres.

Voz en off. Los relevos en la Secretaría de
Economía continúan con toda la intensi

dad, pero la señal que se envía a empre
sarios genera preocupación, porque se
advierte falta de experiencia para los retos
que hoy vive México. A algunos los han
regresado después de decirles adiós, por
que se han dado cuenta del error que co
metieron. En eso se le han ido las primeras
semanas de este 2023...
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Los datos son claros sobre cómo la administración de la

Secretaría de Marina elevó la seguridad en tierra del Ae
ropuerto Internacional de la Ciudad de México, de cómo se
recuperaron espacios comerciales y hangares usufructuados
indebidamente como el de Interjet y Aeromar y cómo la
relación institucional y organizada con las aerolíneas permi
tió que se incrementaran las operaciones en 19% y con ello en
28.3% el número de pasajeros en 2022..., siendo lo único que
gravita en las finanzas del aeropuerto, a cargo del vicealmi
rante Carlos Velázquez Tiscareño, el pago de los bonos Mex
Cat del fenecido proyecto en Texcoco.

Como se ha comentado en este espacio,
el buen desempeño de los elementos que co
manda Rafael Ojeda legitima la posibilidad
de que la Semar tome eventualmente la ad
ministración del aeropuerto más importante
del país, así como de algunos otros, especial
mente relevantes en la operación regional,
pero que requieren un rápido control en
materia de seguridad y disuasión del crimen
organizado como serían los aeropuertos de

Ciudad Obregón o Ciudad del Carmen, por
mencionar algunos.

Sin embargo, para que ello sea funcional
y que incluya las urgentes reparaciones de
fondo que requiere el AICM es necesario eli

minar el pasivo de los Bonos MexCat, 4,200
millones de dólares que ni siquiera fueron
generados por la terminal capitalina, pero
que absorben la gran mayoría de la Tarifa de
Uso de Aeropuerto para pagar por una obra

ya inexistente.
Lo que se sabe es que en Hacienda, que

lleva Rogelio Ramírez de la O, y la Secretaría
de Infraestructura, Comunicaciones y Trans
portes, a cargo de Jorge Ñuño Lara, preparan
desde finales del año pasado la compra de
esos bonos..., pero por una serie de conside
raciones sobre el funcionamiento del Fidei

comiso contenido en Nafin, el momento de
la operación, la recompra ha sido pospuesta
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por el subsecretario de Hacienda, Juan Pablo
de Botton, y reducida a 600 millones de dó
lares que dejaría vigente una deuda de 3,400
millones de los verdes.

Suprimir en su totalidad o en su gran ma
yoría ese pasivo es condición fundamental
para que el AICM siga funcionando, ya no
con parches y reparaciones de emergencia,
sino como eje del Sistema Aeroportuario
Metropolitano y hub nacional.

Banorte crece y ayuda a crecer. El creci
miento de la cartera vigente de Banorte en
12% durante 2022, al tiempo de conservar un
muy reducido índice de morosidad (1.07%),
muestra que la agrupación, que encabeza
Carlos Hank González, tiene la capacidad
de crecer junto con su clientela de manera
responsable y precisa, ya sea con crédito hi
potecario que avanzó 13%, en 16% el automo
triz y 22% el crédito de nómina, así como en
13% su cartera comercial, 5% el corporativo y

11% el crédito a gobierno. Al mismo tiempo
expandió 12% su captación tradicional y 16%
a la vista. El resultado de ello es que las utili
dades del grupo financiero aumentaron 30%
al sumar 45,408 millones de pesos en 2022 y
que se reflejan en un índice de capitalización
de 22.9%, uno de los más altos de México
junto con un intenso proceso de digitaliza
ción. Por algo el banco dirigido por Marcos
Ramírez fue nombrado Banco del Año 2022

por The Bunker.

SegalmexLiconsa, compra de pánico.
Pero quien no se ayuda ni a sí mismo es el
equipo de Leonel Cota en SegalmexLiconsa,
donde el director de operación, Antonio Tala
mantes, no pudo resolver la compra de 400
millones de litros de leche bronca para man
tener el abasto a nivel nacional ni tampoco de
los aceites de coco necesarios para hidratar la
poca que se ha podido secar. Para salir del
paso, para darse un espacio a febrero antes de
que escasee el vital alimento en 10 lecherías,

se acordó un suministro de emergencia con
la planta Chihuahua de Industrias Lácteas As
turianas ILAS que encabeza Juan Rodríguez
Coloma. La dotación es sólo para aplazar por
unos días un desabasto crítico.

Almendrita, la censora. Para que ninguno
de sus subalternos en el Instituto de Seguri
dad Social y Servicios a los Trabajadores del
Estado ande dando entrevistas o información

que ponga en entredicho sus trapacerías, per
dón, sus procesos de compra, la directora de
administración Almendra Ortiz Genis ordenó

a sus subdelegados que no abran el pico salvo
su orden en contrario. Ya ven que es muy feo
hablar de la compra a modo de imagenología
con Imedic, las proveedurías con sobrecosto
de Advanta Pharma y Nedmex, o de las avia
durías entre los cuates. Obvio que Almendri
ta se está saltando las estructuras operativas
y órdenes de Pedro Zenteno de trabajar con
transparencia de cara a sus derechohabientes.
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CUESTA DE ENERO. ¿MITO?
POR ARTU RODAMM ARN AL

Por cuesta de enero se entiende,

sobre todo, una inflación mayor
en enero que en diciembre. ¿Cómo ha
sido la cuesta de enero en los últimos

diez años? Comparemos la inflación
mensual de enero de 2013 a 2022 con
la de diciembre de 2012 a 2021.

En diciembre 2012 la inflación fue 0.23%. En enero

2013 0.40,0.17 puntos porcentuales mayor, el 73.91%. En
diciembre 2013 la inflación fue 0.57%. En enero 2014 0.89,
0.32 puntos porcentuales mayor, el 56.14%. En diciembre
2014 la inflación fue 0.49%. En enero 2015 menos 0.09,
¡deflación!, 0.58 puntos porcentuales menor, el 118.37%.
En diciembre de 2015 la inflación fue 0.41%. En enero

de 2016 0.38,0.03 puntos porcentuales menor, el 7.31%.
En diciembre 2016 la inflación fue 0.46%. En enero 2017

1.70,1.24 puntos porcentuales mayor, el 269.57%. En di
ciembre 2017 la inflación fue 0.59%. En enero 2018 0.53,
0.06 puntos porcentuales menor, el 10.17%. En diciembre
2018 la inflación fue 0.70%. En enero 2019 0.09,0.61 pun
tos porcentuales menor, el 87.14%. En diciembre 2019 la
inflación fue 0.56%. En enero 2020 0.48, 0.08 puntos
porcentuales menor, el 14.23%. En diciembre 2020 la

inflación fue 0.38%. En enero 2021 0.86, 0.48 puntos
porcentuales mayor, el 126.32%. En diciembre 2021 la in
flación fue 0.36%. En enero 2022 0.59, 0.23 puntos por
centuales mayor, el 63.89%.

De los diez años considerados en cinco (2012,2013,
2016,2020 y 2021), la inflación en enero fue mayor que
en diciembre; en uno (2014) hubo deflación; en los cua
tro restantes (2015,2017,2018 y 2019) fue menor. Si por
cuesta de enero entendemos un repunte inflacionario en
enero comparado con diciembre, ¿es realidad o mito?

Una manera de responder es comparando lo sucedi
do en enero con lo sucedido en otro mes y ver qué tanto
difieren los resultados. Lo hago, para alejarme de enero y
de la supuesta cuesta, con julio.

En junio 2013 la inflación fue menos 0.06%, deflación.
En julio menos 0.03, nuevamente deflación, 0.03 puntos
porcentuales menor, el 50.00%.

En junio 2014 la inflación fue 0.17%. En julio 0.28,0.11
puntos porcentuales mayor, el 64.71%. En junio 2015 la
inflación fue 0.17%. En julio 0.15,0.02 puntos porcentua
les menor, el 11.76%. En junio 2016 la inflación fue 0.11%.
En julio 0.26,0.15 puntos porcentuales mayor, el 136.36%.
En junio 2017 la inflación fue 0.25%. En julio 0.38, 0.13
puntos porcentuales mayor, el 52.00%. En junio 2018 la
inflación mensual fue 0.39 por ciento. En julio 0.54,0.15
puntos porcentuales mayor, el 38.46 por ciento. En junio
2019 la inflación fue 0.06%. En julio 0.38, 0.32 puntos
porcentuales mayor, el 533.33%. En junio 2020 la infla
ción fue 0.55%. En julio 0.66, 0.11 puntos porcentuales
mayor, el 20.00%. En junio 2021 la inflación fue 0.53%.
En julio 0.59,0.06 puntos porcentuales mayor, el 11.32%.
En junio 2022 la inflación fue 0.84%. En julio 0.74, 0.10
puntos porcentuales menor, el 11.90%.

De los diez años considerados en siete (2014,2016,
2017, 2018,2019, 2020 y 2021), la inflación en julio fue
mayor que en junio; en uno (2013) hubo deflación; en dos
(2015 2022) fue menor.

Hubo más años con cuesta en julio que en enero. Ade
más, el alza promedio de la inflación en los eneros fue
117.97% y en los julios resultó mayor, 122.31%. Más y ma
yores repuntes inflacionarios enjillios que en eneros.

La cuesta de enero, medida por la inflación, ¿es mito?
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RATIFICA A 19

Coparmex elige a
vicepresidentes
Luego detres días de juntas, en
la Coparmex, que preside Jo
sé Medina Mora, se votaron y
eligieron a sus vicepresidentes
nacionales. Ratificaron a 19, co
mo Mauricio Doehener, Je
sús Padilla Zenteno y Angel
García Lascurain, y se inclu
yeron 12, como Mónica Flo
res Barragán, Óscar de Je
sús Martínez Treviñoy José
Loret de Mola Gomory.

IMPACO DE DEUDA

Bajan la calificación
a financiera Tángelo
Luego de que la financiera
Tángelo, antes Mexarrend,
incumplió con el pago de 85
millones de pesos de capital e
intereses de su deuda en cer

tificados bursátiles, S&P le
bajó la calificación crediticia
de emisor a escala global y lo
cal para corto y largo plazos.
Viene otro pago el 24 de ene
ro, por lo que, de incumplir, su
calificación puede bajar más.

FINANCIAMIENTO

Scouter cierra ronda

por 250 mil dólares

La startup mexicana Scouter,
que fundó y dirige Mauricio
Almeida, cerró una ronda de
inversión por250 mil dólares,
que destinará a tecnología y
herramientas para que la pla
taforma de renta de espacios
para producciones audiovi
suales, reuniones y otras acti
vidades se consolide en Monte

rrey, Guadalajaray CdMx.

VENTA LEGAL

Relanzan app para el
delivery de caimabis
Antonio Gómez y Arturo
Núñez fundaron en 2021 la
plataforma Tryp para conec
tar usuarios con vendedores

de productos legales deriva

dos de la cannabis. La app se
relanzó este año con una ver

sión para smartphones, a fin
de vender ropa y artículos del
hogar y de tecnología.

MARINA COLUNGA

Iberia nombra líder

comercial para AL
La aerolínea española Ibe
ria nombró a Marina Colun
ga como nueva directora de
ventas para América Latina,
quien ejecutará la estrategia
comercial y el proceso de cre
cimiento regional durante
2023. Además, tiene amplia
experiencia en firmas como
Hilton, Expedía, Meliá y Ma
rriott, entre otras.
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Luz, inquietud para
el nearshoring

17
¦ ' J 1 viernes pasado Bank ofAme
¦ ¦ rica Global Research indicó que
JI hay pruebas contundentes de
que elnearshoring"es realyyaestáayudando
a México" con más inversión, más producción
manufacturera, más empleo y más salario, so
bre todo en la frontera norte, y que las empre
sas reportan "escasez de espacios industriales
y de trabaj adores", según el análisis de Carlos
Capistrán, economista en jefe para Canadáy
México de BofA

La empresa de bienes inmobiliarios Cush
man & Wakefield apuntó que efectivamente
en Nuevo León "hay menos naves industriales
que ofrecer alas empresas" por un incremento
en la demanda a causa del nearshoring, donde
destacan corporativos asiáticos, lo que fue con
firmado por Luis Moreno, analista de la divi
sión de Investigación de mercados de New
mark, líder global en servicios de real estáte
comercial, quien puntualizó que la tasa de dis
ponibilidad en el estado bajó de 2.5 por ciento a
finales de 2021 a 0.5 por ciento en 2022.
Luis Gutiérrez, presidente para Améri

ca Latina de Prologis, fideicomiso de inver
sión en bienes raíces líder y administrador
de inmuebles industriales de ClaseA en Mé
xico, puntualizó que durante todo 2022 "la
demanda superó la oferta en más de 20 por
ciento", y previo para 2023 que la manufac
tura orientada a la exportación se acelerará
por la integración de las cadenas de suminis

tro y el nearshoring; a pesar de la incertidum
bre mundial.

Explicó que el catalizador más fuerte para
la demanda de espacios es el nearshoring, en
especial en la frontera, aunque en Guadala
jara, Monterrey y CdMx "se está limitando
la disponibilidad" a alrededor de 2 por cien

to. "Creemos que nuestros clientes se verán
beneficiados por el resurgimiento de México
como centro manufacturero gracias a sus cos
tos competitivos y calidad en cuanto a mano
de obray su proximidad a Estados Unidos".
En su análisis, Carlos Capistrán apuntó

que los factores que favorecen a México para
el nearshoring son la actual guerra comercial
entre Estados Unidos y China, la pandemia
de covid, el conflicto entre Paisia y Ucrania,
la ubicación del país, el TMEC, la fuerte base
manufacturera, la estabilidad macroeconó
mica y política, la fuerza laboral más o menos
calificada y los salarios relativamente bajos.
Claro, también hay preocupaciones que

Bank of America sintetiza con la dudas por
parte de las empresas "sobre la disponibili
dad (y confiabilidad) de suficiente energía
eléctrica" en México en los próximos años
para apoyar un auge manufacturero, la in
suficiente infraestructura, la inseguridad
y la violencia y el estado de derecho. "Man
tener un marco macroeconómico y político
estable también es muy importante, pero es
algo que será un desafío en los próximos tri
mestres dada la proximidad de las elecciones
presidenciales (mediados de 2024) y la polari
zación política en curso".
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RIESGOS Y RENDIMIENTOS

Desigual el desarrollo
de las TIC: TCIU

Julio Brito A.
juliobrito@cronica.com.mx

Lo que no se puede medir no se puede corregir y pa
ra tener diagnósticos certeros del uso de Tecnolo
gías de la Información y la Comunicación (TIC), la
Unión Internacional de Telecomunicaciones (ITU)
se creó el índice de Desarrollo Tecnológico al ser

aplicado en México, donde destaca que de una escala de 0 a
10 la Ciudad de México tiene la mayor calificación, pero lo
más importante es que permite ver en que regiones y grupo
sociales se tienen los mayores rezagos.

Para crear el IDTMex se consideró la metodología propues
ta por ITU y se aprovechó el trabajo de Thirión y Valle y se
construyeron tres subíndices: acceso, uso y capacidades, los
cuales son ponderados y, a su vez, utilizan distintos indica
dores que provienen de la Encuesta Nacional sobre Disponi
bilidad y Uso de las TIC del Instituto Nacional de Estadística
y Geografía.
Destaca el caso de la

CDMX que presenta el IDT
Mex más alto y alejado de
todas las entidades 9.5%.
La diferencia respecto a Nuevo León y Baja California, que
ocupan la segunda y tercera posición, es de 8.4% y 8.9% res
pectivamente. En contraste, son 15 las entidades por debajo
del resultado nacional. Los casos de Chiapas, Oaxaca y Gue
rrero arrojan el mayor rezago en el desarrollo TIC, cuyo índi
ce se ubica por debajo del nivel de 5 puntos.

CDMX caso excepcional
al resto del país
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"Si bien la mayoría de los estados se encuentran muy cer
ca de la media nacional, es evidente que la Ciudad de Méxi
co, Oaxaca y Chiapas están muy alejados. Ciudad de México,
por un lado, es un caso atípico debido a su desarrollo econó
mico y digital, mientras que Chiapas y Oaxaca siguen estan
do muy rezagados en su desarrollo TIC con respecto al resto
de las entidades", señala un reporte de The Competitive In
telligence Unit.

A pesar de que México mantiene un crecimiento constan
te en el desarrollo TIC, este se ha ido desacelerando desde su
máximo alcanzado entre 2016 y 2018. Algo similar sucede con
la brecha digital, la cual se ha reducido año con año, pero de
forma cada vez más lenta. Si bien hubo una disminución im
portante en la brecha entre 2018 y 2020, esta se detuvo con
el inicio de la pandemia.

CAMBIOS

Desde 2008, la producción de petróleo de Pemex ha caído de
2.9 a 1.7 millones de barriles diarios. El gobierno de AMLO
prometió que remontaría esta ci
fra, pero su estrategia no ha da
do resultados. Sin embargo, la
empresa ha encontrado una al
ternativa en los condensados, un
hidrocarburo muy ligero que se
encuentra en los campos productores de gas. Gracias a ellos,
asegura que ha logrado mantener sus números y sus ingresos.

Pero según algunos analistas, es más bien un tema de "ma
quillaje" de los datos. "El discurso de Pemex ha cambiado,
incluso en el uso de la información pública, y ha pasado de
decir 'crudo' a decir 'líquidos' e incluir a los condensados de
esta manera. Y entonces tener estas cifras han sido como una
pantalla para decir, 'estamos creciendo en los líquidos', pero
en realidad solo han sido condensados", explica un experto»

Pemex Cambian

condensados por
líquidos
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Economía mexicana:
tres señales del desafío
El resultado preliminar de crecimiento económico publi
cado por el Inegi para el mes de diciembre señala clara
mente que la tregua terminó y que los resultados atípicos
observados entre agosto y noviembre comenzarán a ceder
ante menores exportaciones de manufacturas y ante la de
bilidadestructuraldelmercadointernoy la construcción.

El reporte del Inegi lo pone en claro: una proyección
preliminar de crecimiento para diciembre de 2.7 por ciento
que contrasta con los resultados previos que superaron el 4
por ciento. El menor desempeño llegó por el sector indus
trial: únicamente avanzóL2 por ciento en tanto que los ser
vicios aumentaron 2.8 por ciento. Si bien las cifras definiti
vas podrían modificarse en algunas décimas, hay dos as
pectos esenciales que no cambiarán.

El primero se refiere a la tendencia del ciclo económico
que se puede estimar en función del último resultado del
Indicador Global de Actividad Económica (IGAE): tanto la
economía en general como los sectores industrialy de ser
vicios exhiben una tendencia a la baja que no se revertirá
en tanto no se eleve la inversión productiva en el sector de
la construcción. Po r ello se prevé que los resultados de ere
cimiento durante el primer trimestre del 2023 se serán
más al 2 por ciento y que para el segundo trimestre oscila
rán alrededor dell por ciento. El segundo aspecto por con
siderar es la realidad incubada en el sector industrial: más

allá de las promesas y esperanzas que despierta el
"nearshoring", en el corto plazo se vive un debilitamiento
en el sector industrial, una dinámica que se encuentra en
línea con loque ocurre en Estados Unidos, particularmen
te en las manufacturas.

La evolución de la manufactura y de la construcción es

tadounidense han entrado en una clara fase de contrac

ción, un factor que inhibirá las exportaciones industriales
de México. Con ello se perderá uno de los fundamentos del
crecimiento económico nacional de los dos últimos años.

Lo descrito no es una sorpresa porque la información del
Inegi es consistente con las señales que el sector de las ma
nufacturas global generó desde septiembre pasado: Estados
Unidos, China, la Unión Europea, Gran Bretaña y íapón, por
citar algunas de las economías más relevantes, han visto que
su sector manuíactureroha entrado en una zona de contrac

ción, un hecho que afectará a México durante el2023.
Lo descrito se da en un contexto de cambio estructural

en materia de precios: la moderación del incremento en la
inflación no significa que el sistema productivo en México
volverá al nivel de precios existente antes de la pandemia:
empresas, hogares y gobierno enfrentarán precios más
elevados y, en consecuencia, más restrictivos.La limita
ción llega tanto por la disminución del poder adquisitivo,
por el aumento en las tasas de interés, la especulación fi
nanciera y la competencia desleal que ello provoca: mien
tras en México, Estados Unidos y la Unión Europea se apli
can incrementos en los réditos para controlar la inflación; en
China, Turquía, Japón, Indonesia y Rusia se disminuyen las
tasas o, por lo menos, se mantienen estables . Lo anterior ge
nera una distorsión en el costro y riesgo financiero que
abre el camino a la especulación del tipo de cambio: la cal
da del dólar muestra la apuesta en los mercados financie
ros por fortalecer las ganancias en bonos y activos. No obs
tante, si ello no es sostenible, el costo será un "rebote" que
afectará a las monedas de los mercados emergentes: un
mensajeparaelpeso mexicano.
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Banorte, visión
positiva para 2023
Luego de que el Grupo Financiero Banorte que pre
side Carlos Elank González, informara sus resulta
dosdelcuarto trimestre, quesuperaronlasexpecta
tivas del mercado y la guia que previamente la ad
ministración había ofrecido al mercado, los analis
tas bursátiles anticipan quees muy probable queen
2023 se repita la misma historia. Y es que Banorte
está muy bien posicionado para sortear los retos
que conlleva la desaceleración de la economía de
EstadosUnidosylapotencialafectaciónenMéxico.
Fuerte dinamismo de la cartera de crédito, mayor
calidad crediticia, con una morosidad menoral pro
medio del sistema, y el beneficio del aumento de ta 
sas, sonlos principales elementos quesustentanlas
favorables perspectivas de Banorte, y que son ava
ladas ampliamente porlos mercados.
¿TEMORES SISTÉMICOS?
Aunque estaba latente el incumplimiento de Mexa
rrend, la falta de pago de capital e intereses de una
emisión decertificados bursátiles volvió a dirigirlas
luces amarillas y la atención de los inversionistas
sóbrelas financieras no bancarias queno captan re
cursos y que viven de líneas de crédito deinstitucio
nes nacionales y extranjeras. Alpha Credit, Unifin y
Crédito Real son los casos más significativos que
buscan alternativas para evitar la debacle de una
fuente importante de financiamiento corporativo,
aunque dichas financieras podrían no sortear la
prueba sobretodo por la mayor desconfianza délos

inversionistas, el aumento progresivo de las tasas
de interés, y mayor dificultad para obtener capital
fresco en un entorno de debilidad económica. La se

mana pasada Tangerine Pomelo Group, el nombre
actual de Mexarrend, y bajo el argumento de que
descubrió errores internos en sus registros conta
bles que la obligaron a dar de baja 655 millones de
pesosenactivos financieros, informó queno solo no
pagarla 85 millones de pesos de certificados
bursátiles que vencieronell9 de enero, sino además
14.5 millones de dólares de intereses de otros bonos

que tenía que cubrir el 24 de enero. En la misma co
municación que Mexarrend envió al mercado, reco
noció "las restricciones de liquidez y el ambiente
adverso que actualmente afecta s los mercados de
capitales". Actualmentecuenta con siete emisiones
en circulación por un monto de 811 millones de pe
sos. La reacción délas calificadoras fueinmedia ta. Y

S&P Global, Fitch Ratings y HR Ratings bajaron sus
respectivas calificaciones, que en algunos casos ya
se encontraban en revisión con implicaciones ne
gativas. S&P Global dijo que la empresa iniciará
conversaciones conlos tenedores de deuda de corto

plazo y los tenedores de bonos sénior para buscar
alternativas antes las evidentes restricciones de li

quidez. Monex, el representante común de los tene
dores, convocará a una asamblea, cuya fecha toda
vía no se define. Y la calificadora agregó que el re
ciente anuncio sobre errores contables refleja defi
ciencias en el gobierno corporativo.
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Listado de empresas, ofertas simplificadas y
hedge fund propuestas de AMIB para impulsar bolsas
Los últimos tiempos no han resultado sencillos
para las bolsas por la inflación, la guerra en
Ucrania, los commodities y no se diga el alza de
tasas.

Con todo y cierta mejora en el último tri
mestre y el inicio del año, el IPC de la BMV que
dirige JoséOriolBoschaún arrastra una varia
ción marginal negativa en los últimos 12 meses.

Este 2023 tampoco será sencillo, aunque se
cree que habrá valuaciones más altas, lo que
desestimularálosdeslistesenla BMV.

Un asunto en curso y que se pretende ayu
de son algunos cambios a la Ley del Mercado
de Valores. D esde elañopasadola AMIB de Al
varo García Pimentel formuló varias propues
tas a la SHCP de Bogelio Ramírez de la O y

CNBV de Jesús de la Fuente. El tiempo se vino
encima y ya no hubo oportunidad de llevarlas
al Congreso. Se espera lleguen en este periodo
de sesiones.

El plan ya ha sido palomeado por el subse
cretario Gabriel Yorio, el titular de la Unidad de
Valores Alfredo Navarrete, Banxico de Victoria
Rodríguez Ceja y CNBV vía el vicepresidente
bursátil Edson Munguí a.

La pretensión es simplificar la regulación pa
ra que más emisoras coloquen capital y deuda.
Para ello se pretende crear un listado de empre
sas como el que hay en EU bajo la regla 144A: el
emisor busca una casa de bolsa, se estructura la
oferta para ir a bolsa, se lista y sin necesidad de
autorización colocan sólo con inversionistas
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institucionales (fondos, afores o hedge funds).
Este último es otra figura que existe en N Y y

que igual se busca replicar para ofertas o emi
siones simplificadas. Para que haya certeza,
las operaciones deben pasar por la Contrapar
te Central de Valores. Con ello hay garantía de
pago y se abre el espectro para las pequeñas in
termediarias, lo que multiplicaría la actividad
yachatará costos.

Si hoy en el mercado concurren no más de
300 emisoras de deuda y capital, se cree que
con el tiempo pueda crecer hasta 100 veces el
número de actores y con ello el potencial de fi
nanciamiento.

Así que en camino las me j oras.

CANACINTRA: POR DILUIR VOTO DE
CENTENO Y VIEJAS CUENTA5

Mañana también iniciará su campaña Manuel
Sánchez Carranco otro de los tres aspirantes a
sustituir a José Antonio Centeno en Canacin

tra. Se habla de sacar del "letargo" al organis
mo. En definitiva será una contienda compli
cada. Según esto Sánchez Carranco, Esperanza
Ortega Azar y María de Lourdes Medina Ortega
son afines a un mismo bloque y s e habla de que
la estrategia es diluir el voto vs Centeno. Cana
cintra es un organismo más complicado que
Concamín por la dispersión del voto en 74 dele
gaciones. A los contendientes se les observa
más duros que Centeno. Además hay rencillas

previas. Medina renunció hace unos meses a la
mesa directiva y José Manuel fue destituido
por el propio fosé Antonio. De pronóstico re
servado.

VENTAS INTERNAS 4 MESES A
LA BAJA Y SEGUIRÁ TENDENCIA
El viernes el INEGI de Graciela Márquez dio a
conocer que las ventas minoristas a noviem
bre cayeron 0.2%. Con ello se mantuvo una
tendencia a la baja por 4 meses. Esto se debe al
debilitamiento interno, por la inflación y la
pérdida del poder de compra, lo que se cree, se
harámáspatenteeneste primer trimestre.

RAQUÍTICO AVANCE DEL PIB EN
2023 E INFLACION RETICENTE
En la última encuesta de Citibanamex la ex

pectativa de crecimiento del PIB bajó a 0.9%
para 2023. Sin embargo varias firmas están en
apenas 0.3% como BNP Paribas o el equipo
económico de BofA a cargo de Carlos Capis
trán. En cuanto a la inflación la pronóstico su
bió a 5.10%, pero hay firmas más pesimistas
que observan mayor resistencia. Los expertos
de Barclays a cargo de Gabriel Casillas visuah
zan un 5.70%. La verdad no será fácil terminar

con el pernicioso fenómeno.

(á)aguilar_dd
albertoaguilar@dondinero.mx
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Negocios cuestionados
A principios del sexenio de Enrique Peña Nieto y ante
los compromisos ambientales adquiridos con la firma
del protocolo de París por el gobierno naciente que
prometió cambiarla historia del país e hizo renacer la
esperanza y la ilusión de los "jodidos" con el "Pacto
por México", se licitaron contratos con el fin de redu
cir sustancialmente las emisiones de gas que produ
cía Pemex, arrojadas sin tratamiento alguno.

Al amparo de esa voluntad de cambio, (ahora se
sabe que salpicó tambiéna intereses partícula res, os
curos y hasta antinacionalistas) nació el contrato de
una plataforma de compresión de gas amargo en Can
tarell, que evitaba seguir contaminando la atmósfera
y coadyuvaba a disminuir abruptamente la presión
del subsuelo para que continuara fluyendo el crudo
de manera mecánica natural al no verse disminuida

de súbito la presión interna de dicho yacimiento.
Se tenía especial cuidado en el cumplimiento de

las normas establecidas en leyes y reglamentos, so
bre todo en el cumplimiento de experiencia de las
empresas, protocolos industriales de las mismas, así
como la extrema atención en todo lo referente al cui

dado ambiental y protección en seguridad, industria y
procesos productivos eficientes y de calidad.

Pero que surgieron los grupos de poder, traficantes
de influencias, neopolíticos y familiares cercanos al
gobierno que empezaron a apoderarse de los nuevos
negocios mediante estrategias jurídicas de dudosa
ética y utilizando despachos de abogados influyentes,
caros y reconocidos con el contubernio de jueces fe
derales o locales a modo, (principalmente en la City).
Las empresas o empresarios que no accedían a aso

ciarse, vender, ceder o rematar sus compañías o ne
gocios, eran presionadas llegando incluso a litigios,
aprovechando la Ley de concursos mercantiles, pro
cedimiento judicial con el cual dichos políticos o per
soneros del poder tomaban control de empresas con
experiencia en brindar servicios calificados y sus cre
denciales de cumplimiento en requisitos preestable
cidos, licencias, permisos, secuestrando de facto los
negocios de manera inmediata, (Oceanografía, Oro
Negro, Grupo Evya, entre otros) .

Asimismo, a través de este mecanismo judicial
castigaban a acreedores de las compañías sometidas
a dicho procedimiento Concursal, obligando a Chen
tes a cumplir con nuevas y leoninas condiciones y
reemplazando a legítimos accionistas o socios.

Bajo este mecanismo, nos informan, dos empresas
(SIC SA de CV y Alher Oil SA de CV ambas coaligadas
a través del grupo Nuvoil) formaron un consorcio con
otro par de empresas mexicanas (Ardica construccio
nes y Trese SA de CV quienes brindaban el "know
how" para el cumplimiento que requirió Pemex PEP
en la mencionada plataforma de compresión de gas).
Sin embargo, Nuvoil terminó asociándose con la ar
madora de originen MalayoSingapurense de nombre
Coastal Contracts Bhd, quienes vieron en este pro
yecto una gran oportunidad de colocarse como pro
veedor estratégico de Pemex, ampliando con ello el
mercado en declive de armador asiático. Pero no sólo

quisieron adueñarse del contrato sino de la experien
cia, los permisos y las licencias de Trese y Ardica ,
para lo cual contrataron despachos que presumen de
buenas relaciones con algunos jueces y magistrados.
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COLUMNA
INVITADA

EL ENOMENO DE LOS
NÓMADAS DIGITALES

MODIFICA EL MERCADO
DE LAS RENTAS

?PRESIDENTE FUNDADOR DE

VIVE DE LAS RENTAS.COM
Y LIDER DE OPINIÓN

LUIS
RAMÍREZ*

¿Te imaginas poder trabajar en
cualquier lugar, en un desierto, playa
o en una ciudad distinta cada mes?

• LOS NOMADAS DIGITALES

SON VIAJEROS QUE A CUALQUIER
LUGAR AL QUE LLEGUEN,
NECESITAN UNA VIVIENDA

Tu vimos noticias de los primeros nómadas d/gí
ta/escon la llegada del internet, hace varios años.
Sin embargo, la pandemia hizo que el número de
viajeros digitales se multiplicara.

¿Te imaginas podertrabajar en cualquier lugar,
estar en un desierto, una playa o en una ciudad
distinta cada mes?

Considerando que el principalelemento que re
quieres para desempeñartu trabajo es el Internet.
Los expertos llaman a este tipo de personas, que
generalmente son jóvenes, nómadas digitales.
Su oficina puede ser cualquier sitio en el mundo.

Estos nómadas digitales ¿Qué tienen que ver
con el mercado inmobiliario ¦

Pues la relación está en que son viajeros que
a cualquier lugar al que lleguen, necesitan una
vivienda. Aprovechan las plataformas del tipo
Airbnb o buscan ciudades específicas para rentar
inmueblesy pueden permanecerentre unoy tres
meses, rentando un lugar en las ciudades que
desean conocer.

México es uno de los países elegidos por estos
nómadas digitales, por el clima, gastronomía,
vida cultural, economíay por sus extraordinarias
playas, especialmente las del Caribe mexicano.

Este tipo de renta es nueva,ya que la legislación
civil en el caso de México no prevé las estancias
o rentas de mediano plazo. El Código Civil prevé
que el contrato de arrendamiento debe de ser
mínimo un año, pero los nómadas digitales bus
can alquilar algunos meses solamentey el precio
debe incluir los servicios y claro la unidad debe
estar completamente amueblada y equipada,
esto es lo que buscan en el mercado délas rentas
en las zonas preferidas estos nómadas digitales.

La CDMX es un lugar atractivo para estos via
jeros, un ejemplo, es el corredor RomaConclesa
o la colonia Americana y la zona Chapultepec
en Cuadalajara, ya que estas colonias ofrecen
varios servicios.

Además de que cuentan con una oferta diversa
de viviendas y departamentos. Este fenómeno
es una buena oportunidad para que los arrenda
dores volteen a ver este nicho y así ampliar sus
posibilidades de negocio, además de modificar
sus rentas y propiedades para adaptarse a este
tipo de inquilinos, que buscan lugares céntricos,
casas amuebladas y con distintas amenidades.

Por lo que se refiere a las playas, buscan prin
cipalmente destinos turísticos como Tulum, Playa
del Carmen, Cancún, Mérida, Los Cabos, por el
magnífico clima y contacto con la naturaleza.

Si eres un inverpresario inmobiliario, este pue
de ser un excelente nicho de inversión que puede
dejar ganancias considerables.

Hoy existen empresas que se encargan de
construir edificios, que cuentan con todas estas
amenidaclesy las experiencias que buscan estos
viajeros digitales, una de ellas es www.vivede
lasrentas.com, te invito a visitarla y sigúeme en
mis recles sociales para que conozcas más del
Mundo Inmobiliario, encuéntrame como Luis
Ramírez Mundo Inmobiliario.
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PARALELISMOS SIN
ESPEJISMOS DEL

PANEL AUTOMOTRIZ
ENERGf JICO

¦ ES VERDAD QUE LA
CAMARADERÍA REINÓ EN LA
REUNIÓN DE LOS "TRES AMIGOS",
PERO EN LA REUNIÓN MÉXICO
EU IMPERÓ EL SILENCIO EN EL
TEMA ENERGÉTICO

Resulta imposible evitar el paralelismo entre
el panel automotriz y las consultas en materia
de energía a punto de convertirse en un panel
de energía, a pesar de los buenos oficios para
evita rio. Se piensa que al haberse ganado el panel
automotriz, también se ganará el de la energía,
—aquíel espejismo—.

El panel automotriz resolvió un caso inter
pretativo sobre las reglas de origen (criterios de
procedencia nacional para acceso preferencial
libre de arancel) a fin de permitirá losfabricantes
de vehículos considerar a las partes esencia
les de un vehículo terminado como originarias,
una vez que, por separado, dichas autopartes
hayan cumplido con el porcentaje mínimo de
contenido regional (75 porciento), utilizando las
metodologías alternativas que el mismo tratado

establece (SE/Comunicac!o#002). La Asociación
Mexicana de la Industria Automotriz, A.C. (AMIA)
celebró dicha decisión porque brinda certeza y
promueve oportunidades únicas en materia ele
regionalización, generando condiciones para
inversiones actualesy futuras a favorde la com
petitividacl de la región; quien participó, junto
con su equivalente canadiense, en presentar
sus puntos de vista al panel, como una entidad
no gubernamental.

Ahora bien, es verdad que la camaradería reinó
en la reunión de los "Tres Amigos", pero en la re
unión MéxicoEstados Unidos imperó el silencio
en el tema energético, a pesar de los 200 años de
relaciones bilaterales con México.

No así entre MéxicoCanadá. Ahí se discutió

sobre las inversiones de empresas mineras cana
dienses en Méxicoy otras empresas importantes,
como TransCanacla, quien está invirtienclo para
hacer un gasoducto en el Golfo de México, inversión
cuantiosa e importante para el abastecimiento
de gas al sureste de México.

Para el sector eléctrico, se informó de un diá
logo con las empresas que están operando, y
se está buscando resolver los problemas y las
diferencias propias en épocas de auge, porque
está creciendo mucho, como nunca, la inversión
canadiense en México.

Sin embargo, y regresando al reporte final
del panel arbitral automotriz, versión pública, se
destaca el enfoque técnico de la decisión, los
antecedentes tácticos, una litis finamente pulida
por las reclamacionesy argumentaciones de las
partes, atento a los artículos 8 del anexo y 4.5 del
acuerdo automotriz, corresponcliénclole la carga
de la prueba a Méxicoy a Canadá, y finalmente el
análisis objetivoy la conclusión del Panel, que en
lo esencial se establece que Estados Unidos, a
través ele sus negociadores, durante el proceso
de negociación del TMEC, aceptaron consisten
temente la interpretación reclamada.

Un paralelismo sin espejismo sería reco
nocer que el panel de energía estaría en curso,
no se cuenta con el apoyo del sector industrial, el
enfoque es técnico, a la luz del derecho interna
cional y tendrá mucho valor probatorio, los ante
cedentes tácticos, la litis planteaday la conducta
desplegada por México.
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«OPINIÓN

UN MONTON
DE PLATA"

AL FINAL,
OPTIMISMO
EN DAVOS

Las razones: la inflación a la baja; la reapertura de
China, que impulsará el crecimiento del mundo; el
mercado laboral, que está sólido

AVOS. La última sesión del Foro Econó

mico Mundial era muy esperada. Los más
destacados exponentes de la situación
económica aparecieron gradualmente en
el salón de plenarias con cierta antela
ción, con KristalinaGeorgieva.del Fondo
Monetario Internacional y Christine

Lagarde, gobernadora del Banco Central Europeo, caminando
juntas y hablando privadamente unos minutos previos al
arranque del panel. Parecía que conspiraban para generar
un mensaje consensuado.

Y el mensaje fue ese: optimismo. ¿Las razones? (l) la in
flación a la baja; (2) la reapertura de China, que impulsará
el crecimiento del mundo; (3) el mercado laboral, que está
sólido; (4) y Europa, que no se congeló en invierno. En fin,
la economía estará mucho mejor de lo que originalmente
se pensaba. Ceorgieva dijo que habrá que estar atentos a la
actualización que hará el FMI estos días sobre los pronósticos
económicos de 2023. Hubo entonces coincidencia: lo peorya
pasó y tendremos un buen año.

Un signo más de este optimismo económico es el hecho
de que ios países se han dispuesto
a competir para la neutralidad de
carbono. Eso esjusto lo que anunció
Europa, que lanzará un paquete c!e
estímulos para la transformación
industrial que le permitirá alcanzar
sus metas ambientales en 2050. No

obstante, subrayó Bruno Le Maire, el

ministro de Finanzas c!e Francia, se
precisa velocidad en la tramitologíay
burocracia, porque actualmente una industria europea tiene
que esperartres años para tener acceso a alguna subvención
para temas medioambientales.

¿Qué implica todo lo anterior para México? Son buenas
noticias. Si la inflación global disminuye, y si los bloques
económicos preponderantes se disponen a competir en la
carrera para alcanzarla neutralidad de carbono subsidiando
industrias ecológicas, nuestro país tenderá a capturar be
neficios en cuanto a crecimiento, empleo y disminución ele
expectativas de precios. A lo anterior debe sumarse que la
reestructuración de cadenas de suministro y la proveeduría
de manufacturas arrojará a México como el claro ganador
respecto de China, según se escuchó constantemente aquí.

México es el beneficiario colateral de una nueva era eco

nómica tras la pandemia. Por eso la urgencia de Estados
Unidos de reforzar la alianza con nuestro país y llevarla más
allá del Tratado con México y Canadá. Esta realidad explica
la fortaleza reciente del peso contra el dólar, y las recientes
revisiones al alza en los pronósticos de crecimiento del PIB
para nuestro país. Ojalá el gobierno de Andrés Manuel López
Obrador capitalice su ausencia aquí, algo que hasta el final
parecía inexplicable a un sinnúmero de participantes del Foro.
DAVOS 2024

La especulación para el próximo año es la posible participación
de Luis Inácio Lula da Silva en la Reunión Anual del WEF. Si

viene, partirá plaza.

México es el

beneficiario
colateral de

una nueva

era económica
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#OPINIÓN

CORPORATIVO

LA CRISIS DE AEROMAR

Una quiebra en aerolínea pone en riesgo más de
250 vuelos a ¡a semana, por la operación de 25
rutas, con más de 16 mil 200 asientos

unque se insiste en un
socio potencial dispuesto
a inyectar el capital para
salvar la quiebra, lo cierto
es que Aeromar corre el
riesgo de engrosar la lista
donde figuran aerolíneas

como Taesa, Mexicana de Aviación e Interjet.
Hablamos de una empresa que arrastra

problemas de pagos desde 2018, y con el Ae
ropuerto Internacional de la Ciudad de México
(AICM) ha incumplido siete convenios por un
monto que ronda 500 millones de pesos, y
donde el gobierno federal ha reiterado que no
rescatará a ninguna empresa privada.
Añada adeudos con ASA, trabajadores,

arrendadoras como BNP Paribas, EDC y CIE,
además de otros proveedores que hacen muy
complicado encontrar financiamiento.

El problema es que Aeromar ahora tiene
sólo tres aviones para cubrir rutas en localida
des como Colima, Tepic, Lázaro
Cárclenasy Mazatlán. Una quie
bra traería serios problemas de
conectiviclac!, algo que segura
mente ya evalúa la Secretaría de
Comunicaciones, Infraestructura
y Transporte (SCIT), al frente de
Jorge Ñuño.
LA RUTA DEL DINERO

Con el propósito de sacar a la Canacintra del
letargo en el que se encuentra, este martes
José Manuel Sánchez Carranco iniciará su

campaña como candidato a la presidencia
nacional c!e ese organismo empresarial. El

evento se celebrará en Cuernavaca, Morelos,
con la presencia de delegados, consejeros
e industriales de todo el país en lo que será,
además, el inicio de un recorrido para buscar
el voto de los agremiados. Bajo el lema de
campaña "Por un México industrial", Sánchez
planea la unidad de Canacintra para aprove
char una coyuntura que podría ser favorable
para la industria, como es la intención de los
presidentes ele México, Estados Unidos y Ca
nadá de sustituir importaciones procedentes
de Asia, y donde se pretende subir a más Py
mes a la actividad exportadora... El empresa
rio mexicano Valentín Diez Morodo ha sido

galardonado con el Premio Iberoamericano
de Mecenazgo 2023, por su contribución a la
promoción de la cultura mexicana en España,
a través de la Casa de México en Madrid. Es un

galardón impulsacloporFunclaciónCalliayque
han recibido en el pasado el Duque de Alba,
la Baronesa Carmen Thyssen Bornemis
za, Carlos Slim y Philippe de Montebello..
La firma Maypo, que dirige Jack
Rodríguez, cumple 30 años en
el negocio de la logística de alta
especialidad de medicamentos
y material de curación. Esta firma
realiza al día el movimiento de 18

millones de piezas de medica
mentos, llegando a 850 puntos
de entrega en el país... El Instituto
del Fondo Nacional de la Vivienda

para los Trabajadores (infonavit), que dirige
Carlos Martínez, otorgó por segundo año
consecutivo el reconocimiento Empresa de
Diez P/usa Stendhal, liderada por Rodrigo Ruíz.

La línea aérea

ha incumplido en
siete convenios,
por un monto que
ronda 500 mdp
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Por Julio
Pilotzi

juliopilotzi@gmail.com

@juliopilotzi

La empresa de tecnología eNómi
na, de Gustavo Boletig, permanece
en la mira de las autoridades, pues
a través de una denuncia ciudada

na interpuesta en el INAI, que lleva
Blanca Lilia Ibarra, la Secretaría
de Hacienda y Crédito Público, de
Rogelio Ramírez de la O, así como
la Comisión Nacional Bancaria y
de Valores (CNBV), de Jesús de la
Fuente, usuarios de créditos de nó
mina señalaron a la compañía de
disponer de los datos personales
de empleados de la SEP del estado
de Guerrero, debido a un convenio
de 2017. Se trata de un tema que
lleva meses sin resolverse, sin olvi
dar que la firma fundada en 2015,
dedicada a administrar créditos

de nómina de trabajadores de
gobierno mediante un software
registrado ante el INDAUTOR, tiene
como principal accionista a Jonic
Sun S.A., sociedad uruguaya cuyo
apoderado es el brasileño Renato
Cesar Vieira Araujo, quien estaría
vinculado a la empresa Zetra
Soft, señalada mediáticamente
de sobornar a funcionarios de

dicho país para obtener contratos.
Asimismo, se sabe que otra de las

directivas en México que estaría

en la mira de las autoridades sería

Gabriela Martínez Monroy.

¿Mano negra en Bienestar?
En la Secretaría del Bienestar,
Adriana Montiel tiene como reto

conocer las motivantes para que el
personal a su cargo haya decidido
adquirir la limpieza de inmuebles
mediante invitación restringida, y
es que cercanos a la compra IA20
411020000999N12023 aseguran
que debido a la existencia del
Contrato Marco, las más de 100
empresas avaladas como posibles
proveedoras estaban habilitadas
para enviar cuestionamientos a la
Junta de Aclaraciones del jueves
19 de enero, sin embargo, más de
60 han acusado que no pudieron
hacerlo y que el responsable de
la compra, Federico López, solo
se justificó al decir que no tenía la
culpa. Así, la dependencia captó
únicamente las interrogantes de
Racso Proyectos Industriales y de
Limpieza Jored, que según fuentes
del nicho son parte de un grupo
relacionado a José Juan Reyes
Domínguez, dedicado a simular
competencia, sin olvidar que la
segunda de ellas ni siquiera se
encuentra vigente en el Regis
tro de Prestadoras de Servicios

Especializados (REPSE). Todos los
ojos puestos en la presentación
de propuestas de hoy y el fallo de
mañana.

Plagio es plagio
Resulta que después de confirmarse
el plagio de la tesis de licenciatura de
la ministra de la Suprema Corte de

Justicia de la Nación (SCJN), Yasmín
Esquivel Mossa, la bancada de
Movimiento Regeneración Nacional
(Morena) en la Cámara de Diputados
ha presentado una iniciativa para
castigar a los plagiarios académi
cos. Pero en esto, esta iniciativa del
diputado federal Manuel Alejandro
Robles Gómez dice que la anulación
del registro del título profesional y re
vocación de la cédula prescribirá en
un periodo de cinco años contados
a partir de la obtención de la cédula
profesional con efectos de patente.
Lo cual claramente protegería a
Esquivel Mossa, y a millones de
mexicanos plagiarios.

Esta ocurrencia da claramente

impunidad, incluso el mensaje de
que si usted copió su tesis de médi
co, abogado, arquitecto, ingeniero, y
las que desee enlistar, esté tranquilo
porque si ya sucedió hace más de
cinco años está libre de pecado.

Negativa a Walmart
Palo a Walmart. Un juzgado le
ha negado a Walmart de México
y Centroamérica la suspensión
provisional en un amparo contra
las reformas a la Ley General para el
Control del Tabaco que, entre otras
medidas, prohibe la exhibición de
los cigarros. El argumento legal
mente es: "Con fundamento en los

artículos 125,128,129 y 138 de la Ley
de Amparo, se niega la suspensión
provisional, para los efectos y con
secuencias solicitadas", que es la
derivada en la resolución Juzgado
Decimoséptimo de Distrito en Ma
teria Administrativa en la Ciudad
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de México. Así que es larga la lista
de los que ya están en ese trámite, y
los que vendrán, pero tienen que ir
en contra de su beneficio económi

co particular, contra el derecho a la
salud colectiva, y es ahí en donde la
posibilidad es nula.

VozenOff
El prestigio de la Universidad Nacio
nal Autónoma de México (UNAM)

no es Enrique Graue Wiechers, es la
construcción de todas y cada una
de las universitarias y universitarios
que ponemos en alto el nombre de
esta Máxima Casa de Estudios con

nuestro trabajo, para el que fuimos
preparados, con un sueño aspira

cionista que hoy nos permite darle
una mejor vida a nuestras familias.

Yasmín Esquivel Mossa es ese caso
que nos avergüenza a todos los que
pertenecemos a la UNAM, el que
bajo argumentos inaceptables se
postergue una decisión sobre su
título universitario solo juega con
los señalamientos de hacer el juego
a los conservadores, o de enviar el
mensaje de ceder ante el Gobierno.

Un desgaste de esta magnitud
no lo merece la casa de los Pumas,
mucho menos el país, y su socie
dad, menos aún, bajo un proceso
que parece alargar una decisión
de un caso avergonzante, bajo la
evaluación de una Comisión de

Honor del Consejo Universitario.
El deshonor ya está presente para
una ciudadana que apostó por un
camino fácil, sin detenerse a pensar

en su error, y en lo que sucediera
con su futuro. Lamentable el men

saje que se envía desde la UNAM,
pero más lamentable el desgaste
que ya existe para la universidad
en la que sueñan estudiar millones
de mexicanos, pero la salida dócil
existe, y es apremiante, el ir ante un
juez presentando una demanda
civil, y éste decida si abre o no un
expediente de investigación sobre
el caso, con un proceso largo que
absolutamente nadie quiere, y que
ahí se decida; ese sería un cami
no que a todos los involucrados
conviene. Ya veremos qué camino
se toma...
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Listado de empresas, ofertas simplificadas y
hedge fiind propuestas de AMIB para impulsar bolsas
Los últimos tiempos no han resultado sencillos
para las bolsas por la inflación, la guerra en
Ucrania, los commodities y no se diga el alza de
tasas.

Con todo y cierta mejora en el último tri
mestre y el inicio del año, el IPC de la BMV que
dirige loséOriol Bosch aún arrastra una varia
ción marginal negativa en los últimos 12 meses.

Este 2023 tampoco será sencillo, aunque se
cree que habrá valuaciones más altas, lo que
desestimulará los deslistes en la BMV.

Un asunto en curso y que se pretende ayu
de son algunos cambios a la Ley del Mercado
de Valores. Desde el año pasado la AMIB de Al
varo García Pimentel formuló varias propues
tas a la SHCP de Rogelio Ramírez de la O y
CNBV de Jesús de la Fuente. El tiempo se vino
encima y ya no hubo oportunidad de llevarlas
al Congreso. Se espera lleguen en este periodo
de sesiones.

El plan ya ha sido palomeado por el subse
cretario Gabriel Yorio, el titular de la Unidad de
Valores Alfredo Navarrete, Banxico de Victoria
Rodríguez Ceja y CNBV vía el vicepresidente
bursátil Edson Munguía.

La pretensión es simplificar la regulación pa
ra que más emisoras coloquen capital y deuda.
Para ello se pretende crear un listado de empre
sas como el que hay en EU bajo la regla 144A: el
emisorbusca una casa de bolsa, se estructura la
oferta para ir a bolsa, se lista y sin necesidad de
autorización colocan sólo con inversionistas

institucionales (fondos, afores o hedge funds).
Este último es otra figura que existe en NY y

que igual se busca replicar para ofertas o emi
siones simplificadas. Para que haya certeza,
las operaciones deben pasar por la Contrapar
te Central de Valores. Con ello hay garantía de
pago y se abre el espectro para las pequeñas in
termediarias, lo que multiplicarla la actividad
y achatará costos.

Si hoy en el mercado concurren no más de
300 emisoras de deuda y capital, se cree que
con el tiempo pueda crecer hasta 100 veces el
número de actores y con ello el potencial de fi
nanciamiento.

Así que en camino las me joras.

CAN ACINTRA: POR DILUIR VOTO DE
CENTENO Y VIEJAS CUENTAS
Mañana también iniciará su campaña Manuel
Sánchez Carranco otro de los tres aspirantes a
sustituir a losé Antonio Centeno en Canacin
tra. Se habla de sacar del "letargo" al organis
mo. En definitiva será una contienda compli
cada. Según esto Sánchez Carranco, Esperanza
Ortega Azar y María de Lourdes Medina Ortega
son afines a un mismo bloque y se habla de que
la estrategia es diluir el voto vs Centeno. Cana
cintra es un organismo más complicado que
Concamín por la dispersión del voto en 74 dele
gaciones. A los contendientes se les observa
más duros que Centeno. Además hay rencillas

previas. Medina renunció hace unos meses a la
mesa directiva y losé Manuel fue destituido
por el propio losé Antonio. De pronóstico re
servado.

VENTAS INTERNAS 4 MESES A
LA BAJA Y SEGUIRÁ TENDENCIA
El viernes el INEGI de Graciela Márquez dio a
conocer que las véntas minoristas a noviem
bre cayeron 0.2%. Con ello se mantuvo una
tendencia a la baja por 4 meses. Esto se debe al
debilitamiento interno, por la inflación y la
pérdida del poder de compra, lo que se cree, se
hará más patente en este primer trimestre. *

RAQUÍTICO AVANCE DEL PIB EN
2023 E INFLACION RETICENTE
En la última encuesta de Citibanamex la ex
pectativa de crecimiento del PIB bajó a 0.9%
para 2023. Sin embargo varias firmas están en
apenas 0.3% como BNP Paribas o el equipo
económico de BofA a cargo de Carlos Capis
trán. En cuanto a la inflación la pronóstico su
bió a 5.10%, pero hay firmas más pesimistas
que observan mayor resistencia. Los expertos
de Barclays a cargo de Gabriel Casillas visuali
zan un 5.70%. La verdad no será fácil terminar
con el pernicioso fenómeno.
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Revisando la experiencia en Banxico
con visión de corto y mediano plazo...

ahuertach@yahoo.com

En días pasados, la Comisión Perma
nente del Congreso aprobó a Ornar
Mejía Castelazo como nuevo subgo
bernador de Banxico, en reemplazo

de Gerardo Esquivel.
Mejía Castelazo es licenciado en Econo

mía por la UNAM y tiene una especialización
en Economía Monetaria y Financiera. Cuen
ta con cerca de 20 años de experiencia, entre
sus cargos anteriores destaca el de Subtesore
ro del Gobierno Federal y Director General
de Administración Financiera del Gobierno
de la Ciudad de México. No cuenta con maes

tría alguna hasta el momento.
En Banco de México fungió como asesor

de la Junta de Gobierno desde 2019, familia
rizado con información económicofinanciera
a nivel nacional e internacional, con asuntos
relativos a la banca comercial, crédito, sistema
de pagos y emisión de billetes y monedas, de
acuerdo con la SHCP. Su periodo se extenderá
hasta el 31 de diciembre del 2030.

Victoria Rodríguez Ceja fue nombrada
al cargo de Gobernadora de Banxico del 1
de enero de 2022 hasta el 31 de diciembre de
2027. Es licenciada en Economía en el Insti

tuto Tecnológico de Estudios Superiores
de Monterrey (ITESM) y cuenta con estudios
de maestría en Economía en El Colegio de
México. Tiene alrededor de veinte años de

experiencia laboral en el ámbito de las finanzas

públicas, con énfasis en temas presupuéstales,
financieros y de deuda.
Antes de ser designada gobernadora del

Banco de México, se desempeñó como Sub
secretaría de Egresos de la SHCP de diciem
bre de 2018 a diciembre de 2021. De abril de
2012 a marzo de 2018 fue Subsecretaría de

Egresos.
Irene Espinosa Cantellano, economista

egresada del Instituto Tecnológico Autó
nomo de México (ITAM), donde también
estudió la a maestría en Políticas Públicas con

especialidad en Evaluación Socioeconómica
de Proyectos. Fue designada el 24 de enero de
2018 y hasta el 31 de diciembre de 2024.
Cuenta con más de 20 años de experien

cia en el sector financiero tanto público como
privado. De 2009 a 2018 se desempeñó como
Tesorera de la Federación durante las admi

nistraciones del presidente Felipe Calderón
Hinojosayelpresidente Enrique PeñaNieto.
Jonathan Heath, economista egresado de

la Universidad Anáhuac. Realizó sus estudios

de posgrado en economía en la Universidad de
Pennsylvania donde obtuvo el grado de maes
tría en economía y presentó los exámenes
doctorales en economía monetaria y econo
mía internacional. Obtuvo su nombramiento al

cargo el 23 de enero de 2019 y terminará hasta
31 de diciembre de 2026.

Empezó su carrera profesional construyen
do modelos macroeconométricos para el go
bierno mexicano y Wharton Econometrics.
Tiene acumulados 40 años de experiencia en el
análisis de la economía mexicanay sus perspec
tivas. Ha sido profesor en la Universidad Pa
namericana, el Tecnológico de Monterrey,
la Universidad Anáhuac, la Universidad de
las Américas y en la Universidad Iberoame
ricana, impartiendo cursos relacionadas a la
economía mexicana.

Galia Borja Gómez es Matemática por la
Universidad Nacional Autónoma de México

(UNAM) y maestra en Matemáticas Aplica
das y Estadística por The State University of
New York. Asimismo, tiene una maestría en
Economíay Políticas Públicas porelTecnoló
gico de Monterrey. Asumió el cargo 1 de enero
de 2021 al 31 de diciembre de 2028.

Las Sp i n MM|d re sacias pár:] os Mi 8SSBK
independientesy no reflejan necesariamente®! punto de

staÉ 24 HORAS.
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¿Cuáles son
las suv mas
vendidas?
TAQUÍMETRO

Memo Lira

Editor Autos RPM

Esta columna expresa sólo el punto de vista de su autor, no de Pubíimetro.

En México el segmento de las
camionetas ha crecido expo
nencialmente mientras pa
rece que los sedanes están en
vías de extinción en las agen
cias, pero lejos están de eso y
sí complementan muy bien a
las camionetas. Un gran seg
mento de clientes las prefiere,
se supone que el ángulo de vi
sión que ofrecen da un senti
miento de seguridad al volan
te único. Está la percepción de
que es más grande el espacio de
carga si trae un portón trasero
que una tapa de cajuela, y al ha
cerse cada día más económicas

y compararse muchas de ellas
con precios por debajo de autos
cuatro puertas, están listas para
competir desde las compactas
hasta las grandes camionetas
de lujo.
¿Pero realmente cuales son

las más vendidas en México?

Primero déjeme decirle que la
cantidad de autos cuatro puer
tas aún las sigue superando,
pues el mejor vendido en Méxi
co es el Versa con48,055 unida
des, si solo contamos que tiene
versión sedán, pues el nombre
más comercializado ya es el

KIARio;ya que, al sumar el hat
chback, se convierte en la marca
más vendida, llegandoa 50,958
unidades en el2022. Regresan
do a los crossovers, camionetas o
como usted prefiera llamarles,
la que los clientes más deman
daron en el año pasado fue la
Captiva SUV de Chevrolet;
con factores muy certeros, los
inventarios suficientes y una
red de distribución preparada
para moverla rápidamente de
los pisos de venta, aunado a sus
características de diseño, tec
nología e innovación que pre
senta en ella Chevrolet que, por
cierto, en la mitad del año nos
sorprendió con el volumen de
mercado que podía conseguir,
tanto que se pensaba que iba a
ocupar el primer lugar de ven
tas por la tendencia que lleva
ba; sin embargo, Nissan, a fi
nales de año, en el último mes,
también tuvo esta conjunción
de inventario y red lista a tran
saccionar unidades.

A Chevrolet también le ayu
dó la Tracker, que fue la del ter
cer lugar en ventas en el año,
con17,060, y la Groove en quin

to lugar, con 15,833; entre ellas,
fueron suficientes para lograr
una gran participación para la
marca americana en las camio

netas compactas y medianas.
KIA, que como vimos se im

puso con el Rio en volumen,
en camionetas logró la segun
da másvendíaconSeltos 17,060
unidades y se cuela Nissan con
la Kicks en cuarto lugar con
16,265 unidades.
Así, las camionetas más

vendidas se colocan america

nas, coreanas y japonesas. Un
gran salto se observó en CX5
en 14,605 unidades en el año.
En uno de los segmentos

más importantes del mercado
y uno de los más difíciles para
tomar una decisión de compra,
se espera que en el 2023 lle
guen más competidores, más
tecnología en ellos y deberá
comprar en cuanto a valor de
inventario para ver qué tanto
la necesita o puede esperar,
en cantidad de equipamiento
por el precio y en gustos per
sonales.

Lee la columna completa en:
www.publimetro.com.mx
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Gente detrás del dinero

Banco del Bienestar, ¿otra
vez sobre BanamexY

persiste laPeduda sí Citi
cGroup, que

encabeza Jane Fra

ser, podrá vender
este año el siguiente
el negocio de banca
comercial y al me

nudeo en México, Banamex, a cargo de Ma
nuel Romo, pues de un nutrido grupo de in
versionista y empresarios interesados, sólo
han quedado dos ... y de esos dos, cuando
menos uno se ha descartado por solo ade
más de que el valor que inicialmente se
tasó en aproximadamente 15,500 millones
de dólares se ha reducido según versiones
extra oficiales a no mas de 10 mil millones

de dólares... y porqué el grupo postor que
parecía finalista no cuenta con el favor ni la
simpatía de Andrés Manuel López Obrador
al punto que ha perdido la ejecución de dos
obras estratégicas para el actual gobierno,
Y es aquí, ante la falta de un comprador de?
sector privado dispuesto a pagar un suma
que satisfaga la expectativa de los socios
del Citi, cuando algunos estrategas de López
Obrador se están planteando nuevamen
te como sucedió en invierno de 2021 que
sea el gobierno quien lo adquiera a través
del Banco del Bienestar que conduce Víc
tor Manuel Lamoyi ya que su estrategia de
"repartir apoyos sociales de manera direc
ta',' en ventanilla o de mano en mano para
ganar votos se ajusta al modelo de red de

sucursales y tipo de captación de ahorro a
bajo costo para lo cual no requieren grandes
inversiones en tecnología.

Los dos últimos grupos interesados por
Banamex fueron hasta hace dos semanas

fueron, en primer lugar, los socios y alia
dos de Banca Mifel y su presidente, Daniel
Becker, experto financiero e integrante de
la comunidad judía en México; en segundo,
Grupo México de Germán "El Buena Onda"
Larrea, uno de los personajes mas adinera
dos en país que surgió de los negocios de la
minería y el duopolio ferroviario.

DE 7 COMPRADORES... A LO MEJOR CERO

El primer grupo, el del Becker (también
presidente actual de la Asociación de Bancos
de México) dejó de ver atractivo en Bana
mex por dos factores esenciales: 1) el riesgo
jurídico de perder la demanda que en contra
del banco interpuso el ex dueño de Oceano
grafía, Amado Yáñez, por 5,200 millones de
dólares que en caso de perder llevaría a la
quiebra a la institución, 2) la obsolescencia
tecnológica de la institución avanzó rápida
mente en los últimos tres años, siendo su
actualización uno de los costos más alto de

nuevo capital fijo un nuevo propietario de
bería procurar para no ser rebasado por la
Fintech y otros bancos que se han digitaliza
do como Azteca, Banorte, Santander, BBVA
así como HSBC.

En tanto que Grupo México, que a la dis
tancia parecería el que tendría más múscu
lo para una compra de ese tamaño y se le
ha atribuido una oferta ganadora de 11 mil
millones de dólares por Banamex, tiene una
relación de rispida con López Obrador por
que se le atribuye a Larrea haber apoyado la
anticampaña de electoral que en 2018 que
incluyó el documental Populismo en Améri
ca Latina donde López fue comparado con
Hugo Chávez. En Grupo México, en 2018, La
rrea envió a sus empleados y colaboradores
una carta para que reflexionaran su voto no
fuera para Morena... y después del triunfo
de López, hizo un llamado público a la re
conciliación.También es cierto que Larrea no
fue incluido en el Grupo Asesor Empresarial
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de Presidencia, grupo formado por iniciati
va del también empresario Alfonso Romo
cuando López Obrador aún tenía cierto áni
mo conciliatorio su humor y salud eran no
tablemente mejor y prometía la expansión
del PIB arriba del 5% anual.

Si bien la venta de Banamex es entre

particulares, su importancia relativa en el
sistema de pagos del país es aún lo suficien
temente importante en captación y crédito al
menudeocomercial como para que la tran
sacción lleve el visto bueno de la Secretaría

de Hacienda a cargo de Rogelio Ramírez de
la O y, por lo tanto, el de su jefe.

LARREA, PÁ FUERA,
INCLUYENDO DEL CIIP

Fue ruda y muy mala honda la forma en
que El Buena Onda Larra perdió la ejecución
del Tramo 5 Sur del Tren Maya, uno de los
más complicados tanto en lo técnico, am
biental y social. Junto con Acciona, botaron
por "inviabilidad técnica" un contrato de 17.8
mil millones de pesos; el contrato fue cance
lado por FONATUR, ahora a cargo de Javier
May, y el finiquito de Grupo México fue mo
tivo de jaleo y disputa con López al grado de
ser ventilado en las conferencias matutinas

en Palacio Nacional.

Pero mucho menos conocido pero de
mucho mayor impacto es que Grupo Méxi

co dejo construir desde mediados de 2022
una obra estratégica: el libramiento ferrovia
rio Medias AguasCoatzacoalcos, una obra
de 10 mil millones de pesos pero cuya im
portancia es mucho mayor que esa suma:
al evitar un reducido trecho férreo y dotado
con un amplio patio de maniobras, se dise
ñó para ser "la llave de paso" entre el Co
rredor Intermodal del Istmo deTehuantepec
(CIIT), la conexión de carga de combustibles
con Dos Bocas y su continuidad con todo el
circuito de Tren Maya. Pese a la relevancia
de la obra y todas facilidades que le fueron
otorgadas (como construir sobre una zona
federal sin contar con una concesión espe
cífica o mediara concurso de licitación) Gru
po México abandonó la obra. ¿Acaso la 4T
le va dejar comprar Banamex luego de tales
abandonos? Difícilmente Por eso, Banco del
Bienestar vuelve a ser la carta fuerte del go
bierno para influir en el sistema de pagos a
través de la compra de Banamex.

Claro, otra cosa es sí lo podrán hacer efi
cientemente (cosa que no ha sucedido con
lo que fue Bansefi) y que será exitoso como
banco paraestatal... o sólo para convertir al
deficiente Banco del Bienestar en uno de los

pilares del sistema financiero mexicano. Al
fin y al caso sólo se trata de pagar 200 mil
millones de pesos, 30% menos de lo que
costó cancelar el Nuevo Aeropuerto Interna
cional de México enTexcoco.
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Resiliencfa imprescindible para
¡a supervivencia de la vivienda
Tras la organización del

Eoro ríe Vivienda Regio
nal en el Bajío la lección
fundamental de parte
ríe los expositores a los
desarrolladores de vi

vienda, es un mensaje
que debe adoptar loria la industria a
nivel nacional: debe ser creativa y re
siliente.

Algo ríe lo mostrado en este Eoro
en Guaiiajualo de lá semana pasada
fue que la banca no ha podido generar
más de 150 mil créditos hipotecarios y
que ésta reconoce que debe atender a
otros segmentos como a la población
no afiliada (sin beneficio riel Infonavit
ni Eovissste), la ríe menores ingresos
en el país,
Enrique Margaiu, coordinador del

Comité Hipotecario de la Asociación
ríe Bancos y líder de este segmento en
HSBCpresentó las posibles reacciones
ríe los compradores de vivienda que
enfrentan el encarécimienio ríe ésta y
el aumentó ríe la tasas que sumarlo al
rezago salarial los obliga á pagar más
enganche ó a comprar una casa rte
menor valor.

También Enrique de la Madrid
exhortó principalmente a los empre
sarios a cambiar su menlalidad. A
romper paradigmas que les permitan
desarrollar nuevos bienes y Servicios
y construir mejores ciudades. Aspira

ción máxima de todos los mexicanos.

Guaiiajualo ratificó la aplicación de
subsidios; de hecho se han ido dupli
cando en cantidad y moni o Con las
reglas de operación presentarlas por
los funcionarios para este año se prevé
un gran éxito para atendera población
como a los policías, Un ejemplo a se
guir en el país, sin duda

POR CIERTO
Interesante que estén presentes las
mujeres en los Foros de Vivienda.
Allá la alcaldesa de Eeón, Alejandra
Gutiérrez resalló el trabajo en equipo:
gobierno e iniciativa privada para que
la vivienda sea un detonante en la Ciu

dad y Libia Dennise García, mular de
la Secretaría de Gobierno, señaló que
en Guanajualo el programa "Impulso a
la Vivienda8 forma parle de una poli i i
ca social y humanista. Es el catalizador
que con ayuda del subsidio permite ac
ceso a las familias a su vivienda. Mari
sol Becerra, vicepresirlenta de MLJE1V
y directiva de Tinsa rlijo que el 40% ríe
las mujeres ya son propietarias de una
vivienda vs 32% de hace algunos años.
Buena iniciativa la de Víctor Frail

eo, presidente rte Canadevi Guanaj ual o
porque está capacitando a sus socios
anie los retos del 2023. Ya lienen cla

ro que es tiempo ríe Ser creamos para,
impulsar al mercarlo.
Y también lo iiileresanie es que lie

nen funcionarios del gobierno, estatal
y municipal, que se notó, están muy
comprometidos con buscar fórmulas
Con los industriales pata superar la ac
l ual crisis. Algo que debe hacer l oria la
industria en México.

PREGUNTA
Opina:
Macario Scheitino dijo allá en León
que el crecimiento será bajo este 2023
¿Cómo propones maniener tu nivel

de vida o incluso mejorarlo?

•Periodista de negocios,
bienes raíces, infraestructura y

finanzas personales. Fundadora de
"Mujeres Líderes por la Vivienda"
y directora de Grupo En Concreto.

mariel@grupoenconcreto.com

El contexto mundial no es
favorable. La inflación ha
impactado en el aumento
en los precios de los
materiales de .construcción
principalmente del acero y_.
sus derivados, del cemento,
etc; como consecuencia
han subido los precios
finales de las vivienda,
más o menos 10% según la
región; y también subieron
las tasas de interés.
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Pensiones; en Francia protestan; en México llegamos tarde

Estamos tan lejos de la realidad que,
ni siquiera deba timos; las Afores han to
mado un bajo perfil desde que, quisieron

desapa.ivcerlas en el año 2020

rancia ha sido sacudida los
últ irnos días por una serie
fie manifestaciones fie birlo
a una.reforma propuesta por
el presidente Emmanuel Ma
crón, que plantea aumentar
la edad de jubilación de 62

a 64 años.

El argumento del presidente francés
señala que las cuentas fiscales del país se
han deteriorarlo y que de no hacer algo,
hacia el ful uro habrá serios problemas.

El objetivo de la reforma es precisa
mente equilibrar las cuentas en las arcas
del Estado. Deesta manera,, pretende su
bir la edad de jubilación de 62 a 64 años;
además lam bién propone que para lograr
disfrutar de una pensión completase ha
yan cotizarlo 43 años, y no 42 como hasta
ahora. La propuesta original todavía era
más agresiva de acuerdo con algunos, pre
tendía que los trabajadores franceses se
jubilaran a los 65 años.

El plan, avalarlo por la primera mi
nistra francesa, Elisabelh Borne, plantea
recortes en la mayoría de los "regímenes
especiales" en los próximos años. Estos
regímenes contemplan por lo general con
diciones más ventajosas a los empleados
de los ferrocarriles o de los sistemas eléc
tricos y gasísticos.

El proyecto del Gobierno también con
templa Bit incremento en las pensiones.
De esta manera, los ríos millones ríe jubi
lados actuales recibirán un a unienlo hasta
igualar el salario mínimo francés (SM1C),
mientras que los ful uros jubilarlos recibi
rán una pensión igual al 85% del SM1C.
El presidente francés hace esta, pro

puesla ríe urgencia porque argumentan
que el sistema de pensiones ya es defici
tario. Se trata de un asunto relevante en
una nación con población cada vez más
envejecida, como ocurre en Loria la Unión
Europea.

Especialistas Señalan que el argumento
es loi almente cierto y que en un país con
esperanza, de vida cada vez mayor y con
menos trabajadores en act ivo y más jubi
lados, es necesario hacer reformas para
que el pació enl re generaciones sea juslo.
Pero los sindícalos no quieren cam

bios. Su argumenlo descansa en el hecho
rte que los trabajos menos calificarlos, ríe
mayor exigencia física, tienen un coslo so
bre la salud de los emplearlos y reducen
la esperanza de. vida. Gran parte ríe las
protestas deestos días se ceniran en ellos.

Pero, el plan del gobierno incluyeexen
ciones para los "cuidadores", las personas
con discapacida.d y para profesiones £,ac
livas" como el ejército y los bomberos.
Además, propone exenciones para las
personas que empiezan á trabajar antes
ríe los 20 años.

Apenas hace 13 años se registró la más
reciente reforma en el sistema de pensio

nes francés,cuando el entonces manclaia
rio galo Nicolás Sarkozy sí logró al rasar la
jubilación ríe 60 años a 62, la edad aclual.

En Irancia la batalla por las pensiones
sigue su curso, se esperan más grandes
manifestaciones en los próximos días y
semanas; de hecho, es probable una gran
manifestación nacional que paralizará lo
ria Erancia, para el próximo 31 rfe enero.

El gobierno sigue sin apañarse de su
argumenlo y justifica la extensión de la
edad rte jubilación como medida para co
rregir el déficit de la Seguridad Social, en
un país cada vez más envejecido (el 21%
rfe los franceses tiene 65 años o más).

¿Y MÉXICO?
Pues nueslro país es como un "mundo
diferente", pero no para, bien sino para
mal; en esta materia lorio lo hemos hecho
mal, o casi lodo.
El gran acierlo fue haber eliminado

el sistema de pensiones o esquema rte
reparlo, por el rte cuentas individuales,
aunque el discurso oficial diga qué eso
fue un robo, a veres tener poder y ser
ignoranies o malintencionados se con
jugan.

Desaciertos, muchos, son laníos que
serían necesarias varias entregas para
explicarlos l orlos y seguiríamos quedán
donos conos.

Empezando por un sistema que se
preocupa poco por la culi Lira financiera
de los trabajadores, que hace poco y dice
que hace mucho aunque los resultarlos

Contra RéplicaFecha: 23/01/2023
Página: 13

Area cm2: 429

1 / 2

Columnas Económicas

Antonio Sandoval

Costo: 81,244

Página 4 de 5



evidentemente no están a la vista,son casi
imperceptibles.

Luego, después de 25 años aumenta
mos la lasa de aportación y por fin nos
olvidamos de ese ridículo 6.5 por denlo.
Pero la mayor carga la tendrá el sector pa
1 roñal, la reforma evidentemente I uvo un
sesgo ideológico con dedicatoria a. un pa
lacio en el Zócalo rfe la Ciudad de México.

Más un largo etcétera; estamos tan atra
sarlos que ni siquiera es lema en nuestro

caso la edad para la jubilación, que teóri
camente es de 65. años aunque depende"
del régimen en el que se encuentre cada
trabajador, ah porque eso sí, pese a lodo
en nuestro país todavía coexisten varios
regímenes porque ¿qué cree?, claro no
se aceptan cambios para algunos y como
los gobiernos saben que son capaces ríe
mover lorio al estilo francés, mejor no le
mueven.

Nueslro sistema de pensiones está tan

atrasarlo que hoy ni siquiera debalirnos;
las Afores tratan de mantener el perfil
más bajo posible desde que las quisieron
desaparecer en el año 2020, por lo que,
literalmente, no dicen ni pío, para bien o
para mal.

¿Yla anim idad?, ah bien gracias,admi
nistrando la ignorancia y el clientelismo.
México, para variar, también está atrasarlo
en esta materia.

•Periodista y Analista financiero.
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